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новости | Конституционному суду предложили 
компромисс в вопросе исполнения решения ЕСПЧ 
по делу ЮКОСа —3

Российское 
опять  
не в кассу
Сборы отечественных 
фильмов снизились

Кассовые сборы российских ки-
нотеатров в первом полугодии 
выросли на 3,7%, но только за 
счет иностранного кино: россий-
ские фильмы собрали на 3,3% 
меньше, чем годом ранее. По 
итогам проката в плюс вышли 
только четыре российских филь-
ма, а в совокупности отечест-
венные продюсеры могли поте-
рять $142,3 млн. Не все фильмы 
должны окупаться в кинотеатрах, 
есть еще телевидение и продажи 
за рубеж, парируют продюсеры.

По данным Movie Research, сборы 
отечественных фильмов снизились 
с 6,03 млрд руб. в первом полугодии 
2014 года до 5,83 млрд в 2015-м, то 
есть примерно на 3,3%. Общие кас-
совые сборы при этом за счет ино-
странного кино возросли с 25,3 млрд 
до 26,24 млрд руб. (на 3,7%), а количе-
ство зрителей — с 102,3 млн человек 
до 103,3 млн (на 1%). В первом полу-
годии прошлого года доля зрителей 
отечественных фильмов составляла 
25,1%, в этом году — 23,9%, доля сбо-
ров снизилась с 23,8% до 22,2%.

Всего в январе—июне в прокат 
вышли 59 российских картин, на их 
производство продюсеры затратили 
$187,6 млн, подсчитали в kinodata.
pro. Таким образом, исходя из того 
что 50% сборов забирают себе кино-
театры, убытки индустрии по ито-
гам кинопроката составили около 
$142,3 млн. По мнению главного ре-
дактора kinodata.pro Сергея Лаврова, 
причина — в отсутствии «российских 
фильмов-событий», притом что фи-
нансировавшиеся государством во-
енные фильмы, кроме «Битвы за Се-
вастополь», «провалились в прокате».
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Полицейские в России 
могут получить новый 
статус — лиц, которым 
государство гарантиру-
ет «презумпцию дове-
рия и поддержку». Они 
 будут обеспечены и но-
выми правами: от вскры-
тия транспортных средств 
до стрельбы в местах ско-
пления людей. Поправки 
в Госдуму внесла группа 
депутатов из всех фрак-
ций во главе с председа-
телем комитета по без-
опасности Ириной Яровой 
(«Единая Россия») после 
консультаций с государ-
ственно-правовым управ-
лением (ГПУ) президента 
и правительством.

Поправки к закону «О по-
лиции» были подготовлены 
еще год назад (см. 

”
Ъ“ от 24 

июня 2014 года), но не бы-
ли внесены в Госдуму из-за 
потребовавшихся согласо-
ваний с ГПУ и Белым домом. 
По словам соавтора проекта 
зампреда комитета по без-
опасности Александра Хин-
штейна («Единая Россия»), к 
инициативе «не было серь-
езных претензий», но крем-
левские и правительствен-
ные юристы «не согласились 
с конструкцией, которая по-
зволяла специальной комис-
сией во главе с министром 
внутренних дел увольнять 
сотрудников по подозрению 
в коррупции». Это было на-
звано «неправовым механиз-
мом», пояснил 

”
Ъ“ господин 

Хинштейн. Законопроект 
посвящен вопросам органи-
зации работы МВД, но глав-
ное — декларируется новое 
отношение к полиции и по-
лицейским.

Действующую норму о 
том, что сотрудник полиции 
при исполнении «выступа-
ет в качестве представителя 
госвласти» и находится под 

защитой государства, пред-
лагается дополнить тем, что 
«государство гарантирует 
презумпцию доверия и под-
держку сотруднику полиции 
при выполнении им служеб-
ных обязанностей». Авторы 
проекта хотят поднять ав-
торитет МВД, который «ока-
зался в положении не само-
го чистого органа», в том чи-
сле за счет того, что соверше-
ние преступления при ис-
полнении полномочий для 

полицейских считается от-
ягчающим обстоятельст-
вом, говорит господин Хин-
штейн. «Мы хотим устранить 
дисбаланс»,— говорит соав-
тор проекта. Для этого в за-
кон вводится норма о том, 
что сотрудник МВД «не под-
лежит преследованию» за 
любые действия при выпол-
нении своих обязанностей, 
если действия проводятся 
по основаниям и в порядке, 
установленных нормативно-
правовыми актами. 

Законопроект расширяет 
права полиции в части при-
менения оружия. Если сей-
час запрещено стрелять в 
женщин вообще, то теперь 
только «с видимыми при-

знаками беременности». 
Получат полицейские и ра-
нее не имевшееся право на 
стрельбу в местах скопле-
ния людей. Теперь они мо-
гут открывать огонь в люд-
ных местах для предотвра-
щения терактов и захватов 
заложников. «Расширение 
права использовать огне-
стрельное оружие означа-
ет, что те сотрудники поли-
ции, которые этого раньше 
боялись или колебались, те-
перь не будут, потому что им 
это официально разрешает 
закон»,— опасается эксперт 
Комитета против пыток 

”
Ъ“ 

Сергей Бабинец.
Авторы проекта планиру-

ют наделить полицейских 

и новыми правами по втор-
жению в частную жизнь. До-
сматривать граждан, их ве-
щи и транспорт можно бу-
дет не «при наличии дан-
ных» о том, что у них есть 
оружие или наркотики, но и 
если просто «имеются осно-
вания полагать» это. Прони-
кать на объекты частной соб-
ственности можно будет для 
задержания лиц, скрывших-
ся с места преступления, но 
еще не имеющих офици-
ального статуса подозрева-
емых или обвиняемых: это 
нужно на случай, если пре-
ступление «уже совершено 
на глазах сотрудника поли-
ции, но преступник забар-
рикадировался в помеще-

нии», поясняет Александр 
Хинштейн. Для вскрытия ав-
тотранспорта предусмотре-
но восемь оснований. Кроме 
предотвращения уголовных 
преступлений или спасения 
жизни граждан (например, 
«забытых» родителями де-
тей в машинах), вскрывать 
автомобили можно будет ра-
ди обеспечения безопасно-
сти при массовых беспоряд-
ках и совершении админист-
ративного правонарушения, 
если имеются основания по-
лагать, что совершившее его 
лицо «находится в состоянии 
опьянения».

Правда, в случае вскры-
тия автомобиля, если есть 
возможность, полицейский 
будет обязан назвать свои 
должность, звание, фами-
лию и предупредить вла-
дельца транспортного сред-
ства. Упрощенное проник-
новение в частную собст-
венность должно быть ком-
пенсировано последующим 
сообщением об этом проку-
рору и суду (судом санкцио-
нируется проведение обы-
сков), а также хозяину жи-
лья или участка. Еще одна 
новая обязанность касает-
ся отправки полицейски-
ми потерпевших в медучре-
ждения. Теперь стражи по-
рядка должны будут сооб-
щать родственникам, куда 
отправлен пострадавший. 
Расширяется и круг лиц, ко-
торым гражданин может по-
звонить из полицейского 
участка (под присмотром со-
трудника МВД) в случае за-
держания: право на звонок 
распространяется не только 
на близких, но и на всех род-
ственников задержанного. 

Важной является и новел-
ла, касающаяся контроля за 
оборотом оружия.

новости — с4

Доверенная полиция
Сотрудникам МВД предлагают предоставить исключительные права

Согласно новым 
поправкам к закону 
«О полиции», права 
правоохранителей 
окажутся раздутыми   
ФОТО AFP

Чиновники могут лишить  аэропорты 
 одного из доходных видов бизнеса: 
с 1 июля ВИП-залы крупнейших аэро-
портов должны лишиться отдельных 
пунктов пограничного обслуживания. 
По данным ”Ъ“, на этом настояла ФСБ, 
заявив о незаконности таких услуг. В от-
расли оценивают поступления от од-
ного ВИП-зала в крупном аэропорту 
в среднем в 10 млн руб. в месяц. Пер-
спектива потери доходов беспокоит 
 аэропорты настолько, что к решению 
вопроса уже привлекли вице-премьера 
Аркадия Дворковича.

Как рассказали 
”
Ъ“ источники на рынке, 

с 1 июля в российских аэропортах должен 
измениться порядок пограничного обслу-
живания в ВИП-залах: паспортный контр-
оль и предполетный досмотр их пассажи-
ры теперь должны проходить в общем по-
рядке. Соответствующее указание от ФСБ 
поступило в погранслужбы аэропортов, го-
ворят собеседники 

”
Ъ“, в качестве причи-

ны указывалась «незаконность предостав-
ляемых услуг». Проблема поднималась во 
вторник на совещании под председательст-
вом первого вице-премьера Аркадия Двор-
ковича и с участием представителей круп-
нейших аэропортов и Росграницы. Пресс-
секретарь господина Дворковича подтвер-
дила факт совещания.

В Росгранице 
”
Ъ“ лишь пояснили, что ве-

домство не прекращало пограничный и та-
моженный контроль в ВИП-залах аэропор-
тов, не уточнив, вносились ли изменения в 
процедуры. Однако на профильном порта-
ле заказа и бронирования ВИП-залов в аэро-
портах сообщается, что пассажиры по-преж-
нему могут зарегистрироваться и оформить 
багаж в ВИП-зале, но паспортный и предпо-
летный контроль придется проходить в об-
щем порядке. Из-за этого в аэропорт реко-
мендовано приезжать не менее чем за 1,5 ча-
са до вылета.
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ВИП-граница на замке
Важные авиапассажиры встанут в общую очередь

Президент Украины Петр Порошенко 
внес в Верховную раду проект изменений 
конституции, предусматривающий де-
централизацию власти при сохранении 
унитарной модели государства. Несмо-
тря на стремление Киева представить но-
вовведения как политическую реформу 
в рамках минских соглашений, децент-
рализация не решает главную проблему 
украинского конфликта: вопрос о буду-
щих отношениях между Киевом и само-
провозглашенными ДНР и ЛНР. Опро-
шенные ”Ъ“ эксперты считают, что Петр 
Порошенко пытается использовать ре-
форму как аргумент для Запада, призы-
вающего Киев выполнять минские дого-
воренности. При этом децентрализация 
призвана стать инструментом демонтажа 
ДНР и ЛНР, а не их легализации.

Вчера Петр Порошенко в ходе 18-минутно-
го телеобращения представил проект измене-
ний к конституции Украины в части децент-
рализации. Глава государства пояснил, что ав-

тором проекта, внесенного в Верховную раду, 
является украинская Конституционная ко-
миссия, созданная им же в начале марта спе-
циально для выработки предложений по из-
менению основного закона Украины в соот-
ветствии с минскими договоренностями. Пе-
ред тем как перейти к перечислению преи-
муществ предлагаемых реформ, Петр Поро-
шенко высказал свою ключевую мысль: по 
его словам, «социологические исследования 
убедительно свидетельствуют, что впечатляю-
щее большинство украинцев категорически 
отвергают идею федерализации и высказыва-
ются за унитарное устройство Украины с де-
централизованной политической системой».

По словам главы государства, децентра-
лизация приблизит власть к народу «на рас-
стояние вытянутой руки». «Не надо будет вы-
езжать за пределы города для того, чтобы ре-
шить большинство проблем»,— пояснил 
Петр Порошенко. 
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Самобытно-общинный строй
Петр Порошенко начинает децентрализацию власти
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Вчера были объявлены резуль-
таты первого конкурса для неком-
мерческих организаций (НКО) на 
получение президентских гран-
тов. Деньги получили 436 НКО из 
более чем 4 тыс. заявившихся на 
конкурс. В отличие от предыдущих 
кампаний, в этот раз финансиро-
вания не получили правозащитные 
организации «Голос», «Обществен-
ный вердикт», «Мемориал». Пред-
ставители некоторых из них гово-
рят о том, что могут закрыться.

В этом году грантооператоры рас-
пределят 4,2 млрд руб. (в прошлом го-
ду — 3,5 млрд руб.). Первый этап за-
кончился вчера, будут еще два: следу-
ющий завершится до 20 октября, по-
следний — до 7 декабря. На первом 
этапе организации грантооператоры 
обработали 4380 заявок от НКО и ото-
брали 436 проектов — они получили 
гранты на общую сумму 2 млрд руб. 
«Гражданское достоинство» выбрало 
81 проект, Национальный благотво-
рительный фонд — 99, Российский 
союз молодежи — 83, Лига здоровья 
нации — 93, Общество «Знание» Рос-
сии— 129, фонд ИСЭПИ — 53, Союз 
женщин России — 66, Союз пенсио-
неров России — 32.

Глава считающегося близким к 
Кремлю фонда ИСЭПИ Дмитрий Ба-
довский сообщил 

”
Ъ“, что на первом 

этапе конкурса ИСЭПИ распределил 
между 53 НКО 202 млн руб.— это 50% 
от всей суммы, которую грантоопера-
тор распределит в текущем году. По 
его словам, в среднем каждая НКО по-
лучила по 3,8 млн руб. «В этом году ре-
гиональных организаций (получив-
ших гранты.— 

”
Ъ“) стало больше, та-

кой подход мы используем, чтобы под-
держивать региональные НКО, мест-
ные стартапы, тех, кто впервые подает 
заявку на грант»,— отметил господин 
Бадовский. Он напомнил, что ИСЭПИ 
и ранее поддерживал регионалов, по-
скольку распределяет гранты, в част-
ности, между НКО, которые занима-
ются развитием институтов местного 
самоуправления. О поддержке регио-
нальных НКО представители грантоо-
ператоров заявляли еще в апреле, ког-
да начинался прием заявок (см. 

”
Ъ“ от 

21 апреля). ИСЭПИ не дал грант ни од-
ной НКО—иностранному агенту, хо-
тя, как отмечает господин Бадовский, 
закон не запрещает им получать го-
сударственное финансирование: «У 
нас как у грантооператора профиль 
— исследование гражданского обще-
ства, поэтому к нам структуры право-
защитные реже попадают». Господин 

Бадовский отметил, что 1,4 млн руб. 
достались «Левада-центру», а 6,8 млн 
руб.— лаборатории социолога Ольги 
Крыштановской.

Финансирования не получил «Го-
лос» — сопредседатель движения Гри-
горий Мельконьянц сообщил 

”
Ъ“, что 

заявка была отправлена «Граждан-
скому достоинству» от фонда «Голос-
Урал» (не является иностранным аген-
том) на грант 14 млн руб. «Для нас бы-
ло принципиально получить поддер-
жку, текущий президентский грант 
заканчивается в августе (в прошлые 
разы 

”
Голос“ получал президентские 

гранты 7 млн и 5 млн руб.— 
”
Ъ“), а мы 

должны наблюдать за выборами в сен-
тябре,— пояснил 

”
Ъ“ Григорий Мель-

коньянц.— Стоит вопрос жизни и 
смерти, нам надо найти деньги на ра-
боту». Господин Мельконьянц заявил, 
что «Голос» обратится за помощью к со-
циально ответственному бизнесу и к 
гражданам. Грант не достался и «Сол-
датским матерям Санкт-Петербурга», 
пресс-секретарь организации Алек-
сандр Передрук сообщил 

”
Ъ“, что их 

заявка на 7 млн руб. была посвящена 
защите прав военнослужащих и при-
зывников. «Единственное финанси-
рование, которое у нас есть,— пре-
зидентский грант, деньги от преды-
дущего гранта закончатся уже в ию-
ле,— заявил господин Передрук.— 
Причины отказа в финансировании 
неизвестны, мы будем подаваться на 
следующий этап конкурса в октябре, 
а с тем, откуда будем получать финан-
сирование, определимся на днях». Не 
получили гранты ни «Мемориал», по-
дававший заявку на финансирова-
ние программы «Миграция и право», 
ни «Гражданское содействие» (проси-
ло финансирования на образователь-
ную программу). Об этом сообщила 
председатель «Гражданского содейст-
вия» Светлана Ганнушкина, отметив, 
что обе организации уже по два ра-
за получали президентские гранты. 
По ее мнению, организаций лишили 
финансирования по «политическим 
мотивам». Фонд «Общественный вер-
дикт», внесенный в реестр иностран-
ных агентов, тоже не получил грант, 
хотя ранее он дважды их выигры-
вал. Директор фонда Наталья Тауби-
на сообщила, что организация про-
сила «около 3 млн руб.» на продолже-
ние мониторинга деятельности по-
лиции и обсуждение возможностей 
ее реформирования. Фонд, по ее сло-
вам, теперь остался без российского 
финансирования.

Сергей Горяшко

Правозащитники 
остались 
без президентских 
грантов
«Голосу» не на что наблюдать  
за выборами в сентябре

Накануне совещания по социаль-
ным вопросам в  бюджете на 2016–
2018 годы премьер- министр 
Дмитрий Медведев  признал, что 
принципы индексации соцвыплат 
следующих лет предполагается 
изменить. Впрочем, более важ-
ной темой совещания 2 июля мо-
жет стать не индексация пенсий 
по инфляции (ее будут обсуждать 
отдельно), а бюджет здравоохра-
нения. С большой вероятностью 
государству с 2016 года придется 
не только корректировать систему 
пенсионных выплат, но и впервые 
пойти на формальное сокраще-
ние объема госгарантий в систе-
ме обязательного медицинского 
страхования.

Социальные выплаты в 2016–2018 
годах будут проиндексированы с уче-
том возможностей бюджета — такое 
заявление сделал вчера премьер-ми-
нистр Дмитрий Медведев на встрече 
с представителями партии «Единая 
Россия». «Есть целый ряд очень чувст-
вительных тем, включая тему индек-
сации социальных выплат в период c 
2016 по 2018 год, и вот нам тоже нуж-
но очень внимательно к этому вопро-

су отнестись исходя из наших финан-
совых возможностей»,— отметил гла-
ва правительства. Кроме этого на засе-
дании экспертного совета при прави-
тельстве вчера же премьер-министр 
заявил: в пенсионное законодательст-
во будут вносить изменения, связан-
ные со старением населения.

Таким образом, де-факто премь-
ер-министр сообщил решение по 
самому сложному вопросу бюджет-
ных проектировок 2016–2018 годов. 
Подход к индексации соцвыплат и 
пенсий — по целевому или по фак-
тическому показателю инфляции 
— и составляет основное различие 
между двумя вариантами проекти-
ровок, которые Минфин представ-
лял в правительство на прошлой не-
деле, как базовый вариант в итоге 
был утвержден подход, предпола-
гающий увеличение пенсий в 2016 
году на 5,5%. Вице-премьер по соци-
альным вопросам Ольга Голодец, 
впрочем, тогда заявила, что будет от-
стаивать индексацию выплат в пол-
ном объеме в ходе дальнейших «от-
раслевых» совещаний. Изменения в 
пенсионное законодательство нуж-
ны лишь в случае, если принцип ин-

дексации по инфляции, предусмо-
тренный законом, отменяют.

По данным 
”
Ъ“, на сегодняшней 

встрече премьер-министра с членами 
кабинета в Горках, которая открывает 
серию бюджетных совещаний и по-
священа вопросу о расходах на здра-
воохранение, социальное обеспече-
ние и образование в 2016–2018 го-
дах, этот вопрос поднимать не пред-
полагается. Выступление профиль-
ного вице-премьера в повестке сове-
щания не значится — доклады будут 
представлять только глава Минтруда 
Максим Топилин, министр здравоох-
ранения Вероника Скворцова, глава 
Минкульта Владимир Мединский и 
министр образования Дмитрий Ли-
ванов, а также глава ФАНО Михаил 
Котюков. От финансово-экономиче-
ского блока правительства выступят 
глава Минфина Антон Силуанов и за-
мминистра экономики Олег Фоми-
чев. Предложения о порядке индек-
сации пенсий и соцвыплат премьер-
министр, как сообщил 

”
Ъ“ источник 

в соцблоке, заслушает в тот же день 
отдельно — ему будут предложены 
вариант индексации на 8–9%, мора-
торий на перечисление средств нако-

пительной пенсии или привлечение 
допсредств из Фонда национального 
благосостояния.

Базовый для будущих бюджетных 
проектировок документ — «Основ-
ные направления бюджетной поли-
тики на 2016–2018 годы» (есть в рас-
поряжении 

”
Ъ“) — предполагает для 

сфер здравоохранения, образования 
и соцобеспечения существенные со-
кращения. По мнению Минфина, од-
ним из основных способов увеличе-
ния бюджетной экономии при ока-
зании бесплатной медпомощи долж-
ны стать уточнение и конкретизация 
списка ее видов. Также предлагается 
продолжить оптимизацию медпер-
сонала, ориентируясь на показате-
ли стран ОЭСР, «учитывая значитель-
ный вес расходов на заработную пла-
ту в общем объеме расходов на здра-
воохранение». За пределами пенси-
онной системы затраты на здравоох-
ранение (в значительной степени и 
региональные) — самый крупный 
социальный вопрос бюджета 2016–
2018 годов. Минфин в основном вари-
анте проектировок предполагает но-
минальный рост расходов на эти це-
ли не выше 2,1% в год и реальное со-

кращение к 2018 году на 9%. Учитывая 
действие майских указов президента, 
предполагающих рост реальных зар-
плат врачей, идея Минфина, видимо, 
не может быть реализована без фор-
мального сокращения объемов госга-
рантий в здравоохранении.

Кроме того, Минфин продолжа-
ет настаивать на окончательном пе-
реходе на финансирование всех ви-
дов высокотехнологичной медпомо-
щи из страховых взносов в Фонд обя-
зательного медицинского страхова-
ния (ФОМС). «Хотя описание предло-
жений Минфина в этом документе 
неконкретно, очевидно, что большая 
часть из них так или иначе предпола-
гает сокращение бюджетных трат на 
здравоохранение»,— отмечает Сер-
гей Шишкин, директор Центра поли-
тики в сфере здравоохранения ВШЭ. 
Мера, которую ведомство предлага-
ет реализовывать уже в 2016 году — 
платежа в ФОМС для всех, кто не име-
ет официального статуса безработно-
го (подробнее см. 

”
Ъ“ от 24 июня), по 

его мнению, повлияет на наполняе-
мость бюджета фонда несущественно. 
«Опыт других стран, которые вводи-
ли такую меру, например Молдавии, 

говорит о том, что она малоэффектив-
на, но при этом отрезает доступ к ме-
дицине достаточно большому про-
центу населения»,— полагает он.

Наконец, в части обеспечения сба-
лансированности бюджета Пенсион-
ного фонда Минфин предлагает в том 
числе рассмотреть возможность «по-
степенного повышения пенсионного 
возраста до 63 лет для мужчин и жен-
щин по шесть месяцев в год» — впро-
чем, не делая предложений о времени 
старта и условиях повышения. Также 
ведомство опять предлагает вернуть-
ся к вопросу об отказе от выплат пен-
сии работающим пенсионерам с дохо-
дом выше 2,5 прожиточного миниму-
ма — хотя, как говорит 

”
Ъ“ источник в 

соцблоке Белого дома, на межведом-
ственном согласовании находится за-
конопроект Минтруда, устанавливаю-
щий такие условия для пенсионеров 
с ежегодным доходом свыше 1 млн 
руб. Также предлагается реформиро-
вать институт досрочных пенсий ме-
дработников, а также отказаться от на-
значения досрочной пенсии по пред-
ложению служб занятости.

Анастасия Мануйлова,  
Дмитрий Бутрин

Стартует программа лечебного голодания
Белому дому придется обсудить сокращение объемов бесплатного здравоохранения

Законопроект Минтруда 
об обнулении ставки на-
лога на прибыль для орга-
низаций, занимающихся 
социальными  услугами, 
одобрен правительст-
вом. Минтруд надеется 
привлечь частные компа-
нии и инвестиции в сек-
тор, который сегодня на 
99% занят государством. 
Эксперты и частные пред-
ставители сектора назы-
вают инициативу полез-
ной — но не видят, чем она 
поможет отрасли в Рос-
сии, хотя в мире социаль-
ное предпринимательство 
— одна из наиболее быст-
ро растущих отраслей.

Правительство поддержа-
ло подготовленные Минтру-
дом поправки к Налоговому 
кодексу, обнуляющие став-
ку налога на прибыль для 
организаций, которые зани-
маются социальными услу-
гами. Их перечень включа-
ет в себя бытовые, медицин-
ские, психологические, пе-
дагогические, трудовые, 
правовые, срочные услуги 
и услуги, увеличивающие 
коммуникативный потен-
циал людей с «ограничения-
ми жизнедеятельности». 

Компании, которые будут 
претендовать на обнуление 
ставки налога, должны состо-
ять в реестре поставщиков со-
цуслуг и не проводить опера-
ций с векселями и финансо-
выми инструментами (о раз-
витии финансовых инстру-
ментов государства для рын-
ка, в отличие от большинст-
ва развитых стран, речи не 
идет — см. справку). Посту-
пления от деятельности по 
предоставлению социаль-
ных услуг должны состав-
лять не менее 90% дохода та-
ких компаний, а в их штате 
должно быть не менее 15 ра-
ботников, 30% которых полу-
чили образование по специ-
альности «социальная рабо-
та». Налоговые льготы могут 
распространяться и на ком-
пании, занимающиеся стро-
ительством социальных объ-
ектов,— если они соответст-
вуют указанным критериям. 

«Все эти факторы, в моем 
понимании, должны серьез-
но привлечь инвестиции в 
сектор»,— говорит министр 
труда Максим Топилин. По-
тенциал развития частно-

го рынка социальных услуг 
в описании министра огро-
мен: «Аудитория колоссаль-
ная — ежегодно соцуслуги в 
стационарных, полустацио-
нарных условиях и на дому 
получают около 19 млн чело-
век — в основном пожилые 
люди и инвалиды. Демогра-

фические прогнозы свиде-
тельствуют, что в дальнейшем 
численность пожилого насе-
ления будет расти».

Власти, однако, представ-
ляют себе сектор лишь ча-
стично, и ожидаемого эффек-
та как чиновники, так и него-
сударственные представите-
ли отрасли, вероятнее всего, 
не получат. По оценкам Мин-
труда, 99% рынка социально-
го обслуживания в РФ заня-
то госучреждениями — из 
7 тыс. организаций негосу-
дарственных чуть более 1%. 
«Идея полезна, но это дейст-

вие вслепую»,— говорит ди-
ректор Центра социального 
предпринимательства Выс-
шей школы экономики Алек-
сандра Московская. Поддер-
жка дает преимущества тем, 
кто есть на рынке,— но как 
инструмент привлечения но-
вых компаний может не сра-
ботать: издержки на вхожде-
ние в рынок выше, для это-
го нужна система льготного 
кредитования и заинтересо-
ванные инвесторы, считает 
она. При этом обнуление на-
лога на прибыль, как и до это-
го обсуждение социального 

предпринимательства в кон-
тексте малого бизнеса, не за-
трагивает НКО, которые то-
же оказывают соцуслуги. «К 
сожалению, в России их ры-
ночная активность остается 
без внимания, их не рассма-
тривают в качестве социаль-
ных предпринимателей, а в 
развитом мире основную до-
лю социальных услуг оказы-
вают именно они»,— говорит 
госпожа Московская.

Сегодня социальное пред-
принимательство является 
одной из наиболее быстрора-
стущих новых отраслей в ми-
ре (10–15% рынка услуг в со-
циальной сфере ЕС). Глобаль-
ный объем рынка социально 
ответственных инвестиций 
под управлением специали-
зированных фондов (impact 
investment) в 2013 году, по 
оценке Всемирного эконо-
мического форума, составлял 
лишь $40 млрд (объем тради-
ционных вложений — $45 тр-
лн), но уже в 2014 году спе-
циальная рабочая группа G8 
оценила рост этого рынка на 
20%. Через пять лет он достиг-
нет объема $500 млрд, про-
гнозирует отраслевая ассо-
циация инвестфондов Global 
Impact Investing Network. В 
РФ же доля частного бизнеса 
на этом рынке почти незамет-
на, считает директор соци-
альных программ Агентства 
стратегических инициатив 
Владимир Яблонский. 

В России благодаря част-
ным инициативам социаль-
ное предпринимательство 
быстро растет, но ни особо-
го правового статуса (как в 
станах ЕС и США), ни инфра-
структуры для него пока нет. 
Негосударственные предста-
вители отрасли подтвержда-
ют опасения экспертов, что 
они не будут соответствовать 
критериям Минтруда. «Да-
же во многих крупных, ува-
жаемых фондах часто занято 
меньше 15 человек, а специ-
альность 

”
социальная работа“ 

— вообще редкий зверь, в на-
шей стране это не самое попу-
лярное направление образо-
вания. Идея хорошая, но инте-
ресно, скольким живым ком-
паниям это поможет»,— гово-
рит лидер социального обра-
зовательного проекта «Образ 
жизни» Диана Колесникова.

Анастасия Мануйлова, 
Алексей Шаповалов

Социальным предприятиям  
скидки не хватит
Государственные социальные услуги получили налоговый вычет

К О Н Т Е К С Т Г О С О Б Л И Г А Ц И И  Д Л Я  С О Ц И А Л Ь Н О Г О  Б И З Н Е С А

С целью стимулировать развитие частных социальных 
услуг государства изобретают новые финансовые 
инструменты, позволяющие в разы увеличить экономи-
ческую эффективность и отдачу государственных соци-
альных программ, привлекая к их исполнению частных 
предпринимателей и симулируя инновации. Использо-
вание социальных облигаций (social impact bonds, SIB) 
в Великобритании, например, позволяет сэкономить 
750 тыс. фунтов будущих расходов правительства на 
содержание ребенка в детдоме, тогда как соответ-

ствующие расходы социального предпринимателя 
составляют порядка 54 тыс. фунтов. SIB не являются 
облигациями в чистом виде. Скорее это контракт между 
государством, инвестором и социальным предприни-
мателем, где последний обязуется предоставить госу-
дарству социальные услуги (например, увеличить число 
усыновляемых детей из интерната или адаптированных 
заключенных) и, в зависимости от успешности меро-
приятия, получает по обязательствам от государства 
повышенную доходность. Алексей Шаповалов

Глава Минтруда  
Максим Топилин  
заманивает частных 
предпринимателей 
в сферу социальных 
услуг населению   
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА
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новости

Вчера представители президен-
та и правительства попросили 
Конституционный суд (КС) от-
клонить жалобу депутатов Гос-
думы на законы, заставляющие 
РФ исполнять решения Евро-
пейского суда по правам чело-
века (ЕСПЧ). Такой обязаннос-
ти в отношении противоречащих 
Конституции решений Страс-
бургского суда у России нет, за-
явили чиновники. МИД предла-
гает вступить в переговоры со 
Страсбургом о сокращении при-
сужденной акционерам ЮКОСа 
компенсации в €1,9 млрд, пред-
варительно оспорив в КС «раз-
умность и адекватность этой 
суммы». Эксперты считают, что 
КС рассматривать такие дела 
не вправе, опасаясь, что запрос 
Госдумы приведет к расшире-
нию практики неисполнения ре-
шений ЕСПЧ.

КС вчера провел открытые слуша-
ния по запросу 93 депутатов Госду-
мы о «пределе уступчивости» РФ в ис-
полнении решений ЕСПЧ, вступаю-
щих в противоречие с Конституцией 
и ее толкованием КС. Поводом для 
жалобы послужила присужденная 
акционерам ЮКОСа компенсация 
в €1,9 млрд. Они просили признать 
неконституционными закон о рати-
фикации Европейской конвенции 
по правам человека, заставляющий 
РФ исполнять решения ЕСПЧ, и нор-
мы всех процессуальных кодексов 
РФ об обязанности российских су-
дов пересматривать дела на основа-
нии таких решений. Однако пред-
ставители президента и правитель-
ства предложили отклонить жалобу 
депутатов, заявив, что исполнять ре-
шения ЕСПЧ, противоречащие Кон-
ституции, Россия и так не обязана. 
В МИДе считают, что проблему ЮКО-

Са надо решать по-другому. «Нам не 
вполне импонирует в запросе по это-
му делу противопоставление между 
КС и ЕСПЧ,— заявил замдиректора 
правового департамента МИДа Ген-
надий Кузьмин.— Жалоба депутатов 
возникла в связи с решением по де-
лу ЮКОСа 2014 года о выплате ком-
пенсации, но мы нередко забываем, 

что в 2011 году ЕСПЧ вынес решение 
по существу жалобы ЮКОСа». Это 
решение «не было обжаловано рос-
сийской стороной и рассматрива-
ется как пример сбалансированно-
сти решений ЕСПЧ в отношении на-
шей страны», напомнил чиновник. 
«Решение возникающей в этой свя-
зи проблемы заключается не в том, 
чтобы уйти от выполнения неудоб-
ных постановлений ЕСПЧ,— заявил 
он.— Главное — отладить систему 
совершенствования существующих 
в РФ средств правовой защиты, по-

зволяющих минимизировать поток 
жалоб в ЕСПЧ. На достижение тако-
го результата могло быть направлено 
и ориентировано решение КС». 

О том, как достичь результата в де-
ле ЮКОСа, сообщается в эксперт-
ном заключении Дипломатической 
академии МИДа. «Обязанность РФ 
исполнять решение ЕСПЧ по делу 
ЮКОСа ставит ряд иных вопросов, 
чем поставленные перед КС депута-
тами»,— говорится в документе. На-
до ставить вопрос «о конституцион-
ности безусловной обязанности РФ 
выплачивать компенсацию потер-
певшей стороне», если «критерии 
определения размера компенсации 
не установлены конвенцией». Экс-
перты МИДа подсказывают КС, что 
он мог бы прийти к выводу о том, 
что платить компенсации РФ обяза-
на лишь «в той мере», в какой разме-
ры компенсации не являются чрез-
мерно высокими с точки зрения раз-
умности и адекватности.

По мнению экспертов МИДа, пра-
вительство, ссылаясь на толкование 
КС, могло бы объявить о невозмож-
ности произвести выплату компен-
сации ЮКОСу, ссылаясь на «консти-
туционные трудности» в виде «не-
обходимости соблюдать Конститу-
цию». «Это могло бы стать поводом 
для инициирования переговоров 
о сокращении суммы компенсации 
по делу ЮКОСа»,— утверждают экс-

перты МИДа, а если РФ сама не зая-
вит об отказе исполнить решение 
ЕСПЧ, констатировать это может 
лишь ЕСПЧ по обращению Комите-
та министров СЕ, и такое разбира-
тельство может «затянуться на годы».

Акционеры ЮКОСа с таким сце-
нарием не согласны. «Россия пере-
шла к новой юридической страте-
гии: игнорировать установленный 
крайний срок, что подразумевает 
отказ платить. Комитету министров 
следует активно защитить между-
народное право и дать отпор тем, 
кто стремится подорвать этот поиск 
справедливости»,— говорится в рас-
пространенном ими заявлении.

Глава юрслужбы ПАО «Нижне-
камскНефтехим» Айдар Султанов 
считает, что вопрос о конституци-
онности выплат неподведомстве-
нен КС и с просьбой об их уменьше-
нии в связи с «существенными об-
стоятельствами» следует обращать-
ся в ЕСПЧ. «Россия уже обжаловала 
постановление о компенсации, но 
Большая палата отказала в рассмо-
трении. Я не помню случаев, когда 
кто-то договаривался о снижении 
суммы, уже взысканной решени-
ем ЕСПЧ. Впрочем, вопрос о сораз-
мерности компенсации вполне уме-
стен — до дела ЮКОСа самые круп-
ные суммы, присуждаемые ЕСПЧ, 
составляли порядка €30 млн»,— за-
явил 

”
Ъ“ адвокат Дмитрий Матвеев. 

По его мнению, переговоры о раз-
мере компенсации должны вестись 
с представителями истца, то есть не-
посредственно с бывшими акционе-
рами ЮКОСа: «Если РФ и экс-акцио-
неры ЮКОСа договорятся между со-
бой о сокращении размера компен-
сации, то ни у Совета Европы, ни 
у ЕСПЧ возражений не будет». 

Экспертное заключение, которое 
направил по своей инициативе пра-
возащитный центр «Мемориал», КС 
приобщать к делу не стал. В докумен-
те говорится, что по Конституции РФ 
обязана исполнять решения ЕСПЧ. 
«Призыв МИДа не уходить от испол-
нения неудобных решений, а со-
вершенствовать правовую защиту 
в РФ — золотые слова. Но утвержде-
ние исполнительной власти, что ис-
полнять можно не всегда и не полно-
стью, очень опасно»,— сказал юрист 
«Мемориала» Кирилл Коротеев. Кри-
терии суммы также не могут быть 
признаны неопределенными: она 
присуждается по доказанному раз-
меру ущерба. Юрист напомнил, что 
самая долгая выплата компенсации 
по решению ЕСПЧ была со стороны 
Турции грекам-киприотам, лишив-
шимся собственности на Северном 
Кипре. Но в итоге оно было исполне-
но с выплатой процентов.

Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург;  
Анна Занина

В МИДе не хотят конкуренции КС и ЕСПЧ
Высший суд приступил к рассмотрению дела о выплатах по решению Европейского суда

МИД Финляндии отказал спике-
ру Госдумы Сергею Нарышкину 
и нескольким депутатам, нахо-
дящимся под санкциями Евро-
союза, во въезде в страну для 
участия в летнем заседании сес-
сии Парламентской ассамблеи 
ОБСЕ (ПА ОБСЕ). Спикер зая-
вил, что в ответ российская де-
легация отказывается от уча-
стия в сессии, однако единоросс 
Николай Ковалев намерен ехать 
на заседание. Участие в ПА было 
важным для РФ из-за двух резо-
люций по Украине, которые, по 
мнению Москвы, носят необъ-
ективный характер и содержат 
жесткую критику РФ. Как заявил 

”Ъ“ официальный представи-
тель ассамблеи Ричард Солаш, 
организация рассчитывала на 
участие делегации РФ.

Запрет на въезд Сергея Нарыш-
кина и еще нескольких депутатов 
Госдумы в Финляндию для участия 
в летней сессии ПА ОБСЕ (пройдет 
с 5 по 9 июля) МИД страны объяс-
нил тем, что они находятся в санк-
ционном списке ЕС. В ответ госпо-
дин Нарышкин заявил, что делега-
ция РФ «в полном составе не примет 
участия в работе сессии, которая 
пройдет в Хельсинки». Он назвал 
это выражением протеста «против 
произвола, нарушения принци-
пов демократии и парламентариз-
ма». Первый вице-спикер Госдумы 
от КПРФ Иван Мельников заявил, 
что «Финляндия поступает так, как 
ей навязано Евросоюзом».

В разъяснительном докумен-
те по вопросам введения и дейст-
вия санкций, выпущенном Евроко-
миссией в 2008 году, говорится, что 
страны-участницы «не обязаны» от-
казывать фигурантам списков во 
въезде на территорию страны. С од-
ной стороны, они «призываются 
принять все необходимые меры, 

чтобы предупредить въезд в страну 
или транзит лиц, попавших под ог-
раничительные меры». В то же вре-
мя сохраняется возможность посла-
бления запрета на въезд «по гума-
нитарным или иным основаниям, 
а также в соответствии с обязатель-
ствами страны, предусмотренными 
международным правом».

Гендиректор юридической служ-
бы МИД Финляндии Пяйви Кауко-
ранта подтвердила 

”
Ъ“, что пред-

варительно Хельсинки консульти-
ровался с партнерами по ЕС, а так-
же экспертами ЕС и ОБСЕ по пово-
ду возможности приостановления 
действия запрета на период сессии. 
«Наше решение стало результатом 
этих доскональных консультаций 
и юридического анализа,— поясни-
ла собеседник 

”
Ъ“.— В итоге мы сде-

лали вывод, что в данном случае не-
применимы возможности сделать 
допустимые Европейским советом 
послабления». Она добавила, что 
запрет на въезд является единовре-
менным. То есть, если на террито-
рии Финляндии будут проводиться 
другие международные мероприя-
тия, решение может быть пересмо-
трено, в том числе в отношении го-
сподина Нарышкина. Так, в апреле 
2014 года господин Нарышкин по 
линии ЮНЕСКО посещал Францию.

«Неприемлемым» и «возмути-
тельным» решение Хельсинки вче-
ра назвали в Кремле. А МИД РФ дей-
ствия Финляндии расценил как «от-
кровенно недружественные, не со-
ответствующие принципам добро-
соседства и наносящие ущерб рос-
сийско-финляндским отношени-
ям». Во внешнеполитическом ве-
домстве подчеркнули, что вместо 
делегации участие в работе ассам-
блеи примет сотрудник посольства 
России в Финляндии.

Участие депутатов в сессии ПА 
было важно для РФ по ряду причин. 

На сессии ассамблеи будут рассмо-
трены две резолюции по Украине, 
подготовленные Канадой и Киевом. 
Оба документа, как говорит собе-
седник 

”
Ъ“ в дипкорпусе, носят не-

объективный характер и содержат 
жесткую критику Москвы. Депутаты 
должны были «сражаться» против 
высказываемых в адрес России пре-
тензий. Кроме того, РФ подготови-
ла к заседанию ассамблеи шесть ре-
золюций. «В виде проектов» прош-
ли резолюция о недопустимости ис-
пользования санкций в отношении 
членов ОБСЕ и о разработке ОБСЕ 
мер по недопущению проявления 
неонацизма. Теперь эти документы 
могут быть сняты с рассмотрения 
с тем, чтобы «рассмотреть их на сле-
дующей сессии осенью в Улан-Бато-
ре (в ней делегация РФ участие при-
мет.— 

”
Ъ“) в присутствии россий-

ской делегации», заявил вчера член 
делегации в ПА ОБСЕ Николай Кова-
лев. Несмотря на заявление спике-
ра и МИД РФ, единоросс планирует 
принять участие в заседании ассам-
блеи 5 июля и в избрании нового ге-
нерального секретаря организации.

В ПА ОБСЕ расстроены решени-
ем делегации РФ отказаться от уча-
стия в летней сессии. Как заявил 

”
Ъ“ официальный представитель 

ассамблеи Ричард Солаш, организа-
ция рассчитывала на участие деле-
гации РФ в как можно более полном 
составе — это, по его словам, обес-
печило бы более эффективный диа-
лог по украинской и другим темам 
повестки. Вместе с тем он не распо-
лагает данными, будет ли организа-
ция добиваться от финских властей 
снятия запрета: «Это их (правитель-
ства Финляндии.— 

”
Ъ“) решение. 

Мы сожалеем о нем».
Софья Самохина,  
Галина Дудина,  
Павел Тарасенко,  
Мария Ефимова

Спикера Госдумы не пустили 
в Финляндию
Делегация РФ не примет участия  
в летней сессии ПА ОБСЕ

И С Т О Р И Я  В О П Р О С А
К А К  В  Р О С С И И  С О М Н Е В А Л И С Ь  В  П Р И О Р И Т Е Т Е  
М Е Ж Д У Н А Р О Д Н О Г О  П Р А В А

29 октября 2010 года глава Конституционного суда (КС) 
Валерий Зорькин в статье для «Российской газеты» написал, что, 
когда «решения Страсбургского суда сомнительны с точки зрения 
сути самой Европейской конвенции о правах человека и тем более 
прямым образом затрагивают национальный суверенитет, осново-
полагающие конституционные принципы, Россия вправе выработать 
защитный механизм от таких решений».

11 декабря 2010 года президент Дмитрий Медведев на встре-
че с судьями КС заявил: «Мы никогда не передавали такую часть своего 
суверенитета, которая позволяла бы любому международному, ино-
странному суду выносить решения, изменяющие наше национальное 
законодательство, на такие вещи мы будем реагировать».

16 июня 2011 года и. о. спикера Совета федерации 
Александр Торшин внес в Госдуму законопроект о поправках 
к законодательству, фиксирующих приоритет Конституции России над 
решениями ЕСПЧ. «Суверенитет нашей страны и наше законодатель-
ство являются более важными вещами»,— пояснил он.

26 февраля 2015 года глава Следственного комите-
та России Александр Бастрыкин на коллегии ведомства 

предложил исключить из Конституции положение «о безусловном 
приоритете норм международного права». «Практика показывает, 
что указанное положение работает против интересов России, 
умело используется западными оппонентами. Устранение в нашем 
законодательстве этих, образно говоря, диверсий правового 
регулирования укрепит независимость РФ в правовой сфере, 
вернет его к лучшим традициям отечественного судопроизводст-
ва»,— заявил он.

20 апреля 2015 года министр юстиции Александр Конова-
лов так прокомментировал журналистам решение ЕСПЧ о компен-
сациях акционерам ЮКОСа: «Для нас приоритетной является своя 
национальная система, свой Конституционный суд».

28 мая 2015 года на Петербургском юридическом форуме глава 
КС Валерий Зорькин заявил: «В силу верховенства Конституции 
международные правоустановления должны интерпретироваться 
как конкретизация положений Конституции. Но они не могут быть 
применимы, если выходят за пределы заложенного в Конституцию 
правового смысла».

Ольга Дорохина

Валерия Зорькина подталки-
вают к решению вопроса о ком-
пенсациях ЮКОСу 
ФОТО АЛЕКСАНДРА КОРЯКОВА

контекст  

Конституционному суду придется 
вернуться к вопросу  
о переносе выборов

Конституционный суд (КС) вчера дал одобрительное толкование концеп-
ции законопроекта о переносе выборов в Госдуму с 4 декабря на 18 сен-
тября 2016 года, который нижняя палата парламента завтра намерена 
принять во втором чтении. КС признал, что не может предварительно 
оценивать проект непринятого закона, но по просьбе Совета федерации 
высказался «о допустимости концепции, то есть самой идеи». В решении 

КС ничего не говорится о конкретных предложенных Госдумой сроках 
переноса выборов, но идея провести их в единый день голосования 
представляется «оправданной». Поскольку единый день голосования 
в 2016 году должен был пройти в декабре, когда избирается Госдума, 
перенос этой даты на сентябрь КС поддержал, ссылаясь на то, что это 
позволит не сокращать на еще больший срок полномочия региональных 
и муниципальных органов, которым предстоят выборы. Однако предло-
женная мера должна быть «исключительной, экстраординарной и не 
превращаться в организационно-правовое обыкновение», заключил КС. 
Перенос даты выборов должен «осуществляться заблаговременно, с тем 
чтобы граждане, партии и другие заинтересованные лица не были огра-
ничены в возможности надлежащим образом подготовиться к избира-
тельной кампании». Применяться перенос может лишь один раз в тече-
ние «текущего созыва». Какие конкретно параметры и даты переноса го-
тов поддержать КС, в решении не говорится. КС сможет уточнить их при 
проверке принимаемого сейчас закона на соответствие установленным 
им ориентирам. Представители КПРФ уже пообещали обжаловать пере-
нос выборов в КС. Анна Пушкарская, Санкт-Петербург
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”Ъ“ стали известны подробно-
сти уникальной операции МВД 
по пресечению деятельности 
группы обнальщиков, работав-
ших под видом оказания страхо-
вых услуг. Менее чем за три года 
они перевели в теневой сектор 
как минимум 17 млрд руб., зара-
ботав на этом 572 млн руб. Схе-
ма заключалась в оформлении 
страховок с минимальным ри-
ском вроде компенсации за па-
дение самолета на офисное зда-
ние в Москве и возврате денег 
клиенту на новый счет за неболь-
шой процент.

Тверской райсуд, удовлетворив 
ходатайства сотрудников ГСУ ГУ 
МВД по Москве, заключил под до-
машний арест гендиректора ООО 
«Страховая компания 

”
Антарес“» Ро-

мана Вербицкого, учредителя ООО 
«ЛМ страховой брокер» Максима 
Аствацатурова и Наталью Закуно-
ву. Последняя, по версии следствия, 
фактически являлась главбухом под-
польных дельцов. Всем им инкри-
минируется «незаконная банков-
ская деятельность» (ст. 172 УК РФ). 
По некоторым данным, всего в пре-
ступную группу входило несколько 
десятков человек, ряд из которых 
были задержаны, но отпущены под 
подписки о невыезде после допро-
сов и признательных показаний. 
Кроме того, кое-кто из аферистов 
успел скрыться, и сейчас их ищут.

На след действующей в сто-
личном регионе полуподполь-
ной группы дельцов-обнальщи-
ков вышли оперативники Главно-
го управления экономической без-
опасности и противодействия кор-
рупции МВД. Как сыщики, так и их 
клиенты между собой их называли 
«банкирами», хотя сами аферисты 
никакого отношения к официаль-
ной банковской деятельности не 
имели. Выяснилось, что преступ-
ная группа успешно использует 
большое количество подконтроль-
ных ей страховых компаний, стра-
ховых брокеров, агентов, перестра-
ховочных компаний и других юри-
дических лиц. Через эти организа-
ции «банкиры» заключали догово-
ры страхования грузов, недвижи-
мости, перестрахования уже имею-
щихся контрактов и т. п. При этом 
сразу оговаривалось, что получен-
ные компанией страховые пре-
мии возвращаются клиенту за 2,5–
3,7% от суммы. Чаще всего для это-
го использовались договоры стра-
хования с минимальным риском — 
вроде падения самолета на здание 
в Москве. Деньги же при этом обна-
личивались и уходили от налогоо-
бложения. По данным источников 

”
Ъ“, процент за обнал был в два ра-

за выше обычного из-за того, что к 
страховщикам обращались юрли-
ца, чьи фирмы имеют имя и авто-
ритет в бизнес-кругах.

По предварительным подсчетам 
участников расследования, толь-
ко с 2012 года «банкиры» вывели с 
помощью страховых премий из ле-
гального оборота в теневой сектор 
не менее 17 млрд руб., заработав на 
этом для себя более 572 млн руб. В 
конце июня была проведена мас-
штабная операция по задержанию 
аферистов. В их домах и офисах про-
вели более 40 обысков, где нашли 
печати и учредительные докумен-
ты более 100 организаций, задейст-
вованных в схеме, 68 электронных 
носителей с системой удаленного 
управления расчетными счетами 
юридических лиц «банк-клиент», 
свыше 250 печатей фирм-однодне-
вок, черновую бухгалтерию и т. д.

Источники 
”
Ъ“ в правоохрани-

тельных органах отмечают, что схе-
ма с выводом денег в теневой оборот 
с использованием страховых компа-
ний известна уже давно, но бороться 
с ней очень трудно. «Сложная схема 
перечисления денег предусматри-
вала их транзит от страховых компа-
ний, многократно меняя расчетные 
счета юридических лиц, запутывая 
фискальные органы от надзора за 
происхождением и фактическим на-
значением»,— пояснил информиро-
ванный собеседник 

”
Ъ“. По его сло-

вам, последний раз аферу подобного 
рода раскрыли сотрудники ФСБ еще 
в начале 2000-х годов.

Владимир Баринов

Страховка покрывала обналичивание
МВД пресекло вывод денег в теневой оборот

Как стало известно ”Ъ“, на днях 
был объявлен в розыск совла-
делец дочерней структуры ВЭ-
Ба — ОАО «Евразийский» Сергей 
Яшечкин. Мещанский суд недав-
но приговорил бизнесмена к че-
тырем годам колонии за крупное 
мошенничество и злоупотребле-
ния полномочиями. Однако на 
оглашение приговора находив-
шийся под подпиской о невые-
зде подсудимый не явился, а из 
больницы, в которую он лег нака-
нуне судебного заседания, исчез. 
Защита говорит, что побег биз-
несмена мог быть связан с посту-
павшими в его адрес угрозами, 
однако правоохранители склон-
ны считать, что осужденный про-
сто не хотел попасть в колонию.

Тот факт, что Сергей Яшечкин объ-
явлен в розыск, 

”
Ъ“ подтвердила его 

адвокат Марина Ярош. Как выясни-
лось, накануне вынесения ему приго-
вора в Мещанском суде Сергей Яшеч-
кин был экстренно доставлен скорой 
из своего загородного дома в Истрин-
скую районную больницу. Местные 
врачи, по словам адвоката, диагно-
стировали у него предынсультное со-
стояние. Именно этой причиной за-
щита 15 июня в суде и объяснила от-
сутствие своего клиента, предоста-
вив соответствующую справку.

После вынесения приговора в от-
сутствие подсудимого сотрудники 
правоохранительных органов на-
правились в больницу, чтобы обес-
печить там его охрану. В клинике и 
выяснилось, что бизнесмен в тот же 
день уже успел покинуть больницу. В 
учреждении и рядом, кстати, не ока-
залось камер видеонаблюдения, поэ-
тому установить, в какое время Сер-
гей Яшечкин скрылся, не удалось. 
После того как стало ясно, что осу-
жденный не появился и по месту жи-
тельства, суд объявил его в розыск. 
Суд также изменил ему меру пресече-
ния с подписки о невыезде на арест.

Как ранее не раз сообщал 
”
Ъ“, сов-

ладелец и бывший гендиректор ОАО 
«Евразийский» Сергей Яшечкин об-

винялся в особо крупном мошенни-
честве (ч. 4. ст. 159 УК РФ), причине-
нии имущественного вреда путем 
злоупотребления доверием (ст. 165) 
и злоупотреблении полномочиями 
(ст. 201). Как следует из материалов 
дела, член совета директоров «Евра-
зийского» Сергей Энтин, решив ку-
пить акции этой компании, пере-
дал в январе 2011 года гендиректо-
ру Яшечкину 68,2 млн руб. Однако ак-
ций деловой партнер Сергея Яшеч-
кина так и не получил, а денег ему 
не вернули. Помимо этой аферы Сер-
гею Яшечкину инкриминировался 
незаконный выпуск векселей сво-
ей компании, один из которых — на 
сумму 30,8млн руб.— в итоге предъ-
явлен для оплаты и был принят. На-
конец, самый громкий эпизод это-
го дела связан с неудачной попыт-
кой строительства к Олимпиаде в Со-
чи завода по сжиганию илового осад-
ка мощностью около 450 тонн в сут-
ки. Предприятие планировалось по-
строить в Адлере с помощью фран-
цузской компании Degremont. 3 мар-

та 2010 года Сергей Яшечкин заклю-
чил с ней контракт от имени «доч-
ки» «Евразийского» — ООО «Евразий-
ский-Экопроекты». Меморандум о со-
трудничестве между сторонами был 
подписан в том же году во время ви-
зита во Францию тогдашнего прези-
дента РФ Дмитрия Медведева. А пред-
приятие было включено в «Програм-
му строительства олимпийских объ-
ектов и развития города Сочи как гор-
ноклиматического курорта». Однако 
завод так и остался на бумаге, а во вре-
мя следствия выяснилось, что Сергей 
Яшечкин еще и незаконно выплатил 
французам компенсацию в размере 
более 10 млн руб. По всем этим эпизо-
дам Мещанский суд Москвы признал 
Сергея Яшечкина виновным и приго-
ворил к четырем годам колонии.

Адвокат Сергея Яшечкина Мари-
на Ярош связывает пропажу своего 
клиента с угрозами, поступавшими 
от его бывших деловых партнеров, и 
даже допускает, что ее клиента могли 
похитить. По словам адвоката, «угро-
зы звучали на протяжении всего рас-
следования, о чем было уведомлено и 
следствие». Бизнесмен, по ее словам, 
опасаясь за свою жизнь, в последнее 
время даже передвигался на брониро-
ванном автомобиле, а в доме устано-
вил пуленепробиваемые стекла. Од-
нако сыщики пока к этой версии от-
носятся скептически.

Отметим, что широкую извест-
ность Сергей Яшечкин получил по-
сле того, как в марте 2012 года по его 
заявлению было возбуждено громкое 
дело в отношении зампреда ВЭБа Ана-
толия Балло. Последний вместе с дву-
мя подельниками был обвинен в мо-
шенничестве с кредитом на сумму 
$14 млн, выданным Внешэкономбан-
ком. Впрочем, позже обвинение го-
сподину Балло было переквалифици-
ровано на гораздо более мягкое злоу-
потребление полномочиями (ст. 201 
УК РФ), его дело по-прежнему рассле-
дуется, а преследование других фи-
гурантов было прекращено в связи с 
«отсутствием состава преступления».

Владислав Трифонов

Осужденный бизнесмен  
ушел в бега через больницу
После вынесения приговора объявили в розыск  
экс-гендиректора ОАО «Евразийский»

Главное военное следственное 
управление (ГВСУ) СКР возбу-
дило уголовное дело о мошен-
ничестве в отношении бывшего 
руководства компании «Оборо-
нэнергосбыт» — монопольного 
поставщика электроэнергии во-
инским частям и предприятиям 
Минобороны РФ. Военные ком-
мерсанты подозреваются в нане-
сении военному ведомству ущер-
ба на сумму 448 млн руб. Ранее 
им удалось избежать уголовного 
преследования за аферу с «золо-
тыми парашютами».

ГВСУ СКР возбудило уголовное де-
ло в отношении лиц, выполнявших 
управленческие функции в ОАО 
«Оборонэнергосбыт». Их подозре-
вают в совершении преступления, 
предусмотренного ч. 4 ст. 159 УК РФ 
(«Мошенничество в особо крупном 
размере»). В основу дела, по данным 

”
Ъ“, легли материалы проверки, про-

веденной Главной военной прокура-
турой (ГВП) и департаментом воен-
ной контрразведки ФСБ.

Проверяющие установили, что в 
2011–2013 годах руководство ОАО 
«Оборонэнергосбыт» «неоднократ-
но неправомерно завышало стои-
мость поставляемой электроэнер-
гии» структурам Минобороны. Кро-
ме того, в рамках этих же контрак-
тов с Минобороны, используя фик-
тивные соглашения с двумя субпо-
дрядными организациями о якобы 
выполненных работах по обслужи-

ванию электросетей, руководители 
«Оборонэнергосбыта» совершили 
«хищение в особо крупном размере».

Как полагают участники провер-
ки и расследования, похищенные 
средства выводились на счета фирм-
однодневок, с которых потом обна-
личивались и присваивались участ-
никами хищений. Общий ущерб 
Минобороны от действий бывших 
руководителей «Оборонэнерго-
сбыта», по подсчетам ГВП, составил 
448 млн руб.

Пока дело возбуждено в отноше-
нии «неустановленных» злоумыш-
ленников, однако, по данным 

”
Ъ“, 

его фигурантом уже в ближайшее 
время может стать Александр Змих-
новский, руководивший в пери-
од предполагаемых хищений ОАО 
«Оборонэнергосбыт», а также другие 
бывшие топ-менеджеры компании.

Кроме того, не исключено, что во-
просы в рамках расследования мас-
штабных хищений могут возник-
нуть к экс-министру обороны Анато-
лию Сердюкову, являвшемуся пред-
седателем совета директоров «Обо-
ронэнергосбыта».

«Оборонэнергосбыт» (ОЭС) — 
крупный должник за электроэнер-
гию. Его задолженность перед сбыто-
выми компаниями, у которых он пе-
рекупает электроэнергию, на 1 мая 
составила 2,92 млрд руб.

В 2011–2013 годах ОЭС как по-
ставщик Минобороны обладал 
уникальным статусом, позволяв-

шим ему перекупать у других энер-
госбытов электроэнергию по той 
же цене, по которой они покупают 
ее на оптовом рынке. Затем ОЭС 
продавал энергию структурам Ми-
нобороны, добавляя к цене свою 
маржу (сбытовую надбавку). Но 
эта надбавка была регулируемой, 
ее размер устанавливали по заяв-
кам ОЭС региональные энергети-
ческие комиссии.

Отметим, что ранее ГВП не смо-
гла добиться привлечения топ-ме-
неджеров «Оборонэнергосбыта» к 
уголовной ответственности за махи-
нации с так называемыми золоты-
ми парашютами. В 2013 году в ходе 
прокурорской проверки было уста-
новлено, что перед отставкой Алек-
сандр Змихновский издал приказ 
о выплате топ-менеджерам компа-
нии в случае их увольнения выход-
ного пособия в размере от 50 до 100 
среднемесячных заработков. Узнав 
об этом, шесть руководителей «Обо-
ронэнергосбыта» тут же написали 
заявления об увольнении, а получив 
компенсации в размере от 10 млн до 
41 млн руб., затем восстановились 
на службе. После того как проверяю-
щие вскрыли аферу, все получатели 
«золотых парашютов» тут же верну-
ли премии на общую сумму 155 млн 
руб., избежав таким образом обвине-
ний в «превышении полномочий» 
(ст. 201 УК РФ).

Николай Сергеев,  
Наталья Скорлыгина

Вчера стало известно о том, что 
в рамках уголовного дела об орга-
низации преступного сообщест-
ва в ГУЭБиПК МВД РФ обвиняется 
и даже попал в международный 
розыск бывший депутат Госдумы 
Валерий Панов. По версии след-
ствия, он помог экс-полицейским 
принудить к совершению невы-
годной сделки бизнесмена из 
Германии Владимира Райзвиха и 
получил материальную выгоду от 
этого. Защита господина Панова 
полагает, что речь в данном слу-
чае идет лишь о хозяйственном 
споре двух давних партнеров по 
бизнесу, который СКР пытается 
использовать для создания дока-
зательной базы в громком деле.

Валерий Панов заочно обвиняет-
ся ГСУ СКР в совершении преступ-
ления, предусмотренного ч. 5 ст. 33, 
п. «в» ч. 3 ст. 286 УК РФ (пособничест-
во в превышении должностных пол-
номочий). Он был арестован Басман-
ным райсудом и объявлен в между-
народный розыск по линии Интер-
пола. Апелляцию его адвоката Мос-
горсуд отклонил.

По версии ГСУ СКР, господин Па-
нов помог сотрудникам ГУЭБиПК, об-
виняемым сейчас в организации пре-
ступного сообщества или участии в 
нем (ст. 210 УК), принудить к соверше-
нию невыгодной для него сделке не-
мецкого бизнесмена Владимира Рай-

звиха. Его фирма Nanotec Industries 
AG заключила договор с концерном 
Accuray, став его эксклюзивным ди-
стрибутором в России по продаже ап-
паратов для проведения операций 
Kiberknife и комплексов лучевой те-
рапии Tomotherapy. Бизнесмен пере-
вел в Accuray $300 тыс. в качестве пре-
доплаты за будущие поставки обору-
дования. Однако в конце 2012 года, 
как установило следствие, к коммер-
санту в Германию прилетел началь-
ник отдела ГУЭБиПК Иван Косоуров, 
ныне один из предполагаемых участ-
ников ОПС. В ходе переговоров май-
ор Косоуров, по данным следствия, 
запугал регулярно бывающего в Рос-
сии бизнесмена привлечением его к 
уголовной ответственности, и тот пе-
редал эксклюзивные права на торгов-
лю медоборудованием Accuray ген-
директору ООО «СПб Медика» Игорю 
Скакунову, также арестованному де-
лу. Основным же выгодоприобретате-
лем от этой сделки следствие посчита-
ло Валерия Панова, связанного с «СПб 
Медика». В свою очередь, господин 
Райзвих потерял на этом $300 тыс.

Адвокат Юлия Солдатенкова по-
яснила 

”
Ъ“, что на самом деле речь 

идет не об уголовном преступле-
нии, а о споре двух бывших партне-
ров по бизнесу в Германии — Пано-
ва и Райзвиха. Господин Панов, по ее 
словам, уехал в Германию еще в 2012 
году, после того как в России его запо-

дозрили в подготовке убийства быв-
шего вице-мэра города Троицка Че-
лябинской области Федора Сахарова 
(в дальнейшем его уголовное пресле-
дование было прекращено за недока-
занностью).

Скрыться и получить вид на жи-
тельство в Германии подозреваемому 
помог его давний деловой партнер 
Владимир Райзвих. Позднее, по сло-
вам адвоката, господин Панов выку-
пил у своего партнера 50% его бизнеса 
— компанию Nanotec Industries. Впо-
следствии господин Райзвих вообще 
вышел из бизнеса, который находил-
ся в предбанкротном состоянии, по-
этому заинтересовавшиеся его дея-
тельностью в России сотрудники ГУЭ-
БиПК просто не могли принудить его 
к совершению каких-либо сделок.

По версии защитников, этот эпи-
зод появился в громком деле ГУЭ-
БиПК лишь потому, что следствие 
рассчитывало получить данные о 
возможных коррупционных связях 
между оперативниками и коммер-
сантами, однако доказать их не смо-
гло. Поэтому в обвинительном за-
ключении по делу следствие лишь 
смогло предположить, что сотрудни-
ки ГУЭБиПК действовали «из корыст-
ной заинтересованности с целью по-
лучения прибыли от контролируе-
мой ими предпринимательской де-
ятельности в будущем».

Сергей Машкин

Военных энергетиков  
подключили к новому делу
Бывшее руководство «Оборонэнергосбыта»  
заподозрили в масштабных хищениях

Бывшего депутата Госдумы  
ищут через Интерпол
за конфликт с деловым партнером в Германии

Сергей Яшечкин не пришел  
на оглашение приговора,  
сославшись на болезнь,  
а затем пропал из больницы 
ФОТО ВАСИЛИЯ ДЕРЮГИНА

Полицейских предполагается 
наделить правом получать доступ 
к сведениям о наличии или отсут-
ствии у граждан медицинских про-
тивопоказаний для владения ору-
жием, а также занятия частной де-
тективной или охранной деятель-
ностью. Раньше, как правило, по-
лицейский был вынужден дове-
рять справкам, которые предо-
ставляли сами граждане. За поли-
цией будет закреплено и право 
представлять избиркомам любую 
информацию о «наличии обстоя-
тельств», ограничивающих право 

кандидата на избрание, а не толь-
ко о судимости, как сейчас.

Сергей Бабинец считает, что пред-
ложенные депутатами поправки 
«развязывают руки полиции». Пре-
жде всего, подчеркивает эксперт, 
«предложенные изменения — пре-
вентивная мера». «В условиях, ког-
да социально-экономическая ситуа-
ция ухудшается, естественно у насе-
ления может появиться недовольст-
во, которое перерастет в акции про-
теста, и именно на этот случай власть 
пытается этими поправками подсе-
лить соломку»,— считает он.

Инициаторы поправок поза-
ботились также о ветеранах МВД.  

Законодатели предлагают увели-
чить предельный срок пребыва-
ния на службе до 65 лет (сейчас — 
55 лет) сотрудникам, имеющим 
степень доктора наук и занимаю-
щим должности в образовательных  
организациях МВД. Таким обра-
зом, авторы законопроекта на-
мерены «способствовать сохра-
нению высококвалифицирован-
ных кадров в органах внутренних  
дел и повышению уровня профес-
сиональной подготовки» будущих 
полицейских.

Максим Иванов,  
Николай Сергеев,  
Софья Самохина

Доверенная полиция

М И Р О В А Я  П Р А К Т И К А К А К  З А  Р У Б Е Ж О М  Г А Р А Н Т И Р У Ю Т  П Р А В О В У Ю  З А Щ И Т У  П О Л И Ц Е Й С К И Х

В отдельных штатах США действуют «Билли о правах офицеров по-
лиции». В 1972 году штат Мэриленд стал первым из принявших этот 
закон, в настоящее время он действует в 14 штатах. Закон защищает 
сотрудников правоохранительных органов США от необоснованных 
расследований и преследований. Так, в отличие от простых граждан, 
офицер вправе заранее ознакомиться с показаниями пострадавшей 
от его действий стороны и имеющимися против него доказательст-
вами. Во время допроса сотрудник полиции не может быть подверг-
нут оскорблениям, угрозам увольнения, перевода или наказания,  
а также обещаниям поощрения. Также департаменты полиции имеют 
право не разглашать, что в отношении подчиненных велось  
или ведется расследование.

Действующие в Германии земельные полицейские законы 
содержат так называемые «генеральные оговорки». Их смысл  

в целом сводится к тому, что полиция вправе, на основе должностно-
го усмотрения, принимать меры по вмешательству в права и свободы 
граждан, когда имеется опасность либо создана помеха обществен-
ному порядку или общественной безопасности.

Также о высокой степени доверия показаниям сотрудников 
полиции свидетельствует отсутствие института понятых в уголовно-
процессуальном праве США, Великобритании, Германии  
и Франции.

Статья «Презумпция доверия сотруднику милиции» есть в законах 
ряда стран СНГ. В Таджикистане по закону «О милиции» 2004 года 
показания милиционера «оцениваются наравне с другими доказа-
тельствами, полученными в установленном законом порядке». Ана-
логичная статья существовала в законе Белоруссии «О милиции», 
действовавшем в 1991–2007 годах.

с1



5Коммерсантъ   l   Четверг 2 июля 2015 №115   l   kommersant.ru   l   КоммерсантъFM 93,6   l  

новости

Вчера ставропольский суд вынес 
приговор по делу главы местного 
филиала правозащитной органи-
зации «Солдатские матери». Люд-
мила Богатенкова обвинялась 
по двум эпизодам мошенничест-
ва. По первому суд полностью ее 
оправдал, по второму — частич-
но, приговорив к полутора годам 
лишения свободы условно, а за-
тем амнистировав. Сама госпожа 
Богатенкова, а также член прези-
дентского Совета по правам че-
ловека Сергей Кривенко считают, 
что преследование имело поли-
тические мотивы.

На оглашение приговора в Буден-
новский горсуд (Ставропольский 
край) 73-летняя Людмила Богатен-
кова пришла не в лучшем физиче-
ском состоянии. «После того как она 
пробыла в СИЗО, а затем была выпу-
щена, здоровье моей подзащитной 
сильно ухудшилось, она даже толком 
общаться с прессой не могла»,— рас-
сказал 

”
Ъ“ адвокат Андрей Сабинин.

Госпожа Богатенкова обвинялась 
в нарушении ст. 159 (мошенничест-
во) УК РФ. Первый эпизод касался хи-
щения у жителя села Арзгир Юрия 
Дубровина 800 тыс. руб. В 2011 году 
его брат Владимир Дубровин в ходе 
ссоры избил члена местной казачь-
ей организации и инвалида второй 
группы. Первый потерял сознание, 
а второй оппонент господина Дуб-

ровина-старшего в итоге скончался 
от нанесенных побоев. Юрий Дубро-
вин обратился к госпоже Богатенко-
вой с просьбой содействовать осво-
бождению родственника. Правоза-
щитница, периодически выступа-
ющая в роли общественного защит-
ника в судах, заключила с господи-
ном Дубровиным договор. Как утвер-
ждал потерпевший, указанную сум-
му госпожа Богатенкова брала частя-
ми, обещая прекратить уголовное 
преследование, однако в итоге Вла-
димир Дубровин был приговорен к 
семи годам колонии строгого режи-
ма. По мнению Юрия Дубровина, 
правозащитница сознательно ввела 
его в заблуждение, чтобы выманить 
крупную сумму.

Еще один эпизод в уголовном де-
ле появился после заявлений Свет-
ланы Харебиной — знакомой го-
спожи Богатенковой. Та утвержда-
ла, что осенью 2012 года дала адвока-
ту в долг 100 тыс. руб., которые гла-
ва «Солдатских матерей» отказалась 
возвращать.

Выступая в прениях, прокурор за-
явил, что вина Людмилы Богатенко-
вой полностью доказана, и просил 
приговорить ее к двум с половиной 
годам колонии. Однако суд не нашел 
подтверждений вины правозащит-
ницы по эпизоду с госпожой Хареби-
ной, а обвинение по эпизоду с госпо-
дином Дубровиным переквалифи-

цировал на менее тяжкое. «Причи-
ной стал тот факт, что Харебиной не 
удалось доказать историю с займом, 
а по второму эпизоду не подтвер-
дилась сумма ущерба»,— сказал ад-
вокат Сабинин. В итоге по первому 
обвинению суд госпожу Богатенко-
ву оправдал, а по второму — назна-
чил наказание в полтора года услов-
но. На том же заседании правозащит-
ница была амнистирована.

Сама госпожа Богатенкова связы-
вает уголовное преследование с пра-
возащитной деятельностью. Напом-
ним, правозащитница одной из пер-
вых сообщила о возможных случа-
ях участия российских контрактни-
ков в конфликте на Украине. «Инте-
ресно, что заявление она сделала в 
конце августа, а потерпевшие отпра-
вились в полицию в сентябре. Их за-
явления лежали там до октября, а за-
тем появился повод для возбужде-
ния дела»,— передает позицию под-
защитной адвокат Сабинин.

Представители Минобороны не-
однократно опровергали факт от-
правки контрактников в зону бое-
вых действий. Как сообщал 

”
Ъ“ 13 ок-

тября 2014 года, президент поручил 
министру обороны свернуть начав-
шиеся 1 июня того же года учения в 
Ростовской области. В общей сложно-
сти в них участвовало около 18 тыс. 
российских военнослужащих.

Григорий Туманов

С солдатской матери  
сняли полтора обвинения
Правозащитница Людмила Богатенкова  
оправдана по делу о мошенничестве

Как стало известно ”Ъ“, количест-
во мест в Москве, откуда столич-
ные власти будут перемещать на 
штрафстоянки автомобили, со-
кратится в пять раз. ГКУ «Центр 
организации дорожного движе-
ния» планирует установить 5 тыс. 
табличек «Работает эвакуатор», 
необходимых по новым правилам 
для эвакуации нарушителей пра-
вил парковки. Эвакуаторы будут 
работать на выделенках, у круп-
ных ТЦ, станций метро и улицах 
в центре Москвы. В Госдуме назы-
вают это решение «победой здра-
вого смысла»: ранее депутаты хо-
тели вовсе запретить московским 
властям эвакуировать машины.

По новой редакции КоАП с 8 авгу-
ста 2015 года перемещать на штраф-
стоянку автомобили, припаркован-
ные под знаком «Стоянка запреще-
на» или «Остановка запрещена», вла-
стям будет разрешено, только если 
знак снабжен табличкой «Работает 
эвакуатор». Норма эта принята в ка-
честве компромиссного решения 
после многомесячных споров меж-
ду депутатами Госдумы и мэрией Мо-
сквы: парламентарии предлагали во-
все отменить эвакуацию из зоны за-
прещающего знака, столичные влас-
ти протестовали, указывая, что ина-
че невозможно будет эффективно ре-
гулировать дорожное движение.

По данным 
”
Ъ“, в ГКУ «Центр ор-

ганизации дорожного движения» 
(ЦОДД; структура правительства 
Москвы, отвечающая, в частности, 
за установку знаков) уже определи-
лись с перечнем мест, где появятся 
такие таблички. Список этот фор-
мировался на основе предложений, 
поступивших от префектур, Мос-
гортранса, ГКУ «Администратор мо-
сковского парковочного простран-
ства», Московской административ-
ной дорожной инспекции (прини-
мает решение об эвакуации машин 
из зоны действия знака). Как пояс-
нили 

”
Ъ“ в ЦОДД, в рамках этой ра-

боты было проведено «транспорт-
ное моделирование» для определе-
ния мест, где неправильно припар-
кованные автомобили сильнее все-
го тормозят движение.

По всему городу будет установле-
но 5 тыс. указателей «Работает эваку-
атор». С учетом того что в Москве раз-
мещено 30 тыс. запрещающих зна-
ков (включая и те, что ограничивают 
стоянку-остановку по четным и не-
четным дням), лишь 20% из них будут 
снабжены табличками. Это означает, 
что фактическое число зон, из кото-
рых будет разрешена эвакуация, со-
кратится в пять раз. В зоне действия 

остальных 25 тыс. знаков автовладель-
цу просто выпишут штраф в 3 тыс. руб. 

Прежде всего таблички в дополне-
ние к запрещающим знакам появятся 
вдоль выделенных для общественно-
го транспорта полос, вылетных маги-
стралей (в местах, где незаконная пар-
ковка провоцирует помехи для дви-
жения транспорта), около крупных 
ТЦ, учреждений культуры, спортив-
ных объектов, а также транспортно-
пересадочных узлов, вокзалов и же-
лезнодорожных станций. Кроме то-
го, эвакуация будет разрешена в пре-
делах сильно загруженных транспор-
том улиц (там таблички появятся под 
каждым запрещающим знаком) — на-
пример, на Цветном бульваре, Фрун-
зенской набережной, Малой Грузин-
ской, Красносельской, Летниковской 
и Ольховской улицах. «Таблички по-
явятся только в самых необходимых 
местах»,— резюмировали в ЦОДД.

Добавим, что табличка «Работа-
ет эвакуатор» не нужна для случа-
ев, когда машину перемещают на 
штрафстоянку по решению сотруд-
ников ГИБДД. Инспекторы контр-
олируют нарушения правил парков-
ки на тротуарах, во втором ряду, на 
автобусных остановках — в тех ме-
стах, где стоянка запрещена ПДД, 
но запрещающего знака может и не 
быть. 50% всех эвакуаций приходит-
ся в Москве на ГИБДД.

Впрочем, число зон, где работают 
эвакуаторы, ЦОДД может и увеличить. 
Власти планирует заказать 6–7 тыс. до-
полнительных табличек на случай, 
если жители районов, где перемеще-
ние для борьбы с нарушителями пра-

вил применять не будут, попросят об 
этом. С учетом того что цена каждой 
таблички составляет 1,4–1,5 тыс. руб., 
на закупку уйдет в общей сложности 
18–20 млн руб. из городского бюджета, 
не считая работ по установке. Ряд тен-
деров уже объявлен ЦОДД.

Высока вероятность, что в ходе ра-
бот придется поменять не только зна-
ки, но и опоры, на которых они за-
креплены. Согласно ГОСТ-52289 та-
бличка должна располагаться не ни-
же 2 м от земли, но не выше 4 м (что-
бы знаки попадали в поле зрение во-
дителей). Значительная часть указа-
телей установлена несколько лет на-
зад на коротких опорах, по нижнему 
пределу высоты. Это значит, что таб-
личку «Работает эвакуатор» вешать 
нельзя. 19 июня ЦОДД уже объявил 
тендер на закупку 4,3 тыс. новых 
опор на сумму 11,8 млн руб. 

Первый зампред комитета Госду-
мы по госстроительству Вячеслав Лы-
саков, автор поправок к КоАП об эва-
куаторах, назвал решение ЦОДД «хо-
рошей новостью и победой здравого 
смысла»: «Сейчас эвакуация происхо-
дит даже из спальных районов, хотя 
изначально предполагалось, что это 
будет лишь в местах, где машины ме-
шают движению». Депутат сомнева-
ется, что жители (особенно спальных 
районов) будут просить власти устано-
вить дополнительные таблички, чего 
ожидают в ЦОДД. А все уже поданные 
от москвичей заявки будут «тщатель-
но проверяться» на площадке ОНФ, 
заверил депутат. «А то потом эвакуато-
ры будут возвращаться, как говорит-
ся, по просьбам трудящихся»,— пре-
дупредил господин Лысаков.

Иван Буранов

Московских водителей  
ждет знаковое событие
Столичные власти радикально ограничили  
пространство для эвакуаторов

Столичные власти установили, что 
строительство храма в честь пре-
подобного Сергия Радонежского 
на Ходынском поле ведется неза-
конно. В отношении прихода хра-
ма, выступающего застройщи-
ком, заведено административное 
дело о самовольном строительст-
ве, которое грозит общине штра-
фами до 1 млн руб. Это второй за 
неделю скандал вокруг возведе-
ния церквей по программе «200 
храмов». Ранее в конфликт про-
тивников и сторонников строй-
ки церкви в столичном парке «Тор-
фянка» пришлось вмешиваться 
патриарху Кириллу.

О том, что храм преподобного Сер-
гия Радонежского на Ходынском по-
ле признан самостроем, стало извест-
но из письма столичного Объедине-
ния административно-технических 
инспекций (ОАТИ) в адрес главы об-
щественного движения «За парк» 
Олега Ларина (есть в распоряжении 

”
Ъ“). Господин Ларин рассказал, что 

в мае 2015 года он обнаружил, что на 
Ходынском поле за забором ведется 
строительство: «Появился котлован, 
арматура, заливается бетон». Обще-
ственник обратился в мэрию за разъ-
яснениями. В ответе ОАТИ сообща-
ется, что на Ходынском бульваре ве-
дутся работы по строительству «хра-
мового комплекса», а застройщиком 
выступает приход храма преподоб-
ного Сергия Радонежского. При этом 
ордер на «обустройство и содержание 
площадки» в ОАТИ не оформлялся, не 
было получено и разрешение на «ра-
боты капитального характера». 

Замначальника технической ин-
спекции ОАТИ Владимир Сосков 
сообщил, что в отношении прихо-
да возбуждено административное 
дело о самовольном строительстве 
по ч. 2 ст. 8.18 столичного КоАП. Это 
грозит общине храма штрафами до 
1 млн руб. ОАТИ обратился в Мосгос-

стройнадзор «для принятия мер в це-
лях пресечения самовольного строи-
тельства». В пресс-службе столичной 
мэрии пояснили, что предписание 
ОАТИ было выдано в рамках «плано-
вой работы ведомства».

Храм в честь преподобного Сер-
гия Радонежского планировалось по-
строить взамен церкви, снесенной в 
1917 году, на углу Ходынского бульва-
ра и бывшей взлетно-посадочной по-
лосы аэродрома имени Фрунзе. Об-
щественники из движения «За парк» 
опасались, что при строительстве по-
страдают деревья, поэтому провели в 
2013 году серию протестных митин-
гов и даже попытались организовать 
местный референдум по этому во-
просу (но получили отказ). После это-
го столичные власти объявили кон-
курс на разработку концепции парка, 
который в апреле 2014 года выигра-
ло итальянское архитектурное бюро 
Land Milano. В декабре 2014 года в мэ-
рии Москвы одобрили проект плани-
ровки Ходынского поля, согласно ко-
торому на 29 га должен был появить-
ся новый городской парк. В нем пла-
нировалось построить центр совре-
менного искусства, школу и упомяну-
тый храм. Однако проект планировки 
парка так и не был утвержден властя-
ми окончательно: требовалось прове-
сти публичные слушания, однако об 
их проведении не сообщалось. 

Это второй за неделю скандал во-
круг возведения объектов по про-
грамме «200 храмов». Ранее анало-
гичный конфликт возник в столич-
ном парке «Торфянка» на северо-
востоке Москвы, в который при-
шлось вмешаться патриарху Мос-
ковскому и всея Руси Кириллу (см. 

”
Ъ“ от 25 июня).

В пресс-службе депутата Госду-
мы Владимира Ресина, курирующе-
го программу «200 храмов», вчера за-
труднились оперативно прокоммен-
тировать ситуацию вокруг строитель-

ства церкви преподобного Сергия Ра-
донежского. Господин Ларин сооб-
щил, что стычек с общиной храма у 
активистов его движения не было. 

На плакатах, окружающих строй-
ку, говорится об окончании работ во 
втором квартале 2017 года, а руко-
водителем строительства называет-
ся настоятель храма протоиерей Ва-
силий (Биксей). Он заявил 

”
Ъ“, что 

«вся земля находится в собственно-
сти ООО 

”
Авиапарк“», отказавшись от 

дальнейших объяснений по телефо-
ну. «Будут требования ОАТИ — будем 
выполнять»,— лишь добавил отец Ва-
силий. В «Авиапарке» получить ком-
ментарии не удалось. Ранее в депар-
таменте имущества столицы заявля-
ли, что этой компании принадлежат 
права в инвестконтрактах по строи-
тельству гостинично-офисных ком-
плексов на Ходынском поле (не уточ-
няя детали). До июня 2014 года ООО 
«Авиапарк» принадлежал структурам 
мэрии Москвы, однако затем ФАС одо-
брил его продажу компании «ВТБ Ка-
питал управление активами». Сейчас, 
по данным Kartoteka.ru, «Авиапарк» с 
уставным капиталом в 4,2 млрд руб. 
принадлежит компании «Коссман», 
зарегистрированной на Кипре. 

Господин Ларин считает, что до 
утверждения проекта планировки 
община храма не могла получить 
документы на землю, поэтому стро-
ительство церкви на Ходынке пол-
ностью незаконно. Представитель 
Москомстройинвеста подтвердил, 
что проект должен пройти процеду-
ру публичных слушаний, после че-
го может быть оформлен градостро-
ительный план земельного участ-
ка (ГПЗУ), и лишь после этого офор-
мляется разрешение на строительст-
во. Однако в Москомархитектуре не 
исключили, что ГПЗУ мог быть офор-
млен и ранее — не в составе проекта 
планировки парка на 29 га.

Александр Воронов

Храм на Ходынке признан самостроем
Столичные власти могут оштрафовать церковную общину

Развитие этой темы  
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Количество мест,  
где в Москве разрешена  
эвакуация, существенно  
сократится после установки  
информационных табличек   
ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА

Вчера стартовала всероссий-
ская благотворительная про-
грамма под названием ВСЕМ 
— впервые восемь крупных фе-
деральных благотворительных 
фондов объединились с платеж-
ным сервисом QIWI, чтобы гра-
ждане могли регулярно жер-
твовать средства для помощи 
в адрес сразу нескольких соци-
альных категорий нуждающих-
ся. Участники программы при-
знались, что в условиях кризиса 
крупные спонсоры, в том числе 
и зарубежные, стали меньше вы-
делять средств на благотвори-
тельность, и призвали россиян 
содействовать «импортозаме-
щению» в благотворительности.

Список участников благотво-
рительной программы ВСЕМ фор-
мировала группа QIWI. В него во-
шли благотворительные организа-
ции: «Даунсайд Ап», «Старость в ра-
дость», Русфонд, православная служ-
ба помощи «Милосердие», Фонд за-
щиты дикой природы (WWF), фонд 
помощи хосписам «Вера», «Детские 
деревни—SOS Россия», Благотвори-
тельный фонд Владимира Спива-
кова. Как рассказала 

”
Ъ“ управля-

ющий директор группы QIWI Ан-
на Стоклицкая, в программу вклю-
чены федеральные благотворитель-
ные фонды, не имеющие серьез-
ной государственной или медий-
ной поддержки, но эффективные и 
прозрачные. «Фонды, представлен-
ные в этой программе, мы знаем,— 
подчеркнула Анна Стоклицкая.— В 
прошлом году совместно с фондом 

”
Даунсайд Ап“ мы провели акцию 

”
Переверни мир“, в рамках которой 

было собрано более 2,5 млн руб. на 
помощь детям с синдромом Дауна и 
их семьям. Это не так много, но мы 
решили не останавливаться. Осо-
бенно когда узнали, что акция при-
влекла не только деньги, но и вни-
мание общества — после ее оконча-
ния несколько человек усыновили 
детей с синдромом Дауна».

По словам госпожи Стоклицкой, 
создана схема, при которой благот-
ворительный платеж, поступая в 
терминал QIWI, будет сразу делить-
ся на восемь частей и переводиться в 
фонды. Программа будет доступна и 
в интернете. В отличие от обычных 
платежей, комиссия за благотвори-
тельный взнос не берется.

Участники программы полагают, 
что общество созрело для благотво-
рительности: опрос Русфонда, прове-
денный в прошлом году, показал, что 
более 73% россиян подают милосты-
ню, 46% переводят деньги на благот-
ворительные цели и 23% совершают 
пожертвования в благотворительные 
фонды. А среди тех, кто не готов пока 
к благотворительности, 35% призна-
ют, что не уверены в том, что их день-
ги дойдут до адресата, 19% жалуются 
на нехватку времени, 4% опрошен-
ных не знают, как переводить благот-
ворительные пожертвования, и 5% — 
кому их переводить. Все эти пробле-
мы позволяет решить «единое окно» 
для благотворительных платежей, по-
лагают участники программы ВСЕМ. 
«Человек обычно сталкивается с вы-
бором, кому помочь — больному ре-
бенку или старику,— говорит руко-
водитель фонда 

”
Старость в радость“ 

Елизавета Олескина.— Это унизи-
тельный выбор. Мы очень рады, что 
теперь в рамках этой программы не 
нужно будет его делать». Подопеч-
ные фонда «Старость в радость» живут 
в больницах и домах престарелых; в 
условиях государственной оптимиза-
ции социальных расходов дома пре-
старелых объединяют, а персонал со-
кращают — качество ухода сущест-
венно ухудшается. Средства, кото-
рые фонд получит в рамках програм-
мы ВСЕМ, пойдут, по словам Елизаве-
ты Олескиной, на оплату труда соци-
альных помощников, которые смо-
гут ухаживать за подопечными. «За 
это лето наших бабушек, которые не 
могут самостоятельно передвигаться, 
уже дважды вывезли погулять, а рань-
ше бывало, они вообще не гуляли».

У всех участников программы 
есть конкретные планы, связан-
ные с ее реализацией. Служба помо-
щи «Милосердие» намерена разви-
вать проект социальной реабилита-
ции бездомных и профилактики без-
домности. Организация «Детские де-
ревни—SOS» хотела бы устроить 400 
российских сирот в свой уникаль-
ный семейный проект. Фонд «Вера», 
помогающий 30 хосписам в России, 
собирает средства для работы дет-
ской выездной паллиативной служ-
бы — пока строится Первый москов-
ский детский хоспис, эта служба не-
заменима. Фонд «Даунсайд Ап» смо-
жет оказать образовательную, соци-
альную и психологическую помощь 
большему количеству детей с син-
дромом Дауна. Благотворительный 
фонд Владимира Спивакова, помо-
гающий талантливым и малообеспе-
ченным детям, разовьет программу 
«Дети на обочине». Русфонд потратит 
привлеченные деньги на внедрение 
и развитие медицинских техноло-
гий для лечения больных булезным 
эпидермолизом (БЭ). По словам руко-
водителя фонда Льва Амбиндера, до 
сих пор фонд отправлял детей с БЭ в 
Германию, в России же такая помощь 
могла бы стоить в пять-шесть раз де-
шевле. Фонд защиты дикой приро-
ды (WWF) планирует восстановить 
популяцию «крупных кошек» на тер-
ритории России — дальневосточно-
го леопарда, амурского тигра и снеж-
ного барса на Кавказе. По словам ди-
ректора WWF России Игоря Честина, 
во время кризисов крупные компа-
нии всегда урезают благотворитель-
ные программы, поэтому россиянам 
надо «развивать импортозамещение 
в благотворительности». В России до 
сих пор отсутствовал механизм лег-
кой поддержки благотворительных 
фондов, но сейчас он создан, полага-
ет директор WWF. По его мнению, во 
время кризиса «люди становятся бо-
лее отзывчивыми, а гражданская ак-
тивность растет».

Ольга Алленова

Благотворительность сделают доступней
Гражданам помогут заместить крупных спонсоров
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В Москве вчера открылась двухдневная 
конференция под эгидой ООН в поддержку 
израильско-палестинского урегулирова-
ния. Ее главными участниками стали ген-
сек Лиги арабских государств Набиль аль-
Араби, глава МИД Палестинской автономии 
Рияд аль-Малики, спецкоординатор ООН 
по ближневосточному мирному процес-
су Николай Младенов и высокопоставлен-
ные представители МИД РФ. Как заявили 
организаторы, встреча призвана «способ-
ствовать созданию условий для успешно-
го политического процесса» и решению па-
лестино-израильской проблемы на основе 
двух государств. Между тем представите-
лей Израиля на мероприятии не было. Как 
возможен «политический процесс» в их от-
сутствие, корреспонденту ”Ъ“ МАРИИ ЕФИ-
МОВОЙ разъяснял РИЯД АЛЬ-МАЛИКИ.

— В московской встрече не участвуют пред-
ставители Израиля. Возможен ли диалог в 
подобных условиях?
— Позиция израильских властей известна. Мы 
изначально не очень рассчитывали, что они 
примут участие. Но даже если бы они были тут, 
это ничего бы не изменило. Я бы сказал, что их 
присутствие могло бы даже помешать нам до-
стичь целей, которые были поставлены перед 
этой конференцией. Наше главное намерение 
— напомнить мировому сообществу, а не Изра-
илю о палестинской проблеме, которая сущест-
вует уже на протяжении 67 лет. Мы хотим, чтобы 
оно оказало давление на Израиль и вернуло его 
к мирному процессу.
— Это возможно при нынешнем израиль-
ском правительстве? После мартовских 
выборов в парламент новый кабинет Би-
ньямина Нетаньяху, кажется, стал еще не-
сговорчивее в том, что касается мирного 
процесса.
— Верно. Это почти невозможно. Нынешняя 
правящая коалиция объединилась на основе 
отрицания базовых прав палестинского наро-
да: права палестинцев на существование, само-
определение, свое государство. Они отказыва-
ются уйти с оккупированных территорий и не 
признают, что Иерусалим должен стать столи-
цей двух государств. Мы не видим в сегодняш-
них условиях никаких перспектив для продол-
жения диалога. И если мы будем ждать сложа ру-
ки их согласия вернуться за стол переговоров, 
оно никогда не будет дано.
— Запущенный США два года назад мирный 
процесс не сдвинулся с мертвой точки. А ка-
кие-то неформальные контакты с Израилем 
у вас есть?
— Нет. Совсем никаких.

— Перемирие между Израилем и контроли-
рующим Газу радикальным движением «Ха-
мас» прошлым летом было заключено при 
посредничестве Палестинской националь-
ной администрации (ПНА). Израиль ведет 
переговоры с «Хамасом» в обход ПНА?
— Да, у них свои способы поддерживать связь. 
У них есть прямые номера мобильных теле-
фонов лидеров «Хамаса» для этого. А также по-
средники в лице двух соседних стран — Егип-
та и Иордании.
— Проясните ситуацию с нынешним пале-
стинским правительством национального 
единства. Официальные лица ПНА две неде-
ли назад говорили о роспуске.
— Этого не произошло. Правительство продол-
жает полноценную работу. Оно не уходило в от-
ставку и не собирается это делать. Однако произ-
ведены перестановки: три министра покинули 
правительство и пятеро пришли. Новый состав 
также включает членов «Хамаса».
— Когда будут проведены национальные 
выборы?
— Как только «Хамас» согласится на это. Гла-
ва ПНА Махмуд Аббас не раз призывал провес-
ти их. Единственная причина, по которой это-
го не происходит, заключается в нежелании дру-
гой партии. Даже экс-президент США Джимми 
Картер вмешался в эту ситуацию в качестве по-
средника, но вернулся от «Хамаса» ни с чем. Они 
думают, что если выборы были проведены один 
раз («Хамас» победил на выборах в Палестин-
ской автономии в 2006 году.— 

”
Ъ“), то потом 

можно забыть о них навсегда.

«Присутствие израильтян 
помешало бы нам достичь 
целей конференции»
Глава МИД Палестины рассказал 

”
Ъ“  

о палестино-израильском форуме в Москве

Президент США Барак Обама одержал одну  
из главных внешнеполитических побед за 
время своего президентского правления: 
вчера он объявил о восстановлении дипло-
матических отношений с Кубой, разорван-
ных вскоре после революции 1959 года.  
Открытие посольств состоится 20 июля.  
«Мы соседи, а теперь можем стать еще 
и  друзьями»,— заверил господин Обама. 
Впрочем, сделать следующий шаг — отме-
нить введенное в отношении Кубы эмбарго 
— будет куда сложнее.

Переговоры о восстановлении дипотно-
шений между США и Кубой велись с декабря 
прошлого года, когда лидеры двух стран Барак 
Обама и Рауль Кастро объявили о начале пе-
резагрузки. В июне по косвенным признакам 
стало понятно, что историческое событие уже 
близко: перед секцией интересов Кубы в Ва-
шингтоне (относится к посольству Швейцарии) 
был установлен флагшток. Как заявили вчера в 
Гаване, флаг на нем должен быть поднят 20 ию-
ля. Одновременно с этим должно начать рабо-
ту посольство США в Гаване, при этом на торже-
ственной церемонии будет присутствовать гос-
секретарь Джон Керри.

Дипотношения между США и Кубой были ра-
зорваны в 1961 году — спустя два года после по-
беды революционеров во главе с Фиделем Каст-
ро. Высшей точкой конфликта стал Карибский 
кризис в октябре 1962 года. Затем напряжение 
между странами пошло на спад, а в 1977 году бы-
ли открыты секции интересов двух стран. Барак 
Обама, придя к власти, объявил о новом подхо-
де в отношениях с Кубой. В середине 2013 года 
представители двух стран провели первые се-
кретные встречи, в декабре 2014 года были за-
пущены полномасштабные переговоры. С тех 
пор Белый дом ослабил ограничения в сферах 
туризма, торговли и финансов. Была налажена 
прямая телефонная линия (ранее звонки прохо-
дили через третьи страны, что делало их дорого-
стоящими), принято решение о возобновлении 
коммерческого морского и авиасообщения. Гос-
деп исключил Кубу из списка стран—спонсоров 
терроризма. В ходе последних раундов перего-
воров обсуждались сроки открытия посольств, 
а также правила работы и передвижения амери-
канских дипломатов на Кубе.

«В разгар холодной войны США закрыли свое 
посольство в Гаване. Никто не ожидал, что прой-
дет более полвека до момента его нового откры-
тия,— заявил вчера Барак Обама.— Сейчас мы 
делаем исторический шаг на пути нормализа-
ции отношений с кубинским правительством 

и народом». Президент призвал «не оставаться в 
плену прошлого» и подчеркнул, что у Вашингто-
на и Гаваны есть сферы общих интересов — на-
пример, борьба с терроризмом и устранение по-
следствий стихийных бедствий. «Мы соседи, а 
теперь можем стать еще и друзьями»,— резюми-
ровал господин Обама.

Теперь Госдеп должен уведомить Конгресс 
о грядущем открытии посольства, а тот — одо-
брить финансирование диппредставительства 
из госбюджета. Вчера Барак Обама обратился к 
конгрессменам с призывом не блокировать ини-
циативы Белого дома. Однако республиканцы 
уже дали понять, что настроены предельно жест-
ко. В частности, сенатор от Южной Каролины 
Линдси Грэм пообещал «сделать все возможное 
для того, чтобы заблокировать использование 
государственных средств на открытие посоль-
ства на Кубе». Нормализацию отношений с Гава-
ной он назвал «плохой идеей в плохое время».

Еще большее сопротивление вызывает стрем-
ление администрации Обамы добиться полной 
отмены эмбарго в отношении Кубы. Учитывая 
позицию республиканцев, контролирующих 
Конгресс, говорить о скором устранении глав-
ного препятствия на пути к дальнейшей норма-
лизации отношений между Вашингтоном и Га-
ваной пока не приходится.

Против продолжения перезагрузки высту-
пают и ключевые кандидаты на пост президен-
та США от Республиканской партии — Джеб 
Буш, Тед Крус и Марко Рубио. Напротив, фаво-
рит предвыборной гонки от демократов Хилла-
ри Клинтон признает, что политика изоляции 
«лишь усилила режим братьев Кастро», а «луч-
ший способ добиться изменений на Кубе — это 
предоставить кубинцам доступ к ценностям, ин-
формации и материальным благам внешнего 
мира». Открытие посольства в Гаване, как счита-
ют демократы, в конечном счете будет этому спо-
собствовать.

Российские официальные лица к сближению 
Гаваны и Вашингтона относятся с показным спо-
койствием. Глава МИД РФ Сергей Лавров в интер-
вью 

”
Ъ“ заверил, что «стратегическое партнерст-

во между Россией и Кубой незыблемо». «Кубин-
цы, как и россияне, никогда не забывают тех, кто 
был с ними в трудную минуту, и не будут свои ко-
ренные интересы в углублении стратегического 
партнерства подвергать каким-то рискам,— зая-
вил он тогда (см. 

”
Ъ“ от 25 декабря 2014 года).— 

Мы никогда не будем дружить с кем-то за счет ко-
го-то, и у нас нет ни малейших сомнений, что ку-
бинцы занимают точно такую же позицию».

Павел Тарасенко

Лига арабских государств проведет  
сегодня экстренное заседание на 
уровне постпредов, посвященное  
последствиям беспрецедентной опе-
рации «Исламского государства» (ИГ) 
в египетской провинции Северный Си-
най, унесшей жизни более 70 чело-
век — в основном военных. Атака тер-
рористов, которую опрошенные ”Ъ“ 
эксперты назвали «новой главой в 
экспансии ИГ на Ближнем Востоке», 
совпала с годовщиной заявления ли-
дера группировки Абу Бакра аль-Баг-
дади, провозгласившего халифат 
«от Кавказа до Австралии».

Скоординированная атака сразу на 
15 блокпостов в провинции Северный 
Синай стала шоком для египетских вла-
стей — и свидетельством того, что «Ис-
ламское государство» наметило себе но-
вую цель на Ближнем Востоке. До сих 
пор в Египте ИГ действовало руками «Ан-
сар Бейт аль-Макдиса» («Сторонники Ие-
русалима») — другой группировки, при-
сягнувшей на верность «террористиче-
скому халифу» Абу Бакру аль-Багдади, 

но сохранявшей определенную автоно-
мию. Теперь же ИГ провело на террито-
рии Египта широкомасштабную опера-
цию под собственным флагом.

Блокпосты правительственных сил 
атаковали около сотни боевиков на вне-
дорожниках, оборудованных пулемета-
ми. Жертвами радикалов стали более 70 
человек — в основном военные и поли-
цейские. По данным МВД Египта, в ходе 
спецоперации силовики сумели уничто-
жить более сотни террористов, а также 
обезвредили несколько десятков взрыв-
ных устройств на дорогах.

Правительство Египта собралось вчера 
на экстренное заседание с участием чле-
нов Совета национальной безопасности. 
Все госучреждения провинции Северный 
Синай действуют в «чрезвычайном режи-
ме». Власти Израиля объявили о закрытии 
всех контрольно-пропускных пунктов на 
границе с Египтом.

Обострение ситуации на Синайском 
полуострове сегодня будет обсуждаться 
на экстренном заседании Лиги арабских 
государств (ЛАГ) на уровне постпредов — 

оно состоится по просьбе Каира. Члены 
ЛАГ намерены заявить о «поддержке Егип-
та, его правительства и народа в борьбе с 
терроризмом».

«Экспансия ИГ продолжается, все но-
вые территории оказываются под 

”
суве-

ренитетом“ этого квазигосударственного 
образования»,— говорит 

”
Ъ“ профессор 

факультета истории, политологии и пра-
ва РГГУ Григорий Косач. Вчерашнюю ата-
ку эксперт назвал «очередным шагом на 
пути к созданию всемирного халифата».

Опасность распространения ИГ в ре-
гионе в беседе с 

”
Ъ“ признал вчера и гла-

ва МИД Палестинской автономии Рияд 
аль-Малики (интервью с ним см. на этой 
странице). По его словам, в секторе Газа 
на границе с Синаем «салафитские джи-
хадисты» объявили войну радикальному 
движению «Хамас». В целом, по мнению 
министра, ситуация пока находится под 
контролем «Хамаса», однако может ухуд-
шиться под влиянием событий в сосед-
нем Египте.

Ольга Кузнецова,  
Мария Ефимова

Куба и США решили  
дружить посольствами
Барак Обама объявил  
о восстановлении дипотношений

«Исламское государство»  
приросло Египтом
Воины джихада открыли новый фронт
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Самобытно-общинный строй
«Надлежащее уважение к местной 

специфике и традициям, которые не 
противоречат общенациональным ин-
тересам и законам, которые не противо-
речат базовому документу — конститу-
ции Украины, сделает нашу страну силь-
нее и крепче и станет надежной привив-
кой против бациллы федерализации»,— 
заверил он. При этом украинский прези-
дент высказал мнение, что децентрали-
зация станет «надежным предохраните-
лем от авторитаризма и диктатуры», по-
скольку рассредоточит власть «между ты-
сячами субъектов». «Наконец, децентра-
лизация станет еще одним нашим циви-
лизационным отличием от соседей по 
советскому лагерю. Настоящее самоу-
правление невозможно в авторитарном 
государстве. Деспотия не терпит ни са-
мостоятельности общин, ни, тем более, 
свободы гражданина»,— сказал Петр По-
рошенко, отметив, что предлагаемые по-
правки приблизят политическую систе-
му Украины к европейской. 

• В соответствии с проектом попра-
вок базовой единицей административ-
но-территориального устройства Укра-
ины должны стать общины. Централь-
ная власть должна не только частично 
уступить им полномочия и ответствен-
ность, но и финансовые ресурсы. Инсти-
тут глав госадминистраций (губернато-
ров), которые назначаются из Киева, от-
меняется. Управление переходит в мест-
ные исполкомы, которые подконтроль-
ны только избранным советам местно-
го уровня. Для надзора за соблюдением 
конституции и законов Украины органа-
ми местного самоуправления в районах 
и областях вводится институт префек-
та (фактически это представители пре-
зидента на местах). Префекты не смо-
гут вмешиваться в оперативное управ-
ление бюджетными потоками местного 
самоуправления. У них будут сугубо над-
зорные функции. Назначать и увольнять 
префектов будет президент. Предложен-
ный проект не предусматривает особый 
статус для отдельных районов Донецкой 
и Луганской областей, а лишь прописыва-
ет, что он будет определен специальным 
законом. Вопросы обороны, внешней поли-
тики, национальной безопасности, верхо-
венства права и соблюдения гражданских 
свобод остаются под контролем цент-
ральной власти.
Представив проект поправок, Петр 

Порошенко напомнил, что он был одо-
брен Венецианской комиссией Совета 
Европы (см. 

”
Ъ“ от 25 июня). При этом 

он высказал надежду, что преимущест-
ва реформы будут очевидны всем поли-
тическим силам страны, поскольку все 
они, по его словам, именно шли на вы-
боры с лозунгом децентрализации. «Все 
обещали народу децентрализацию. Это 
было в октябре прошлого года. Но еще в 
апреле—мае во время своей предвыбор-
ной кампании я твердо пообещал, что 
мы проведем конституционные измене-
ния по вопросам децентрализации,— на-
помнил Петр Порошенко.— Как прези-
дент страны, я рассчитываю на поддер-
жку всех политических сил в Верховной 
раде». По словам украинского президен-
та, власти страны рассчитывают утвер-
дить поправки осенью этого года.

Между тем обнародованный прези-
дентом документ был воспринят в шты-
ки даже многими депутатами правящей 
коалиции. Вчера они предупредили, что 
законопроект может не получить необ-
ходимых для утверждения трехсот го-
лосов. Петр Порошенко оказался между 
двух огней: одни обвинили его в попыт-
ке узурпации власти под видом демокра-
тической реформы, другие — в потака-
нии сепаратизму. Так, вице-спикер Окса-
на Сыроид, избранная от партии «Само-
помощь», заявила, что назначение пре-
фектов (представителей президента в ре-
гионе) президентом «сделает правитель-
ство инвалидом». «Префект будет выпол-
нять волю главы государства, а ответст-

венность за его деятельность будет не-
сти правительство»,— негодовала госпо-
жа Сыроид. 

В свою очередь, депутат от Радикаль-
ной партии Игорь Попов напомнил 

”
Ъ“, 

что проект конституционных изменений 
«напрямую увязан с законом об особом 
статусе отдельных районов Донбасса, ко-
торый не находит поддержки парламент-
ского большинства». «К тому же этот про-
ект не дает ответа, какие деньги останут-
ся в регионах, будут ли у них финансовые 
возможности для реализации своих пол-
номочий»,— недоумевал господин Попов.

«Выступление Петра Порошенко адре-
совано не Украине, а Евросоюзу. Прези-
дент хочет продемонстрировать стрем-
ление выполнять минские договоренно-
сти»,— заявил 

”
Ъ“ депутат от Радикальной 

партии Игорь Попов. «Поправки к консти-
туции должны быть подкреплены зако-
ном, предоставляющим особый статус от-
дельным районам Донбасса, то есть терри-
ториям, которые сейчас не контролиру-
ются Киевом. Но многие считают этот осо-
бый статус инструментом развала стра-
ны»,— продолжил господин Попов.

В администрации украинского прези-
дента подобные обвинения отвергают. 
«Децентрализация — это один из пунктов 
мирного плана Петра Порошенко. Мы 
предоставляем регионам большие права. 
Фактически сама общественность в ви-
де 

”
громад“ (общин.— 

”
Ъ“) будет опреде-

лять, как развиваться региону,— проком-
ментировал 

”
Ъ“ предлагаемые нововведе-

ния собеседник в администрации Петра 
Порошенко.— Но это децентрализация, а 
не конфедерализация. И попытки отдель-
ных районов получить прав больше, чем 
были у Крыма, ни к чему не приведут».

В свою очередь, мнения российских 
экспертов о предлагаемых нововведени-
ях разделились. «Украинский конфликт 
— не первый в бывших советских респу-
бликах, в решении которого превалиру-
ют не попытки найти компромисс, а со-
ображения геополитики — стремление 

выдавить Россию с постсоветского про-
странства. Именно на это направлены 
усилия украинского руководства по уре-
гулированию в Донбассе, итогом которо-
го, по версии Киева, должно стать устра-
нение с политической сцены нынешних 
лидеров ДНР и ЛНР и демонтаж неприз-
нанных республик как квазигосударст-
венных конструкций»,— пояснил 

”
Ъ“ до-

цент кафедры зарубежного регионове-
дения и внешней политики РГГУ Сергей 
Маркедонов.

По словам эксперта, нынешний план 
президента Порошенко по децентрали-
зации напоминает предложения по осо-
бому статусу Абхазии, которые президент 
Грузии Михаил Саакашвили сделал неза-
долго до августовской войны 2008 года. 
«Так же как Саакашвили отбросил попыт-
ки реального диалога с властями Абхазии, 
Порошенко исключает возможность вза-
имодействия с лидерами ДНР и ЛНР». По 
мнению собеседника 

”
Ъ“, «обнародован-

ные поправки — это жест, прежде всего 
рассчитанный на внешнего потребителя, 
а именно на Запад, в глазах которого Укра-
ина хочет предстать 

”
отличницей мирно-

го процесса“».
В то же время, по мнению завсектором 

военно-политического анализа ИМЭМО 
РАН Сергея Ознобищева, «внесение по-
правок в украинскую конституцию свиде-
тельствует о том, что запущенный в Мин-
ске процесс поиска компромисса между 
Киевом, Донецком и Луганском работа-
ет, несмотря на сохраняющиеся принци-
пиальные различия в позициях сторон». 
«Главное сейчас — сохранение духа Мин-
ска. В условиях отсутствия военного ре-
шения рано или поздно Киеву придет-
ся прийти к такой формуле урегулирова-
ния, которая будет устраивать не только 
Запад, но и Россию»,— считает Сергей Оз-
нобищев.

Напомним, ранее представители само-
провозглашенных Донецкой и Луганской 
народных республик говорили 

”
Ъ“ о сво-

ем намерении игнорировать предложен-
ные Киевом поправки к конституции, по-
скольку они вырабатывались без консуль-
тации с властями ДНР и ЛНР.

Сергей Строкань;  
Янина Соколовская, Киев

с1

Петр Порошенко уверен, что привел 
конституцию Украины в соответст-
вие с минскими договоренностями  
ФОТО REUTERS
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 деловые новости

 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 20329,32 (+93,59)
РТС 930,66 (–9,27)
FTSE 100 6608,59 (+87,61)

DAX 30 11180,5 (+235,53)
DJIA* 17715,18 (+95,67)
NASDAQ Composite* 5001,48 (+14,61)

*На 19:54.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 1.07.15 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 2.07.15
Австралийский доллар 42,7439
Английский фунт 87,2076
Белорусский рубль** 36,1876
Датская крона* 82,6071

Доллар США 55,4756
Евро 61,6556
Индийская рупия*** 87,2189
Казахский тенге*** 29,7888

Канадский доллар 44,3982
Китайский юань* 89,4566
Норвежская крона* 70,5473
СДР 78,0203

Сингапурский доллар 41,1815
Новая турецкая лира 20,6906
Украинская гривна* 26,4044
Шведская крона* 66,7938

Швейцарский франк 58,9727
Японская иена*** 45,2179
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters.
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обжалует старший  
корреспондент отдела финансов

Юлия Локшина

Вчера случилось долгожданное — ог-
раничение максимальных ставок по 
кредитам. С 1 июля они не могут бо-
лее чем на треть превышать средне-
рыночные значения полной стои-
мости розничных ссуд (ПСК) от ЦБ. 
В попытках понять, работает ли нор-
ма, придуманная для борьбы с закре-
дитованностью, я опросила пятер-
ку банков, лидирующих в сегменте 
POS-кредитования, где ставки тра-
диционно высоки: исполняют ли 
они новое требование по этим и дру-
гим своим ссудам для граждан. Офи-
циально банкиры единогласны — 
«ставки соответствуют установлен-
ным ЦБ диапазонам».

Обзвон колл-центров тех же бан-
ков показал обратное. При средне-
рыночной ПСК по картам с лимитом 
до 30 тыс. руб.— 26,669%, а у Альфа-
банка этот показатель максимально 
составляет 37,95%, «Русского стандар-
та» — 39%. При ориентире по креди-
там наличными на ту же сумму сро-
ком до года — 45,9%, Русфинансбанк 
обещает максимум 67%, а Альфа-
банк — 86%. По POS-кредитам банки 
и вовсе отправляли меня в магази-
ны, но в колл-центре ОТП-банка все 
же признались: максимум 66% про-
тив среднерыночных 42,99%. А на 
сайте Русфинансбанка указан диа-
пазон от 7,6% до 115,5%.

Четкого ответа на вопрос, нару-
шение ли это (если кредит по такой 
ставке предлагается, но еще не вы-
дан) и что делать заемщику, нет. О ме-
рах воздействия на жадные именно 
до ставок банки закон молчит: види-
мо, применяются традиционные уго-
воры, письма, предписания и т. п. Но 
для этого регулятору нужны жалобы 
от бдительных заемщиков, которые 
с кредитным договором или его про-
ектом в одной руке и жалобным пись-
мом в ЦБ в другой должны, видимо, 
сами бороться с собственной закре-
дитованностью. По информации 

”
Ъ“, 

вопрос о тематических проверках на 
этот счет в ЦБ пока тоже не значится.

Странно, что бурная дискуссия о 
спасении заемщиков пока оберну-
лась лишь красивыми цифрами на 
сайте ЦБ. В итоге — достижение цели 
может растянуться надолго. Если, ко-
нечно, к новому рыночному, но дол-
госрочному инструменту воздейст-
вия на банки не приложится сило-
вой рычаг надзорных структур. Я — 
за рынок и, не желая повторения со-
вершенно нерыночных, хоть и эф-
фективных историй «Русского стан-
дарта» и ХКФ-банка с Генпрокурату-
рой, обращаюсь со своей жалобой к 
регулятору тут. Надеюсь, ответ будет 
быстрым и рыночным.

вчера

ГОСДУМА

приняла в первом чтении пра-
вительственный законопро-
ект «Об арбитраже (третей-
ском разбирательстве)». Ре-
форма предполагает внедрение 
государственного контроля за со-
зданием и работой постоянно дей-
ствующих третейских судов, кото-
рые будут называться «арбитраж-
ными учреждениями». Их созда-
ние будет возможно только с раз-
решения правительства и только 
при некоммерческих организаци-
ях. Суды ah hoc (для рассмотрения 
конкретного спора) не смогут рас-
сматривать корпоративные спо-
ры, а государственные суды не бу-
дут содействовать им в получении 
доказательств. По законопроек-
ту судьи в отставке вправе высту-
пать в качестве арбитров (см. ”Ъ“ 
от 12 мая). Предполагается, что 
закон вступит в силу 1 сентября. 
 Андрей  Райский

ГРУППА ДЕПУТАТОВ

во главе с Дмитрием Носовым 
внесла в Госдуму законопро-
ект о полном запрете исполь-
зования ПЭТ-тары для алко-
гольной продукции с 1 янва-
ря 2016 года. В настоящее вре-
мя в Госдуме уже рассматривает-
ся аналогичный законопроект, ко-
торый предусматривает поэтапное 
ограничение ПЭТ-тары до объема 
0,5 л. Против этой инициативы вы-
ступают пивовары. Зампред коми-
тета Госдумы по экономической по-
литике Виктор Звагельский гово-
рит, что второй законопроект «про-
сто не будет рассматриваться», по-
скольку возможный полный запрет 
ПЭТ-тары может быть учтен поправ-
ками к основному законопроекту. 
«Интерфакс», ТАСС

QIWI PLC,

управляющая одноименной систе-
мой моментальных платежей, кон-
солидировала 100% системы 
денежных переводов Contact 
и процессинговой компании 
Rapida. Как говорится в сообще-
нии Qiwi plc, компания приобрела 
30% Contact и Rapida у ФК «Откры-
тие» в обмен на 1,7 млн акций Qiwi 
в дополнение к уже имеющимся 
70% Contact и Rapida, которые бы-
ли куплены у «Открытия» за 3,9 млн 
бумаг 2 июня. Владислав Новый

KINNEVIK,

шведский фонд (среди акти-
вов — Tele2, Avito, Zalando, Rocket 
Internet), возглавил новый 
инвестраунд на €150 млн 
в Global Fashion Group (GFG), 
следует из официального сообще-
ния фонда. В GFG, крупнейшими 
совладельцами которой являются 
помимо Kinnevik немецкий Rocket 
Internet и Access Industries Леонар-
да Блаватника, входят российская 
Lamoda и четыре зарубежных он-
лайн-ритейлера. Вся группа оце-
нена по итогам сделки в €3,1   млрд, 
а доли Kinnevik и Rocket в груп-
пе станут равны «по крайней ме-
ре 25% и 21,9%» соответственно. 
 Роман Рожков

«МЕЧЕЛ»

погасил просроченные 
 проценты по кредитам ВТБ, 
существовавшие на момент за-
ключения предварительных дого-
воров о реструктуризации задол-
женности, сообщила пресс-служ-
ба банка. На начало июня «Мечелу», 
по  информации компании, остава-
лось выплатить 2,8   млрд руб. «Окон-
чательные расчеты с компанией 
планируется завершить в течение 
месяца»,— говорят в ВТБ. Сбер-
банк вчера же сообщил, что наме-
рен банкротить входящие в «Мечел» 
 Челябинский меткомбинат, «Яку-
туголь» и Братский завод ферро-
сплавов. В «Мечеле» заявили, что 
продолжают диалог о реструкту-
ризации долгов с банком и увере-
ны, что «конфликт возможно урегу-
лировать во внесудебном порядке». 
 Анатолий Джумайло

правила  
игры

В условиях ограниче-
ния процентных ставок 
по кредитам со сторо-
ны ЦБ банки вынужде-
ны осваивать менее ри-
скованные ниши для 
кредитования. Сейчас 
надежных заемщиков 
банкиры активно ищут 
в фитнес-центрах, а так-
же в стоматологических 
и офтальмологических 
компаниях. Хотя креди-
ты на их услуги не новин-
ка, до сих пор они были 
развиты слабо в связи 
с низким спросом со сто-
роны клиентов и неболь-
шим объемом рынка.

О намерении специализи-
роваться в POS-кредитовании 
(кредиты на приобретение 
товаров и услуг) на клиентах 
фитнес-центров, центров оф-
тальмологии и стоматологии 
банк «Русский стандарт» сооб-
щил на днях в своем отчете 
за 2014 год. Комментировать 
свои планы в «Русском стан-
дарте» отказались.

Для большинства игроков 
на рынке POS-кредитования 
эти партнеры не новы, одна-
ко и они активизируют рабо-
ту с компаниями в указанных 
сегментах. Кредитование в 
сфере красоты и здоровья ста-
ло развиваться в 2012–2013 
годах, когда банки начали вы-
ходить в необычные для себя 
ниши в поисках новых кли-
ентов. Однако до сих пор кре-
дитование в данном сегменте 
развивалось не слишком ак-
тивно из-за низкого спроса. 
«Мы выдаем кредиты на фит-
нес и на медицинские услу-
ги уже несколько лет, и если 
раньше кроме нас в этих сег-

ментах был максимум один 
банк-конкурент, то в 2015 году 
их число выросло до трех-че-
тырех банков»,— указывает 
вице-президент Кредит Евро-
па банка Ильсур Гибадуллин.

Банкиры—участники 
рынка POS-кредитования не 
скрывают, что стали более ак-
тивно выдавать кредиты на 
услуги красоты и здоровья 
или планируют это сделать в 
ближайшее время. По словам 
директора по развитию биз-
неса потребкредитования и 
стратегических партнеров 
Альфа-банка Дмитрия Жиз-
дюка, по сравнению с 2014 
годом доля кредитов, выдан-

ных в салонах красоты и фит-
нес-центрах, а также цент-
рах, предлагающих меди-
цинские услуги, в настоящее 
время выросла как минимум 
на треть (до 12–13% в совокуп-
ном портфеле POS-кредитов 
банка). Отмечают рост креди-
тования в этом сегменте и в 
банке «Ренессанс Кредит». По 
словам старшего вице-прези-
дента по развитию банков-
ских продуктов и маркетин-
гу банка «Ренессанс Кредит» 
Евгения Лапина, доля креди-
тов, выданных клиентам в са-
лонах красоты и фитнес-цен-
трах, а также в медицинских 
клиниках, в настоящее вре-

мя составляет порядка 6% от 
кредитного портфеля банка 
(годом ранее этот показатель 
находился на уровне порядка 
5,5%). В ОТП-банке пока толь-
ко планируют более активно 
работать в данном направле-
нии. «Доля кредитов, выдан-
ных на медицинские услуги 
и на фитнес, по сравнению 
с 2014 годом не изменилась, 
однако банк намерен актив-
нее развивать эти направле-
ния в 2015 году»,— указыва-
ет зампред правления ОТП-
банка Александр Васильев. В 
ХКФ-банке также планируют 
активнее кредитовать фитнес 
и медицинские услуги.

По данным FRG на 1 мая, с 
начала года совокупный пор-
тфель POS-кредитов сократил-
ся на 30%, до 185 млрд руб. В 
первую очередь это связано 
со снижением качественного 
спроса со стороны населения 
на фоне роста закредитован-
ности. «Хотя банки не сумеют 
заместить выпадающие объе-
мы за счет кредитования фит-
неса и медицинских услуг, 
они смогут привлечь новых 
качественных заемщиков, 
которым впоследствии смо-
гут предлагать и другие про-
дукты, наращивая портфель 
с меньшими для себя риска-
ми»,— указывает Дмитрий 
Жиздюк.

Способствует развитию 
«здоровых» направлений кре-
дитования и рост спроса на 
такие ссуды на фоне сниже-
ния платежеспособности на-
селения. «На фоне кризиса 
ряд услуг, таких как стомато-
логия или фитнес, существен-
но подорожали,— указывает 
Александр Васильев.— Чтобы 
не терять клиентов, компа-
нии предлагают им приобре-
сти услуги в кредит». Контр-
агенты банков (в сфере фит-
неса и здоровья) не отрицают, 
что заинтересованы в разви-
тии кредитования. По словам 
заместителя гендиректора по 
операционной деятельнос-
ти X-Fit Group Ирины Тумано-
вой, сотрудники отделов про-
даж клуба активно предлага-
ют клиентам воспользовать-
ся кредитами при приобрете-
нии клубных карт. В ближай-
шем будущем спрос на бан-
ковские кредиты будет расти, 
уверена госпожа Туманова.

Валерия Францева

Основной акционер 
УГМК Искандар Махму-
дов стал совладельцем 
крупнейшего российско-
го производителя стрел-
кового оружия — концер-
на «Калашников», купив 
12,25% у своего давнего 
партнера Андрея Бокаре-
ва.  Последний сохранит 
такой же пакет в концер-
не, а крупнейшим част-
ным акционером «Ка-
лашникова» (24,5%) стал 
его гендиректор Алексей 
Криворучко. Источники 

”
Ъ“ и эксперты отмеча-

ют, что у «Калашникова», 

лишившегося крупного 
экспортного рынка из-за 
санкций США, сейчас вы-
сока потребность в допол-
нительных инвестициях, 
но прибыльным это вло-
жение для инвесторов 
не будет еще долго.

Президент и основной 
владелец УГМК Искандар 
Махмудов стал акционером 
ОАО «Концерн 

”
Калашни-

ков“», получив эффективную 
долю 12,25% его акций, следу-
ет из данных «СПАРК-Интер-
факс». Бизнесмен приобрел 
25% в ООО «ТКХ-Инвест», ко-
торое через ООО «Транском-

плектхолдинг» владеет 49% 
акций «Калашникова» (51% 
— у «Ростеха»). Соответству-
ющие изменения в ЕГРЮЛ 
были внесены 7 мая. В тот же 
день доля в «ТКХ-Инвест» пре-
зидента «Трансмашхолдинга» 
(ТМХ) Андрея Бокарева сни-
зилась вдвое, также до 25%. 
Господа Махмудов и Бокарев 
давние партнеры: в частно-
сти, они являются совладель-
цами УГМК, ТМХ и «Аэроэкс-
пресса». Еще один партнер 
Андрея Бокарева и Исканда-
ра Махмудова — гендирек-
тор «Калашникова» Алек-
сей Криворучко (совладелец 

и глава «Аэроэкспресса») со-
хранил 50% в «ТКХ-Инвест». В 
«Калашникове» отказались от 
комментариев, в приемной 
Искандара Махмудова на за-
прос 

”
Ъ“ не ответили.

Господа Криворучко и Бо-
карев получили 49% «Калаш-
никова» в мае 2014 года, вы-
купив допэмиссию концер-
на на 1,3 млрд руб. Появле-
ние новых акционеров в «Ро-
стехе» тогда объясняли тем, 
что бизнесмены привнесут в 
концерн «рыночные компе-
тенции».
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За «Калашникова» взялись три товарища
В капитал компании вошел Искандар Махмудов

Сулейман Керимов бли-
зок к продаже галереи 
«Модный сезон» в гости-
нице «Москва» у Красной 
площади. Разрешение 
на покупку одного из зна-
ковых торговых объек-
тов в центре столицы 
у Федеральной антимоно-
польной службы просит 
офшор с косвенной долей 
в обладателе лицензии 
на Соколовское место-
рождение нефти в Орен-
бургской области — ООО 
«Архангеловское», сов-
ладельцем которого, 
в свою очередь, являет-
ся бывший топ-менеджер 
ТНК-BP Максим Барский. 
Господин Керимов, вы-
ставивший «Модный се-
зон» на продажу весной, 
оценил его в $350 млн.

Федеральная антимоно-
польная служба (ФАС) раз-
решила кипрской Sulena 
Holdings Ltd приобрести 
93,35% другого офшора — 
Iolernico Investments Ltd, вла-

деющего ООО «Торговая га-
лерея». В свою очередь, на ба-
лансе этого ООО находится 
галерея «Модный сезон» (об-
щая арендуемая площадь — 
28,5 тыс. кв. м) в открытой в 
2012 году после реконструк-
ции гостинице «Москва» на 
Охотном Ряду.

«Модный сезон» принад-
лежит бизнесмену Сулейма-
ну Керимову, утверждают со-
беседники 

”
Ъ“ на рынке не-

движимости. Галерея выстав-
лена на продажу несколько 
месяцев назад, владелец «На-
фта-Москва» хочет выручить 
за нее $350 млн (см. 

”
Ъ“ от 23 

апреля). Весной возможны-
ми интересантами покупки 
источники 

”
Ъ“ называли вла-

дельцев группы БИН семью 
Гуцериевых—Шишхановых 
(владеет 49% гостиницы «Мо-
сква») и американский фонд 
Hines. Но 

”
Ъ“ не удалось обна-

ружить связей Sulena ни с од-
ним из этих претендентов.

Как следует из данных 
«СПАРК-Интерфакс», офшор 

Sulena владеет половиной 
бизнеса ООО «Компания 

”
Газ 

и нефть“», у которого, в свою 
очередь, есть небольшая до-
ля в ООО «Архангеловское». 
Последняя компания вла-
деет лицензией на Арханге-
ловский участок в Оренбург-
ской области: здесь было от-
крыто Соколовское месторо-
ждение нефти. До 2007 года 
месторождение принадле-
жало ООО «Компания 

”
Газ и 

нефть“» целиком, а ее собст-
венниками считались Вик-
тор Могдалюк и Павел Лука-
чевский (связаться с ними 
вчера не удалось).

В 2007 году ООО «Архан-
геловское» купила британ-
ская нефтяная компания 
Matra Petroleum, в которой 
господа Могдалюк и Лука-
чевский получили около 2%. 
Впоследствии их доля была 
размыта, бизнесмены пыта-
лись оспорить это в судах, в 
итоге заключив мировое со-
глашение. В 2012 году 29,8% 
акций Matra Petroleum ку-

пил за £4,6 млн бывший зам-
пред правления ТНК-ВР Мак-
сим Барский, в свое время ед-
ва не возглавивший компа-
нию. Господин Барский зая-
вил 

”
Ъ“, что Sulena Holdings 

не имеет к нему отношения, 
Виктора Могдалюка и Пав-
ла Лукачевского он не зна-
ет и покупкой «Модного се-
зона» не интересуется. В «На-
фта-Москва» и Cushman & 
Wakefield (консультант по 
продаже «Модного сезона») 
отказались обсуждать хода-
тайство Sulena в ФАС.

По оценке Forbes, годо-
вой доход от аренды галереи 
«Модный сезон» может дости-
гать $80 млн. Участники рын-
ка, опрошенные 

”
Ъ“, преду-

преждают, что рассчитывать 
на скорую продажу «Модно-
го сезона» не стоит прежде 
всего потому, что объект пе-
реоценен. По словам одного 
из собеседников 

”
Ъ“, затра-

ты на покупку окупятся не 
ранее чем через 12 лет. «Хо-
тя близость к Кремлю добав-

ляет объекту стоимости»,— 
уточняет он. Другой собесед-
ник 

”
Ъ“ отмечает, что с уче-

том места и арендаторов га-
лерея недополучает покупа-
телей. «В центре бывает мно-
го туристов, а почти полови-
на площадей занята магази-
нами одежды и обуви пре-
миальных марок»,— добав-
ляет он. Кроме того, ослож-
нить покупку может то, что 
по иску экс-владельца торго-
вых площадей в гостинице 
«Москва» бывшего депутата 
Госдумы Ашота Егиазаряна 
суд на Кипре наложил обес-
печительные меры на ряд ак-
тивов Сулеймана Керимова.

Екатерина Геращенко

«Модный сезон» с запахом нефти
На торговую галерею у Кремля появились новые претенденты

Здоровое тело кредита
Банки пошли за клиентами по фитнес-центрам

+ индикаторы
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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● 1,171$ млрд ● 775,9

Во втором квартале российский 
рынок привлечения акционер-
ного капитала показал почти 
двукратный рост по сравнению 
с началом года. На фоне стабили-
зации геополитической ситуа-
ции и нормализации денежно-
кредитной политики компании 
постепенно стали выходить 
на фондовый рынок. Впрочем, 
большинство сделок носит не-
рыночный характер: рост объе-
мов размещений пока свидетель-
ствует об острой нужде в деньгах, 
чем об оживлении на рынке.

Во втором квартале российский 
рынок акционерного капитала демон-
стрирует уверенный рост. По данным 
Thompson Reuters, если в первом квар-
тале прошли размещения акций на 
сумму $373 млн (две сделки), то во вто-
ром квартале объем достиг $559 млн 
(три сделки, две из которых — IPO). То 
есть объем размещения увеличился в 
полтора раза. Впрочем, в расчетах 
Thompson Reuters не учитывается 
крупное размещение акций Пром-
связьбанка (на $270 млн). А вместе с 
ним объем размещения за апрель—
июнь вырос более чем двукратно по 
сравнению с первым кварталом.

В первом квартале свои акции раз-
мещали российские ритейлеры — 
«Магнит» и «Лента». Во втором первич-
ное публичное предложение акций 
провели Объединенная вагонная 
компания (ОВК) и Московский кре-
дитный банк (МКБ), также свои акции 
продавали акционеры «Ленты» и 
Промсвязьбанка. «Размещение МКБ в 
первую очередь связано с укреплени-
ем капитала банков. Тем более при-
влечение первичного капитала явля-
ется одним из условий для участия в 
программе докапитализации через 
ОФЗ»,— напоминает начальник 
управления рынков фондового капи-
тала Газпромбанка Алина Сычева.

В инвестиционных банках приво-
дят свои доводы в пользу оживления 
рынка. «С начала года мы видим поло-
жительную динамику на российском 
рынке акционерного капитала, об-
условленную стабилизацией геопо-
литической ситуации, цен на нефть и 
курса российской валюты»,— отмеча-
ет руководитель управления рынков 
акционерного капитала «ВТБ Капита-
ла» (организатор размещения МКБ) 

Елена Хисамова. Кроме того, норма-
лизация денежно-кредитной полити-
ки и снижение ключевой ставки ЦБ 
во втором квартале, а также продол-
жающийся рост на глобальных фон-
довых рынках также оказали пози-
тивное влияние на российский ры-
нок. «Были позитивные окна на рын-
ке на фоне ожидания улучшения си-
туации вокруг Украины»,— указывает 
госпожа Сычева.

При этом сохраняется неопреде-
ленность в отношении дальнейшего 
развития ситуации, в частности «опа-
сения относительно дефолта Греции и 
перегрева китайской экономики мо-
гут отразиться на риске аппетита к ак-
циям», указывает госпожа Хисамова. 
В таких условиях эмитенты не хотят 
рисковать и откладывать сделки «до 
лучших времен», а предпочитают вос-
пользоваться открывшимся «окном» 
и привлечь капитал, полагают экспер-
ты. «Сейчас, видя успешные первич-
ные размещения МКБ, ОВК, а также 
вторичные размещения 

”
Ленты“ и 

”
Магнита“, их интерес только рас-

тет»,— заключает Елена Хисамова.
Однако, по мнению инвесторов, 

рост объемов размещений не свиде-
тельство оживления на российском 
рынке капитала, а следствие острой 
нужды в финансировании. «Сейчас 
размещались эмитенты, испытываю-
щие острую необходимость в деньгах, 
особенно это касается банков. Они 
должны были успеть разместиться, 
пока это позволяет конъюнктура. При 
этом сделки носили частично рыноч-
ный характер: особого интереса со 
стороны инвесторов и свободных де-
нег на рынке в настоящий момент 
нет»,— настаивает старший управля-
ющий УК «Капиталъ» Вадим Бит-Авра-
гим. Он не исключает проведения не-
больших размещений и в следующем 
полугодии, но «скорее всего, это будут 
размещения банков, которые готовы 
привлекать средства практически на 
любых условиях».

Мария Яковлева,  
Евгений Хвостик

Нерыночное оживление
Привлечение акционерного капитала  
во втором квартале удвоилось

контекст  

МЕГАРЕГУЛЯТОР

Депутаты  
обезопасят ЦБ

Госдума вчера приняла в первом чтении законопроект, допускаю-
щий смену поставщика по контракту в случае, когда ЦБ переходят 
права кредитора по кредиту, выданному государственным или муни-
ципальному заказчикам в рамках контракта, заключенного в соот-
ветствии с законом о контрактной системе. Действующая редакция 
закона о контрактной системе содержит запрет на смену исполните-
ля контрактов. Это создает для Банка России риск невозможности 
обращения взыскания на предмет залога по кредитам ЦБ в случае, 
если предметом залога выступают права требования по кредитным 
договорам, заключенным в соответствии с законом о закупках. 
« Изменения повысят правовую защиту ЦБ при рефинансировании 
кредитов, предоставленных банками госзаказчикам и бюджетным 
учреждениям»,— говорится в пояснительной записке к проекту. 
«Интерфакс»

Финрынкам  
пропишут саморегулирование

Госдума приняла во втором чтении проект закона «О саморегулируе-
мых организациях в сфере финансовых рынков». Документ, разрабо-
танный с участием ЦБ и Минфина, предусматривает создание само-
регулируемой организации (СРО) для 16 видов финансовой деятель-
ности, за исключением банковской. Членство в СРО будет обязатель-
ным. В каждом сегменте допускается существование до двух СРО, 
однако финансовая организация в своем сегменте может быть чле-

ном лишь одной СРО. В то же время допускается создание СРО, объ-
единяющих финансовые организации из разных сегментов, но при 
условии соблюдения определенных требований. Надзор за деятель-
ностью таких СРО будет осуществлять ЦБ, который получит право на-
лагать штрафы, направлять требования о замене руководства, при-
сваивать и отзывать статус СРО. ТАСС

БАНКИ

Сбербанк  
готовит ответ кризису

О том, что банк готовит реформу системы управления, которая долж-
на стать ответом кризису и сократить издержки, сообщил вчера пре-
зидент Сбербанка Герман Греф. «Речь идет о серьезных изменениях, 
которые приведут к повышению нашей эффективности и существен-
ному сокращению наших издержек»,— заявил господин Греф, отка-
завшись раскрыть детали. По его словам, это ответ банка на склады-
вающиеся сложности в макроэкономической ситуации в стране, свя-
занные с ухудшением качества активов, невозможностью динамики, 
запланированной в пятилетней стратегии банка. Изменения вчера 
были одобрены наблюдательным советом Сбербанка. Работа над 
программой реформ завершится до конца сентября. «Интерфакс»

Братья Ротенберг  
объединяют банки

Акционеры банка «Северный морской путь» (СМП-банк) на годовом 
собрании 30 июня приняли решение о присоединении к нему Инвест-
капиталбанка (Уфа, Башкирия), говорится в сообщении банка. Основ-
ными акционерами обоих банков являются братья Аркадий и Борис 
Ротенберги. Объединение позволит СМП-банку расширить геогра-
фию присутствия и увеличить клиентскую базу, отмечается в сообще-
нии банка. В результате объединения Инвесткапиталбанк станет фи-
лиалом СМП-банка в Уфе. Новый филиал возглавит Григорий Михеев, 
занимавший должность первого зампреда правления Инвесткапитал-
банка. «Интерфакс»

Вчера состоялось первое в исто-
рии объединенного Верховного 
суда РФ (ВС) рассмотрение гра-
жданского спора в президиуме. 
Такой чести удостоилось резо-
нансное дело о взыскании 
$707 тыс. ипотечного кредита 
с бывшего высокопоставленно-
го сотрудника управделами пре-
зидента Александра Гладышева 
в пользу банкротящегося Меж-
промбанка (МПБ). Последнее ре-
шение суда было в пользу заем-
щика, но вчера президиум отме-
нил его, передав дело на новое 
рассмотрение. Это дает Агент-
ству по страхованию вкладов 
(АСВ), представляющему банк, 
шанс на взыскание денег.

На вчерашнем заседании прези-
диума ВС Александр Гладышев при-
сутствовал лично и заметно нервни-
чал. Вероятно потому, что президиум 
ВС рассматривает всего одно-два гра-
жданских дела в год и шансы АСВ 
(конкурсный управляющий Меж-
промбанка) на надзор были ничтож-
ны, но агентство своего добилось. 
Причем это гражданское дело стало 
первым в надзорной инстанции по-
сле судебной реформы в августе 
прошлого года.

В ходе судебного спора, который 
длится с 2012 года, АСВ требует с го-
сподина Гладышева $707 тыс. по кре-
дитному договору, заключенному в 
2006 году под залог купленной на кре-
дитные деньги квартиры в Даевом пе-
реулке в Москве. Заемщик, на тот мо-
мент начальник главного эксплуата-
ционного управления управделами 
президента, с самого начала процесса 
утверждал, что погасил кредит, не 
имея, впрочем, никаких докумен-
тальных доказательств этого. По его 
мнению, достаточно того, что залог с 
квартиры был снят в 2008 году. Пози-
ция АСВ построена на том, что снятие 
залога не доказывает расплату по кре-
диту, деньги на счет погашения ссуды 
не поступали, просрочка по ней ро-
сла, а банк начислял соответствую-
щие резервы. Также АСВ указывает, 

что документы из налоговой инспек-
ции о доходах ответчика не подтвер-
ждают возможностей у него выплаты 
$707 тыс. за два года.

Более того, как указали представи-
тели агентства в суде, ранее вынесен-
ное решение в пользу заемщика — 
уникальное в практике споров АСВ 
по возврату кредитов, не погашен-
ных Межпромбанку. В МПБ было 180 
договоров залога в обеспечение кре-
дитов, все они были сняты, и ни в од-
ном и этих споров суд не отказывал 
агентству во взыскании долга на ос-
новании прекращения договора за-
лога. Тем более что, как ранее сооб-
щал 

”
Ъ“, в случае с Межпромбанком 

имеет место криминальное банкрот-
ство с практически полным выводом 
активов, по факту которого возбужде-
но и расследуется уголовное дело. Да 
и сам господин Гладышев, как ранее 
сообщал 

”
Ъ“, не совсем посторонний 

банку человек, имевший совместные 
проекты с ОПК (куда входил и банк), а 
документы о снятии залога были под-
писаны топ-менеджером, являю-
щимся соответчиком наряду с бене-
фициаром банка Сергеем Пугачевым 
и несколькими коллегами по банку 
по выигранному АСВ иску о привле-
чении к субсидиарной ответственно-
сти на сумму 75 млрд руб. (см. 

”
Ъ“ от 

19 июня).
Представитель заемщика, поки-

нувшего свой пост вскоре после того, 
как история с кредитом МПБ стала 
публичной, заявила, что снятию ипо-
теки предшествовала выплата кре-
дита, а банк не предъявлял к нему 
никаких претензий с 2006 по 2012 
год. Также юрист ответчика ссыла-
лась на то, что из подтверждающих 
позицию АСВ документов банка в 
суд представлялись только «непонят-
ные копии», а «где находятся якобы 
существующие оригиналы, кем они 
составлялись и на основании чего — 
тоже непонятно». В целом ответчик 
настаивал на правильности позиции 
гражданской коллегии ВС, вынес-
шей 2 декабря 2014 года решение в 
его пользу, подчеркивая, что здесь 

применяется закон «О защите прав 
потребителей», и доказывать ненад-
лежащее исполнение договора дол-
жен банк, заемщик же не обязан хра-
нить документы.

Впрочем, ко вчерашнему знаково-
му заседанию документы, отсутство-
вавшие все три года, что идет тяжба, 
неожиданно нашлись. Александр 
Гладышев сообщил ВС, что «букваль-
но месяц назад нашел в бумагах вы-
писку», доказывающую, по его сло-
вам, что с июня 2006 по январь 2007 
года погашена почти половина дол-
га. АСВ возражало против приобще-
ния к делу копии выписки по ссудно-
му счету, так как она не представля-
лась ни в первой, ни в апелляцион-
ной инстанциях: «Такого документа 
нет даже у нас».

В итоге решение в пользу господи-
на Гладышева было оперативно от-
менено, дело направлено на новое 
рассмотрение в апелляционный суд. 
Это означает, что у АСВ появился 
шанс на взыскание долга. Впрочем, 
управляющий партнер Legal Capital 
Partners Дмитрий Крупышев полага-
ет, что причиной передачи дела в 
апелляцию могло стать и предъявле-
ние выписки по ссудному счету. «Все 
будет ясно из мотивировочной части 
постановления ВС»,— говорит 
юрист, добавляя, что президиум не 
может приобщать новые документы 
к делу. «Другое дело — апелляция. 
Там можно заявить ходатайство о 
представлении нового доказательст-
ва, но суд может его и не удовлетво-
рить»,— считает Дмитрий Крупы-
шев. «В подобного рода спорных си-
туациях подтверждением является 
платежный документ: если платеж 
шел из другого банка, то о списании 
средств со счета в нем и проведении 
их через корсчет в ЦБ, если платеж 
шел с расчетного счета в этом же бан-
ке, то информация об этом должна 
содержаться в его базе данных»,— го-
ворит главный бухгалтер Нордеа-
банка Татьяна Шарова.

Андрей Райский,  
Светлана Дементьева

Первый не прошел
Президиум ВС не поддержал  
статусного заемщика Межпромбанка

Региональные VIP-клиенты 
« Траста» нашли способ вернуть 
деньги, вложенные в кредитные 
 ноты банка, пока большинство 
держателей нот ожидают рас-
смотрения своих исков в Бас-
манном суде Москвы, куда их 
по условиям договора отправил 
банк. Ключевым в них стало 
признание судами того факта, 
что покупка кредитных нот ле-
жала в рамках закона «О защите 
прав потребителей». Это значи-
тельно усиливает позиции дер-
жателей нот, считают эксперты.

Информация о первых выигран-
ных держателями кредитных нот 
«Траста» исках содержится в картоте-
ке Анапского городского суда. Как 
следует из текстов двух идентичных 
решений (вынесены 10 июня), истцы 
в день объявления о санации (22 де-
кабря 2014 года) пытались воспользо-
ваться своим правом вернуть «Тра-
сту» кредитные ноты. Как ранее сооб-
щал 

”
Ъ“, возможность потребовать 

выкупа кредитных нот их держате-
лям давал договор, заключенный с 
банком (см. 

”
Ъ“ от 18 июня). На требо-

вание клиента выкупить бумаги банк 
не отреагировал, чем, по мнению 
истцов, нарушил договор. Санкции 
за нарушения в договоре закреплены 
не были, чем и воспользовались ист-
цы. По их мнению, отсутствие всех 
условий в договоре нарушает закон 
«О защите прав потребителей», а зна-
чит, договор недействителен и сред-
ства, потраченные на покупку нот, 
должны быть возвращены. Суд с эти-
ми доводами согласился. «Если бы 
при заключении договора до истца 
была доведена полная информация, 
договор, возможно, истцом не был 
бы заключен»,— говорится в тексте 
решений, удовлетворивших взыска-
ние с «Траста» $620 тыс.

Банк «Траст», для которого появле-
ние положительных решений по 
искам VIP-клиентов может повлечь 
ощутимые потери, с решениями су-
да категорически не согласен. Как со-

общили 
”
Ъ“ в пресс-службе, предста-

витель банка не был допущен к су-
дебному заседанию, и суд принимал 
решения, не заслушав позицию бан-
ка. «Мы не согласны с решениями су-
да, планируем их обжаловать, а так-
же намерены подать жалобу в квали-
фикационную коллегию судей»,— 
отметили там.

Впрочем, даже если два первых 
положительных решения в судах вы-
шестоящих инстанций не устоят, по-
зицию о том, что покупка кредитных 
нот лежит в плоскости закона «О за-
щите прав потребителей», ранее под-
твердил Верховный суд (ВС) Респу-
блики Карелия. К заседанию по рас-

сматриваемому им иску, как следует 
из текста решения, представителей 
ответчика допустили. Идти в Верхов-
ный суд держателю нот «Траста» при-
шлось потому, что первая инстанция 
не стала рассматривать иск к «Трасту» 
по месту жительства истца, отправив 
его в Басманный районный суд Мо-
сквы, указанный в договоре с бан-
ком. ВС Карелии признал, что прио-
бретение кредитных нот подпадает 
под закон «О защите прав потребите-
лей», а значит, потребитель имеет 
право выбирать, где ему судиться. 
«Действия, связанные с привлечени-
ем и размещением денежных средств 
истца, являются признаком предо-
ставления ему финансовой услуги,— 
отмечается в решении суда.— Опера-
ции граждан по вложению личных 
сбережений в ценные бумаги отно-
сятся к сделкам с участием потреби-
телей, поскольку совершаются для 
удовлетворения личных нужд, не 
связанных с осуществлением пред-
принимательской деятельности».

Появление подобных трактовок в 
целом укрепляет позиции VIP-клиен-
тов «Траста», считают юристы. По мне-
нию руководителя аналитической 
службы «Инфралекс» Ольги Плешано-
вой, хотя определение ВС Карелии ка-
салось только подсудности спора, в 
нем суд допустил применение к дер-
жателям нот норм закона «О защите 
прав потребителей», и, если оно усто-
ит в вышестоящих инстанциях, шан-
сы на победу клиентов «Траста» уве-
личатся. «В определениях судов про-
слеживается позиция о том, что суд 
склонен считать держателей нот по-
требителями финансовой услуги,— 
говорит партнер компании 

”
Яковлев 

и партнеры“ Игорь Дубов.— А значит, 
и уровень информированности об 
услуге и защищенности у них должен 
был быть намного выше, чем у квали-
фицированных инвесторов, которы-
ми их пытается представить в суде 

”
Траст“». По словам руководителя 

практики несостоятельности и бан-
кротства юридической фирмы «Нек-
торов, Савельев и партнеры» Радика 
Лотфуллина (представляет интересы 
держателей нот в суде), у держателей 
нот как у потребителей появляется 
право требовать возмещения убыт-
ков в связи с непредоставлением пол-
ной информации о нотах. «Они могут 
ссылаться на то, что банк не сообщил, 
что если откажется от исполнения до-
говора субординированного займа 
(предоставлен банку 

”
Траст“ офшор-

ными компаниями, которые выпу-
стили кредитные ноты.— 

”
Ъ“), то и 

обязательства по кредитным нотам 
исполнены не будут»,— поясняет го-
сподин Лотфуллин.

Ольга Шестопал

Потребители кредитных нот
VIP-клиентов «Траста» поддержали в суде

20 миллиардов рублей  
VIP-клиенты «Траста» вложили  
в его кредитные ноты

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А М К Б  Н А Ч А Л  Т О Р Г И  С К Р О М Н О

На Московской бирже вчера состоялись первые торги акциями Московского кредит-
ного банка (МКБ) после завершившегося во вторник размещения. Объем операций 
составил 80 млн руб., всего было заключено 900 сделок. Большую часть дня акции 
торговались чуть выше цены размещения — за 3,63 руб. Лишь в конце сессии они 
взлетели до 3,74 руб. (на 3,3% выше цены размещения), хотя торги закрылись на 
отметке 3,68 руб. (+1,7%). В МКБ считают состав инвесторов достаточно диверси-
фицированным. По словам главы банка Владимира Чубаря, среди них нет ни одного 
инвестора с долей более 5%. При этом доля нерезидентов составила около 28% от 
объема размещения. Помимо этого 7% обеспечили физические лица и около 66% — 
российские юридические лица. Однако от общего объема размещения (13,2 млрд 
руб.) объем первого дня торгов составил менее 1%, что говорит о слабом спросе на 
эти бумаги. Так, по опыту размещений прошлых лет первый торговый день обеспе-
чивал от 10% до 90% от объема размещения (правда, на зарубежных биржах). Вот 
и ускоренная продажа пакета ЕБРР в капитале Lenta Ltd. привела к тому, что в день 
объявления объем торгов на LSE превысил $107 млн при объеме сделки $140 млн. 
Дмитрий Ладыгин
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КАК МЕНЯЛСЯ ИНТЕРЕС ИНВЕСТОРОВ К РОССИЙСКОМУ РЫНКУ АКЦИЙ
ИСТОЧНИК: REUTERS.
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Как стало известно 
”
Ъ“, «ВЭБ Ка-

питал» получил полный контр-
оль над металлургической 
Pilsen Steel в Чехии, принадле-
жавшей Игорю Шамису. Актив 
отошел за долги, достигавшие, 
по неофициальным данным, 
€200 млн, но у ВЭБа еще оста-
ются вопросы к прежнему соб-
ственнику. Кроме того, по дан-
ным 

”
Ъ“, у господина Шамиса 

есть сложности и с другим ак-
тивом — алюминиевым TLM 
Holding в Хорватии.

”
Ъ“ удалось ознакомиться с пись-

мом чешской металлургической 
Pilsen Steel от 9 июня, где говорится, 
что в апреле принадлежащая «ВЭБ 
Капиталу» компания Pilsen Toll через 
люксембургскую United Pilsen S. A. 
стала владельцем завода и с 2 апре-
ля управляет им. Письмо подписано 
управляющими директорами Pilsen 
Toll Анатолием Деловери и Дмитри-
ем Бочкаревым (глава управления 
промышленных активов «ВЭБ Капи-
тала»). В ВЭБе подтвердили 

”
Ъ“ под-

линность письма. В Pilsen Steel под-
твердили, что Pilsen Toll стала управ-
ляющей компанией завода и компа-
нии Pilsen Estate (владеет недвижи-
мостью актива).

United Pilsen Игоря Шами-
са в 2010 году приобрела Pilsen 
Steel мощностью 150 тыс. тонн за 
€125,6 млн у группы ОМЗ (принад-
лежит Газпромбанку). United Pilsen 
привлекла для сделки кредит ВЭБа 
на €110 млн до 31 декабря 2028 го-
да, заложив 100% своих акций. Но 
в 2012 году Pilsen Steel подала на 
собственное банкротство, а в 2013 
году «ВЭБ Капитал» стал собствен-
ником Pilsen Toll, которая стала фи-
нансировать производство, и в 2014 
году процедуру банкротства прекра-
тили. Но с января 2015 года, как пи-
сал 

”
Ъ“ 12 февраля, производство на 

Pilsen Steel встало.
Источники 

”
Ъ“ в феврале гово-

рили, что господин Шамис должен 

ВЭБу и «ВЭБ Капиталу» до €200 млн 
с учетом кредитов, выданных заво-
ду. Один из источников 

”
Ъ“ отмеча-

ет, что и сейчас, несмотря на то что 
ВЭБу отошла United Pilsen, у корпо-
рации остаются «неурегулирован-
ные вопросы» с Игорем Шамисом. 
Согласно письму, «ВЭБ Капитал» 
с июля постарается возобновить 
финансирование завода и произ-
водство по толлинговой схеме до 
тех пор, пока тот не выйдет в при-
быль. Детали плана ни в ВЭБе, ни 

в Pilsen Steel не раскрывают, один 
из источников 

”
Ъ“ объясняет, что 

размер вливаний будет зависеть от 
портфеля заказов, а с этим пока нет 
ясности. Игорь Шамис вчера не на-
шел времени для развернутой бе-
седы с 

”
Ъ“, заметив лишь, что пере-

ход Pilsen Steel к ВЭБу — «неправда, 
речь идет об управлении».

Но, как выяснил 
”
Ъ“, у Игоря Ша-

миса весной появился еще один 
проблемный актив в Европе. В фев-
рале он договорился о приобре-
тении хорватского холдинга TLM 
Holding мощностью 120 тыс. тонн 
алюминиевого проката у Fintrust 
Holding Лорана Пейчиновского. 
TLM был в сложном финансовом 
положении, но менеджмент компа-
нии блокировал назначение людей 
из команды господина Шамиса, за-
являя, что тот не намерен оздоро-
вить предприятие, рассказал 

”
Ъ“ 

основатель балканского бизнес-
портала Seebiz Синиша Малус. По 
его словам, формально стать вла-
дельцем актива Игорь Шамис смог 

только в мае. Глава хорватского ме-
таллургического профсоюза Ведран 
Драгичевич сказал 

”
Ъ“, что новый 

собственник TLM выплатил зарпла-
ты работникам за последние меся-
цы, «правда, из ранее заработанных 
заводом денег».

Но, как уверяет нанятый Игорем 
Шамисом гендиректор TLM Мари-
ян Стричевич, владелец холдинга 
«не появлялся на заводе с тех пор, 
как стал официальным собствен-
ником». По его словам, Игорь Ша-
мис приобрел 98,98% холдинга за 
символическую сумму в одну ку-
ну (около 8 руб.), пообещав гаран-
тии на €40 млн для банковского 
финансирования. Но до сих пор го-
сподин Шамис не может гаранти-
ровать банкам даже €1 млн, чтобы 
те открыли аккредитив для закуп-
ки сырья (долги завода перед бан-
ками — €50 млн), утверждает Ма-
риян Стричевич. «Пару недель на-
зад прибыло 200 тонн сырья, тог-
да как на месяц необходимо око-
ло 5 тыс. тонн»,— подтверждает го-
сподин Малус, оценивая необходи-
мые затраты с учетом транспорти-
ровки в €15 млн. Ведран Драгиче-
вич оценил месячные потребно-
сти TLM в сырье в €11 млн. Игорь 
Шамис заявил 

”
Ъ“: «На TLM все пре-

красно, а Стричевич уволен». Дату 
увольнения господина Стричевича 
Игорь Шамис не назвал.

Андрей Третельников из RMG 
говорит, что проблемные акти-
вы в Восточной Европе привлека-
ют рискованных инвесторов сим-
волической платой за вход, а мест-
ные власти одобряют сделки, стре-
мясь показать заботу о сохранении 
рабочих мест. Но такие активы убы-
точны без своего дешевого сырья 
и вернуть деньги их кредиторам 
практически нереально, считает 
аналитик.

Анатолий Джумайло;  
Геннадий Сысоев,  
Подгорица

ВЭБу отлилась  
чешская сталь
Ему придется спасать Pilsen Steel после Игоря Шамиса

• Залы официальных лиц и делега-
ций существуют с советских времен, 
там обслуживаются лица, утвер-
жденные в перечне управления дела-
ми президента РФ, официальные ли-
ца, представители правительства, 
министры и их зарубежные коллеги. 
Но в аэропортах работают и ВИП-
залы, обслуживающие коммерче-
ских пассажиров и корпоративных 
клиентов, им предоставляются от-
дельные пункты пограничного, та-
моженного и предполетного контр-
оля, регистрация и оформление бага-
жа на выделенных стойках. В Домо-
дедово стоимость услуги составля-
ет €250, во Внуково — от 8–15 тыс. 
руб., в Шереметьево — 11–13 тыс. 
руб. за один раз или 155–310 тыс. 
руб. в год.
Информацию о новом порядке 

”
Ъ“ 

подтвердили во Внуково. «С 1 июля 
в залах повышенной комфортности 
прекращено обслуживание пассажи-
ров, вылетающих международными 
рейсами, за исключением тех, кто 
прислал заявки до уведомления»,— 
сообщила 

”
Ъ“ руководитель пресс-

службы аэропорта Елена Крылова. 
Она уточнила, что во Внуково два зала 
повышенной комфортности (не счи-

тая бизнес-залов авиакомпаний за ли-
нией погранконтроля), ими пользует-
ся порядка 15 тыс. человек в месяц.

Впрочем, пока ограничения вве-
ли не все аэропорты. В Шереметье-
во 

”
Ъ“ заверили, что обслуживание 

пассажиров в ВИП-залах продолжа-
ется «в полном объеме», а в колл-цен-
тре VIP International (обладает экс-
клюзивным правом на обслужива-
ние пассажиров в VIP-залах аэропор-
та) подтвердили, что услугу можно 
приобрести «без каких-либо ограни-
чений». Один из собеседников 

”
Ъ“, 

близких к ситуации, объясняет, что 
Шереметьево добилось «некоторо-
го компромисса». В ближайшие дни 
обслуживание ВИП-пассажиров «бу-
дет проводиться по отдельной дого-
воренности с погранотрядом аэро-
порта», поясняет он. В Домодедово 
также утверждают, что изменений 
в регламент сервиса не вносилось. 
Источник 

”
Ъ“ сообщил, что чинов-

ники не одобрили открытие ВИП-
пункта пропуска в Пулково-1 в Пе-
тербурге, ссылаясь на то, что это «не-
законно» (в самом аэропорту отказа-
лись от комментариев). В Минтран-
се говорят, что совместно с аэропор-
тами готовят предложения для уре-
гулирования ситуации, которые за-
тем будут внесены в правительство.

Прекращение пограничного об-
служивания в ВИП-залах может ли-
шить аэропорты доходного бизнеса, 
заявил 

”
Ъ“ источник в одном из аэ-

ропортов. «На фоне сокращения ави-
аперевозок и общего спада в отрасли 
такие решения выглядят как мини-
мум странными. В результате могут 
быть сокращены до 500 человек из 
персонала аэропортов, а бюджет не-
досчитается налоговых отчислений 
до 1 млрд руб.»,— говорит собесед-
ник 

”
Ъ“. В среднем доход от обслужи-

вания пассажиров одного зала мо-
жет превышать 10 млн руб. в месяц.

«ВИП-залы — это изобретение со-
ветских времен, которое получило 
коммерческое развитие в россий-
ской действительности»,— отмечает 
глава Infomost Борис Рыбак. В боль-
шинстве западных международных 
аэропортов прохождение паспортно-
го контроля в отдельном зале не пред-
усмотрено, поясняет эксперт, пасса-
жиры первого и бизнес-класса лишь 
получают специальный ваучер и про-
ходят все процедуры в ускоренном 
режиме в общем зале. По оценке го-
сподина Рыбака, если пограничный 
контроль уберут из ВИП-залов рос-
сийских аэропортов, то сама услуга 
станет бессмысленной.

Елизавета Кузнецова

ВИП-граница на замкеТогда о новых партнерах речь не 
шла, но сейчас источники 

”
Ъ“, зна-

комые с ситуацией, уверяют, что 
привлечение Искандара Махмудо-
ва в проект обсуждалось с самого 
начала. «Это не спонтанное реше-
ние, сразу было понятно, что дав-
ний партнер Андрея Бокарева мо-
жет стать совладельцем, а то, что он 
приобрел пакет только через год 
после выкупа допэмиссии, скорее 
связано с техническими деталя-
ми»,— полагает один из собеседни-
ков 

”
Ъ“.

Впрочем, по версии другого 
источника 

”
Ъ“, дело в том, что у «Ка-

лашникова», который попал под 
санкции США и ЕС, появилась «боль-
шая потребность в дополнительных 
инвестициях». «Концерн потерял 
один из ключевых экспортных рын-
ков, а предприятию нужны допол-
нительные вложения в модерниза-
цию, поэтому новый частный инве-

стор сейчас очень актуален»,— рас-
суждает источник 

”
Ъ“. В конце апре-

ля Алексей Криворучко признавал, 
что санкции США стали «серьезным 
ударом».

Источники 
”

Ъ“ допускают, что 
Искандар Махмудов может стать 
совладельцем еще одного актива 
«Ростеха», который занимается про-
изводством стрелкового оружия,— 
Ижевского механического завода. 
В сентябре 2014 года госкорпора-
ция объявила, что в условиях санк-
ций США против самого «Ростеха» 
74,9% акций завода купит Андрей 
Бокарев, причем 51% планирова-
лось продать уже в первом кварта-
ле 2015 года. Но, по данным СПАРК, 
на 29 мая 100% акций предприятия 
по-прежнему принадлежали «Росте-
ху». Источники 

”
Ъ“, знакомые с си-

туацией, говорят, что сделка будет 
закрыта «очень скоро», но в другой 
конфигурации, не уточняя деталей. 
Они лишь подчеркнули, что по-
ка акции Ижмеха «в любом случае 

будут проданы Андрею Бокареву», 
а господин Махмудов «гипотетиче-
ски может стать инвестором в буду-
щем». В «Ростехе» от комментариев 
отказались.

Эксперт Центра анализа страте-
гий и технологий Сергей Денисен-
цев считает, что с точки зрения по-
лучения прибыли «Калашников» 
для частных инвесторов беспер-
спективен. Эксперт не видит потен-
циала для роста поставок концер-
на: планы по вынужденной перео-
риентации с американского рынка 
на азиатский не принесут «Калаш-
никову» нужных объемов продаж. 
Потребности крупных рынков Ки-
тая и Вьетнама, поясняет господин 
Денисенцев, закрывают местные 
производители. Сейчас основной 
вопрос, добавляет эксперт, в том, 
выиграет ли концерн тендер на по-
ставки оружия российской армии 
и в каких объемах.

Егор Попов,  
Яна Циноева

За «Калашникова» взялись  
три товарища

 1 хорватскую куну
заплатил Игорь 
Шамис за завод  
TLM Holding

с1

с7
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Американская Kalashnikov USA объявила 
о начале продаж произведенных в США 
автоматов Калашникова модели АК-47. 
Kalashnikov USA (ранее называлась 
Russian Weapon Company) была официаль-
ным импортером и дистрибутором про-
дукции «Калашникова» до введения против 
него год назад санкций США, закрывших 
поставки оружия концерна на амери-

канский рынок. В «Калашникове» вчера 
пояснили ”Ъ“, что не имеют отношения 
к проекту и не участвуют в производстве 
или поставке комплектующих для него. 

Это не первый случай производства 
автоматов Калашникова за пределами 
России в обход концерна, признают 
там, обещая «бороться путем выпуска 
принципиально новых изделий». В январе 

в «Калашникове» рассказывали, что уже 
несколько компаний в США выпускают 
его автоматы без лицензий, посколь-
ку «с 1990-х защитой товарного знака 

”Калашников“ не занимались». Новый 
менеджмент концерна во главе с Алексеем 
Криворучко начал процесс защиты товар-
ного знака, но он так и не был зарегистри-
рован США из-за санкций. Егор Попов

На фоне очередной остановки 
поставок российского газа на 
Украину Еврокомиссия обна-
родовала условия предоставле-
ния Киеву средств на закупку га-
за: страна должна предоставить 
план по его закачке в подзем-
ные хранилища до начала зим-
него сезона. Но после того как 
стороны 30 июня не смогли до-
говориться об условиях экспор-
та газа из России, «Нафтогаз Ук-
раины» может рассчитывать 
лишь на добычу в стране и ре-
версные поставки.

Еврокомиссия поставила Киеву 
условия, на которых Брюссель го-
тов оказать Украине финансовую по-
мощь для закупки газа. Как заявил 
вице-президент ЕК по энергосоюзу 
Марош Шефчович, Киев и «Нафто-
газ Украины» должны предоставить 
подробный план по закачке газа в 
подземные хранилища (ПХГ). «Они 
должны посчитать, сколько смогут 
покрыть за счет самостоятельной до-
бычи, сколько за счет реверса и так 
далее»,— пояснил чиновник. Исхо-
дя из этого и будет определен объ-
ем европейской помощи. По сло-
вам господина Шефчовича, объем 
газа в ПХГ Украины к началу отопи-
тельного сезона должен быть не ни-
же 19 млрд кубометров (сейчас около 
12 млрд кубометров).

Во вторник, по завершении трех-
сторонних газовых переговоров в 
Вене, о том же говорил и глава Минэ-
нерго РФ Александр Новак. По его 
словам, план по 19–21 млрд кубоме-
трам газа в ПХГ был устно согласо-
ван на переговорах, но украинская 
сторона «не смогла зафиксировать» 
цифры в итоговых документах. Бо-
лее того, сразу после завершения пе-
реговоров глава украинского Минэ-
нерго Владимир Демчишин заявил, 
что не видит «технологической необ-
ходимости» в закачке 19 млрд кубо-
метров, достаточно 16,5 млрд кубо-
метров — как в 2014 году.

Но и с достижением этого объема 
могут возникнуть проблемы. Вчера 
«Нафтогаз» вновь остановил закупку 
газа из России, а «Газпром» из-за отсут-
ствия предоплаты перекрыл трубу в 
десять часов утра. Украинская сторо-
на не согласна с предложенной Мо-
сквой ценой ($247 за тысячу кубоме-
тров) и сроком скидки (три месяца 
вместо трех кварталов). В «Нафтогазе» 
уверены, что цена для Киева должна 
формироваться по формуле «цена на 

хабах в Германии минус транспорт-
ные расходы от России до хабов», «а не 
плюс эти транспортные расходы, как 
хочет Россия». В вопросе срока скид-
ки Киев поддержала и ЕК. В Брюсселе 

также настаивают на заморозке усло-
вия take or pay при поставках газа Ук-
раине в третьем квартале. В «Газпро-
ме» ситуацию не комментируют.

Директор по развитию бизнеса 
«Нафтогаза» Юрий Витренко на сво-
ей странице в Facebook сообщил, 
что Киев может импортировать не-
обходимое количество газа из ЕС. 
При этом, по его словам, текущий 
низкий уровень использования Ук-
раиной мощностей для поставок га-
за из Европы — это «коммерческая 
тактика» (вчера Украина подала за-
явку лишь на закупку 13,6 млн кубо-
метров в Словакии). Источник, близ-

кий к «Нафтогазу», пояснил 
”
Ъ“, что 

реверсом из Словакии компания со-
бирается покупать около 1,5 млрд ку-
бометров в месяц, а еще около 1 мл-
рд кубометров в месяц Украина по-
лучит от добычи в стране. Источник 

”
Ъ“, близкий к «Нафтогазу», подтвер-

дил, что «Киев не намерен отступать 
от заявленной им цены» ($200–207 за 
тысячу кубометров). Возобновить за-
купки в России Украина готова при 
подписании длительного договора, 
но, как говорит источник 

”
Ъ“, речь 

может идти о межправительствен-
ном соглашении, а подготовка его 
продлится куда дольше, чем отопи-
тельный сезон.

Источники 
”
Ъ“ в отрасли счита-

ют, что получить реверсный газ в не-
обходимых объемах Украине будет 
непросто: на фоне высоких цен в на-
чале года европейские потребители 
максимально использовали газ из 
своих ПХГ. «В такой ситуации вряд ли 
кто-то захочет перепродавать боль-
шие объемы Украине»,— полагает 
один из собеседников 

”
Ъ“. Но, уточ-

няет замглавы ФНЭБ Алексей Гривач, 
потребление газа на Украине сильно 
упало, и Киеву не нужно много газа в 
ПХГ. Дефицит составляет около 7 мл-
рд кубометров, и как минимум 2 мл-
рд кубометров, отмечает эксперт, Ук-
раина сможет закачать за счет собст-
венной добычи, а остаток докупить 
по реверсу или у России.

Ольга Мордюшенко

Украину послали за планом
по закачке газа на зиму

ЦИТАТА

Мы ни на какие «бери или плати» 
не соглашаемся
— Владимир Демчишин,
глава Минэнергоугля Украины,  
1 июля

П Р А В И Л А  И Г Р Ы Б Л Э К А У Т  К А К  И Н С Т Р У М Е Н Т  П Е Р Е Г О В О Р О В

Вечером 30 июня НЭК «Укрэнерго» 
оповестило РФ, что прекращает поставки 
энергии в Крым с 00:00 1 июля, сообщило 
Минэнерго России. Но вчера электроэнер-
гия поставлялась в штатном режиме, и пе-
ребоев не было. «Укрэнерго» уточнило, что 
предупреждало о прекращении перетока 
только диспетчера энергосистемы Крыма. 
На сайте ГУП «Крымэнерго» поясняется, 
что в процессе переговоров вопросы 
о возможном снижении поставок сняты, 
а для соблюдения условий контракта 
и своевременной поставки энергии на 
полуостров «актуальной остается задача 
сбора средств за электроэнергию». 

Но, как говорит источник ”Ъ“ на Укра-
ине, угроза отключения — это аргумент 
в споре о цене поставок энергоносите-
лей. Киев уже некоторое время требовал 
пересмотреть цену контракта на поставку 
электроэнергии, но не добился реакции 
от РФ, поэтому как аргумент исполь-
зовал угрозу отключения, поясняет 

другой источник ”Ъ“ в отрасли. По его 
данным, российская сторона пошла 
на переговоры. Сейчас цена поставок 
с Украины в Крым — около 3 руб. за 
1 кВт•ч по действующему до конца года 
контракту. В марте глава Минэнерго 
Украины Владимир Демчишин говорил 
о необходимости повысить цену для 
Крыма на 13%, до 3,4 руб. за кВт•ч. 
Глава Минэнерго РФ Александр Новак 
пояснял, что для пересмотра контрактов 
с Украиной нет оснований. Электроэнер-
гия поставляется с Украины в Крым по 
контракту, заключенному «Укринтерэнер-
го» с «Центром осуществления расче-
тов» (входит в «Интер РАО») с декабря 
2014 года одновременно с контрактом 
между «Интер РАО» и «Укринтерэнерго» 
на экспорт из России на Украину до 
1,5 ГВт. В Минэнерго РФ и «Интер РАО» 
ситуацию не комментируют. Анастасия 
Фомичева; Янина Соколовская, Киев; 
Алексей Вакуленко, Симферополь
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деловые новости

Цифровое телевидение смо-
трят 10% телезрителей, подсчи-
тали аналитики iKS-Consulting. 
Федеральная целевая програм-
ма по переходу с аналогового 
на цифровой формат эфирного 
телевидения стартовала шесть 
лет назад, к настоящему време-
ни цифровой сигнал доступен 
практически во всех регионах 
страны. Наибольшей популяр-
ностью у россиян пользуется 
спутниковое ТВ — его смотрят 
в 33% домохозяйств страны.

Агентство iKS-Consulting опубли-
ковало результаты опроса, проведен-
ного совместно с журналом «Кабель-
щик». «При гипотетической доступ-
ности цифрового эфирного вещания 
почти двум третям телевизионных 
домохозяйств России реальное коли-
чество тех, кто пользуется цифро-
вым эфиром, оценивается в чуть бо-
лее 10% общей численности телеви-
зионных домохозяйств: до сих пор 
сказывается отсутствие ресиверов и 
низкий процент обновления парка 
телевизоров»,— отмечается в отчете. 
На конец 2014 года из 55,2 млн домо-
хозяйств ТВ-сигнал получали 52,36 
млн, из них цифровой формат был у 
55%. Наиболее популярным спосо-
бом приема ТВ-сигнала в России бы-
ло спутниковое телевидение — 33% 
(см. рисунок).

Изначально ФЦП «Развитие теле-
радиовещания в России в 2009–2015 

годах» предполагала, что к концу это-
го года первый мультиплекс (пакет 
каналов, вещающих на одной частоте 
в цифровом формате) смогут прини-
мать 100% населения страны, а вто-
рой — 98,3%. В каждом субъекте долж-
но было вестись параллельное веща-
ние до тех пор, пока не менее 95% на-
селения региона не обзаведутся теле-
визорами или специальными при-
ставками, способными принимать 
цифровое ТВ. Исключение — пригра-
ничные регионы, где аналоговое ТВ 
планировалось отключить 17 июня 

по соглашению «Женева-06» (в про-
тивном случае оно могло создавать 
помехи для цифрового ТВ в соседних 
странах). Однако в начале года ФЦП 
продлили до 2018 года, целевые пока-
затели снизили (первый мульти-
плекс должен охватывать 98,3% насе-
ления, два мультиплекса — 98%) и 
внесли ряд других изменений. Так, 
например, критерий про 95-процент-
ный охват исчез из текста.

У Минкомсвязи и ФГУП «Россий-
ская телевизионная и радиовеща-
тельная сеть» (РТРС), которое строит 
сет и распространения мультиплек-
сов, нет данных о количестве зрите-
лей цифрового эфирного ТВ. В РТРС 
лишь отмечают, что запустили циф-
ровое ТВ в 83 регионах России за 
исключением Ямало-Ненецкого авто-
номного округа и Башкирии (долж-
ны запустить сегодня). Первый муль-
типлекс могут смотреть 87% телезри-
телей, второй — 57%. В новой редак-
ции ФЦП нет точной даты и критери-
ев отключения аналогового ТВ. «В 
рамках многоукладности и много-
форматности аналоговое вещание 
должно и может существовать до тех 
пор, пока на него будет спрос. То есть 
пока будут желающие оплачивать эту 
услугу. Оно отомрет естественным пу-
тем»,— рассказывал недавно 

”
Ъ“ за-

мминистра связи и массовых комму-
никаций Алексей Волин.

Первым шагом на этом пути, по 
его мнению, станет прекращение го-

сударственного финансирования 
распространения аналогового сиг-
нала обязательных общероссийских 
общедоступных каналов в городах с 
населением менее 100 тыс. человек 
после 2018 года. «В этих условиях на-
селение переключится на мульти-
плексы, и разница между цифровой 
и нецифровой картинкой станет оче-
видной. С увеличением возможных 
способов доставки сигнала зрителю 
аналоговое вещание, скорее всего, 
начнет исчезать после 2020 года»,— 
прогнозировал господин Волин. 
При этом в приграничных регионах 
аналоговое вещание продолжилось 
и после 17 июня: ТВ-передатчики 
просто настроили на другие часто-
ты, небольшую часть оставили рабо-
тать на старой — до получения пре-
тензий от соседей.

Большая часть населения страны 
принимает ТВ-сигнал не в эфире, а 
через операторов платного ТВ. По 
итогам 2014 года у платного ТВ бы-
ло 37,7 млн абонентов, оценили в 
iKS-Consulting. Среди них 59% вос-
пользовались услугами цифрового 
ТВ. «В условиях недостаточного про-
гресса цифрового эфирного ТВ, а 
также низкого уровня цифровиза-
ции в сегменте кабельного ТВ лиде-
ром цифровизации в России стало 
спутниковое телевещание, как 
платное, так и бесплатное»,— отме-
чается в отчете.

Анна Балашова

Цифровое ТВ вышло в эфир
Его смотрит 10% телезрителей

Банк Москвы пытается взыскать 
около 20 млрд руб. со структур 
«Инвестстроя-15» и его владель-
ца Сергея Худякова. Эта компа-
ния являлась одним из крупней-
ших субподрядчиком жилья 
для военных, получив контрак-
ты во времена, когда Миноборо-
ны возглавлял Анатолий Сердю-
ков. «Инвестстрой-15» так и не 
смог завершить строительство 
объектов общей стоимостью 
около 35 млрд руб.

Банк Москвы требует со структур 
ЗАО «Инвестстрой-15» (ИС-15) более 
20 млрд руб., следует из материалов 
арбитражного суда (АС) Москвы. В 
частности, банк просит взыскать 
11,44 млрд руб. с ООО «Ритрес» и 
2,84 млрд руб.— с ООО «Горстрой-15» 
(сейчас находится в процедуре бан-
кротства). Обе эти структуры до декаб-
ря 2014 года принадлежали основно-
му владельцу ИС-15 Сергею Худякову, 
сейчас их контролирует его партнер 
Александр Рыбаков (30% в «Ритрес» 
остается у господина Худякова). Еще 
5,76 млрд руб. банк намерен взыскать 
с «дочки» ИС-15 — ООО «Вектор — 
Строительные технологии» (ВСТ; 80% 
— у ИС-15, 20% — у гендиректора ВСТ 
Николая Кудлая, владеющего вместе с 
женой господина Худякова Полиной 
Худяковой ООО «Стик»). ВСТ выкупила 
долг ИС-155 на 22 млн руб. и в мае ини-
циировала банкротство компании.

Из материалов суда следует, что 
большая часть требований банка к 
структурам ИС-15 так или иначе связа-
на с контрактами по строительству 
объектов для военных. ИС-15 получи-
ла от подконтрольного Минобороны 
ОАО «Главное управление обустройст-
ва войск» (ГУОВ) 38 субподрядов стои-
мостью более 63 млрд руб. на строи-
тельство около 25 тыс. квартир для во-

енных и социальной инфраструкту-
ры. Эти контракты заключались в 
2009–2012 годах, когда военное ми-
нистерство возглавлял Анатолий Сер-
дюков. Часть объектов, включая жи-
лье в Северодвинске, Североморске, 
Москве, Подмосковье, Воронеже, 
Пушкине, а также спортивно-трени-
ровочный центр в Кубинке, не сдана в 
срок и в 2014 году заморожена. Стои-
мость не завершенных ИС-15 работ 
составляла 34,77 млрд руб. Неотрабо-
танный аванс, обеспеченный гаран-
тиями Банка Москвы, превышал 
16 млрд руб. В мае-июне 2015 года АС 
Москвы взыскал с Банка Москвы в 
пользу ГУОВ по гарантиям ИС-15 
3,81 млрд руб. По искам о погашении 

гарантий еще на 2,2 млрд руб. сторо-
ны готовят мировое соглашение.

Крупнейшим кредитором ИС-15 в 
рамках банкротства компании являет-
ся ГУОВ: его сумма требований — 
2,53 млрд руб. Но претензии ГУОВ го-
раздо масштабнее, арбитражные суды 
ранее удовлетворили иски управле-
ния к ИС-15 на 13,33 млрд руб. Кроме 
того, ИС-15 заключила мировое согла-

шение с ГУОВ на 5,354 млрд руб., из ко-
торых 2,754 млрд руб. было погашено 
векселем Банка Москвы в обмен на 
возврат банковских гарантий. Банк 
Москвы в списке кредиторов ИС-15 не 
значится, но месяц назад суд взыскал 
555 млн руб. с ИС-15 в пользу ООО «Лод-
брок» — «внучки» Банка Москвы. В де-
кабре 2014 года Федеральная антимо-
нопольная служба удовлетворила хо-
датайство «Лодброка» приобрести ИС-
15. Банк Москвы хотел забрать компа-
нию за долги, чтобы реструктуриро-
вать их, дофинансировать буксующие 
проекты, создав новые юрлица по дру-
гим направлениям (включая коммер-
ческие стройки), а затем продать все 
эти активы инвесторам. Весной 2015 

года в банке заявляли, что ИС-15 не 
контролируется Банком Москвы. Как 
указывается в годовом отчете банка, в 
2014 году он продал 100% «Лодброка» 
за 100 млн руб. По данным ЕГРЮЛ, че-
рез цепочку юрлиц 19% «Лодброка» 
принадлежит Сергею Худякову.

В пресс-службы ВТБ (куда входит 
Банк Москвы) комментировать иски 
к ИС-15 отказались. Также поступили 
в ГУОВ и Полина Худякова. Владель-
цы ИС-15 были недоступны для ком-
ментариев.

Проблемные кредиты заставили 
Банк Москвы в конце 2014 года обра-
титься в Агентство страхования вкла-
дов с просьбой пролонгировать на 
пять лет ранее выданные банку зай-
мы. В годовом отчете банка говорит-
ся, что это «обусловлено необходимо-
стью формирования источников для 
покрытия дополнительных убытков 
по проблемным активам — в связи с 
общим негативным влиянием теку-
щей политической и макроэкономи-
ческой ситуации». В декабре 2014 года 
утверждены изменения плана финан-
сового оздоровления Банка Москвы, 
предусматривающие расширение 
списка проблемных активов на 
12,7 млрд руб., а сумма резерва на воз-
можные потери по проблемным акти-
вам составляет 83,3 млрд руб.

Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург;  
Екатерина Геращенко

Банк Москвы встал в военную стройку
Он требует почти 20 млрд руб. с экс-партнера Минобороны

В долларах окупились за счет про-
ката в прошедшем полугодии всего 
три фильма: «Три богатыря: Ход ко-
нем» (производство СТВ, «Мельница»; 
дистрибутор «Наше кино») с бюдже-
том $3,5 млн и сборами $17,01 млн, «8 
новых свиданий» («Горад»; «Централ 
Партнершип») с бюджетом $2,3 млн и 
сборами $7,46 млн, а также «Духless-2» 
(Art Pictures Studio, «Кинослово»; UPI) 
со сборами $7,9 млн и бюджетом 
$4 млн. В рублевом выражении при-
быльной стала также «Битва за Севас-
тополь» («Кинодел», «Новые люди»; 
«Двадцатый век Фокс СНГ») со сбора-
ми 435 млн руб. и бюджетом 124 млн 
руб. В июле—декабре прибыльной 
может оказаться всего одна картина 
— комедийная мелодрама «Без гра-
ниц» (продюсеры Карен Оганян, Резо 
Гигинеишвили и Роман Прыгунов; 
дистрибутор WDSSPR), прогнозиру-
ют в kinodata.pro.

Есть и авторское кино, которое и 
не должно окупаться в прокате, на-
поминает кинопродюсер Сергей Се-
льянов. «Конечно, зрителей у подоб-
ных фильмов немного, но их можно 
назвать национальной ценностью. С 
точки зрения бизнеса некоммерче-
ские фильмы возможны только с го-
споддержкой, государство правиль-
но субсидирует и коммерческое ки-
но, и авторское»,— указывает он. 
Так, на фильм «Пионеры-герои» (сбо-
ры 900 тыс. руб. при бюджете 
27,72 млн руб.) СТВ получила от Мин-
культуры 15 млн руб. на безвозврат-
ной основе, еще 10 млн частных де-
нег надо вернуть. «Это сложно, но мы 
обсуждаем продажу прав с 
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каналом“, у нас есть международные 
продажи, то есть какую-то сумму 
удастся отбить. Кроме того, во вто-
ром полугодии у нас выходят пять 
зрительских фильмов»,— рассужда-
ет господин Сельянов.

Еще одна причина низких сборов 
— утечка фильмов в сеть, считает 
Сергей Лавров: из-за этого «даже гол-
ливудские блокбастеры работают в 
основном только в первый уикенд, 
затем следует спад на 60–67%». «Филь-
мы теряют значительный процент от 
сборов при утечке в интернет, но 
сейчас получается на законодатель-
ном уровне с этим бороться»,— рас-

сказывает владелец StarMedia Влади-
слав Ряшин. Сохраняются пробле-
мы, в частности, с отечественными 
поисковиками, которые не блокиру-
ют ссылки на пиратские сайты в от-
личие от Google, который начал это 
делать, добавляет он.

По мнению исполнительного ди-
ректора Movie Research Александра 
Лужина, посещаемость российских 
кинотеатров по итогам всего 2015 го-
да, скорее всего, вырастет, «если не 
произойдет принципиальных эко-
номических изменений». Но если 
введут НДС на билеты на иностран-
ные фильмы, рассмотреть возмож-
ность которого недавно поручил 
премьер-министр Дмитрий Медве-
дев, киноаудитория может начать 
снижаться в 2016 году.

Елизавета Макарова

Российское опять не в кассу
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20 миллиардов рублей 
требует Банк Москвы взыскать со структур 
ЗАО «Инвестстрой-15»

ЦИТАТА

Я хочу смотреть разное кино: 
я хочу смотреть российское кино, 
и мне нравится смотреть импорт-
ное кино, и это совершенно нор-
мально
— Дмитрий Медведев,
премьер-министр РФ (цитата по ТАСС)

ТЕХНОЛОГИИ

«Лайф.Среда» найдет 
стартапы в Корее
Венчурный фонд «Лайф.Среда», 
специализирующийся на фи-
нансовых стартапах, договорил-
ся с международной инвестгруп-
пой Marvelstone о совместных 
инвестициях в корейские проек-
ты. На паритетных началах ком-
пании вложат в них $20 млн.

Фонд «Лайф.Среда», пайщиками 
которого являются акционеры фи-
нансовой группы «Лайф», достиг со-
глашения с инвестгруппой Marvel-
stone (с 2012 года инвестирует в тех-
нологии, страхование, недвижи-
мость, гостиничный бизнес и медиа), 
следует из официального сообщения 
фонда, базирующегося теперь в Син-
гапуре. Согласно подписанному ме-
морандуму, «Лайф.Среда» и Marvel-
stone, имеющая представительства в 
Гонконге, Южной Корее и Сингапу-
ре, будут совместно поддерживать 
азиатские стартапы — преимущест-
венно в Корее. Сумма общих вложе-
ний может составить $20 млн. Парт-
неры намерены найти «новые 
Square, LendingClub, Moven Bank, 
Stripe и т. д.», говорится в сообщении.

По данным исследования «Лайф.
Среда» «Деньги будущего», в 2014 го-
ду в проекты на стыке финансов и 
информационных технологий во 
всем мире было инвестировано 
$6,8 млрд — в три раза больше, чем в 
2013 году ($2,2 млрд). Причем Азия в 
прошлом году впервые вошла в топ-
5 самых инвестируемых регионов, 
получив $0,79 млрд.

И «Лайф.Среда» (в портфеле такие 
активы, как Moven Bank, Fidor Bank, 
SumUp, LifePay, Instabank, Rocket-
bank, Settle; объем фонда — $100 
млн), и Marvelstone будут сотрудни-
чать на основе своих акселераторов 
InspirAsia и 10K. Принадлежащий 
«Лайф.Среда» InspirAsia, например, 
ищет в Азии проекты на посевной и 
ранней стадиях, которые работают в 
таких сегментах, как мобильные 
платежи, онлайн-кредитование, де-
нежные переводы, электронные ко-
шельки, платежные сервисы для от-
елей, кафе и ресторанов. Согласно 
инвестиционной модели, в зависи-
мости от стадии развития стартапа 
акселератор вкладывает в его разви-
тие $50–300 тыс. в обмен на 5–15-про-
центную долю в проекте.

Роман Рожков

РАСПРЕДЕЛЕНИЕ ДОМОХОЗЯЙСТВ 
В РОССИИ ПО ТИПУ ПОЛУЧЕНИЯ 
ТВ-СИГНАЛА В 2014 ГОДУ (%)     
ИСТОЧНИК: IKS-CONSULTING.
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первые лица

За два года в российском авто-
ритейле более 170 дилерских 
центров сменили собствен-
ников, свидетельствуют дан-
ные «Автобизнесревю». Наи-
более агрессивным игроком 
стала группа компаний «Эла»: 
в 2013 году она купила более 
крупный «Автоспеццентр» 
(АСЦ), а в конце 2014 года объе-
диненная компания консоли-
дировала московский бизнес 
петербургского дилера «Мега 
Авто». Сейчас АСЦ не спешит 
с новыми сделками: рынок 
в острой фазе кризиса и акти-
вы могут еще подешеветь, рас-
сказывает в своем первом за 
16 лет интервью председатель 
правления ГК «Автоспеццентр» 
АЛЕКСАНДР ХАЛИЛОВ.

— Как вы попали в бизнес?
— После института по распределе-
нию пошел работать на военный за-
вод «Сапфир». Потом, когда Ельцин 
стал первым секретарем горкома 
партии, мы пошли к нему с иници-
ативной группой из шести человек 
и предложили построить МЖК (мо-
лодежный жилой комплекс.— 
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«Сабурово». С жильем в Советском 
Союзе были проблемы.
— То есть вы начинали с девелоп-
мента, продаж квартир?
— Нет, это не имеет к девелопменту 
никакого отношения. Это была спе-
циально созданная программа — рас-
пределение и учет жилья для молоде-
жи до 30–35 лет. Мы предложили ра-
ботать в третью смену и по ночам по-
строить себе квартиры. И мы собра-
ли 5 тыс. человек и строили кварти-
ры. Каждый человек увольнялся с ра-
боты и два года работал на производ-
стве плит. Во всей стране давали по 
5 метров на человека, а нам — по 9. 
И Ельцин это дело одобрил. В итоге 
построили 3545 квартир.

Первый большой проект — стро-
ительство школы: у нас было 35 пер-
вых классов. Огромная школа была, 
самая большая в Советском Союзе. 
Построили, впервые в истории, дет-
ские сады с бассейнами, сами спро-
ектировали, цифровую станцию те-
лефонную. Потом открыли там Ин-
комбанк. Собственно говоря, с этого 
все и началось. Появился банк, поя-
вилась возможность поставить туда 
одного нашего основателя, и вот тог-
да начал заниматься бизнесом, ушел 
с завода.

Мы выступали и в качестве меце-
натов в культуре. Можно сказать, что 
выступили спонсорами производст-
ва фильмов «Асса» и «Черная роза — 
эмблема печали, красная роза — эм-
блема любви» (режиссер — Сергей 
Соловьев.— 

”
Ъ“). Также мы поддер-

жали в свое время «Кинотавр».
— Как долго вы занимались бан-
ковским бизнесом?
— Банковским бизнесом я практиче-
ски не занимался. Мы просто созда-
ли банк, после того как закончили 
строить МЖК «Сабурово» в 1991 году. 
Банк стал дальше развиваться, а я вот 
начал заниматься автомобилями.
— Почему?
— А потому, что банковский бизнес 
тогда казался вообще непонятным, 
и в то время в финансы шли троеч-
ники. А более способные шли в МГУ, 
МИФИ, Физтех.
— Откуда у вас появился началь-
ный капитал?
— Ниоткуда, просто свои деньги взя-
ли, и все. Купили-продали, зарабаты-
вали и не тратили.

Я вам объясню, как было тогда. 
Инфляция была 200%. Вы покупа-
ете сегодня «Жигули» за 10 руб., по-
дождали чуть-чуть и продали за 20. 
А кредит тогда в банке можно было 
взять за 5% годовых. Вы за два меся-
ца можете на две машины зарабо-
тать. А дальше вкладывайте в биз-
нес, и это как пирамида, через год 
у вас будет там 1000%.
— Кредит вы брали в Инкомбанке?
— В Инкомбанке поначалу, потом 
в других банках.
— С кем из Инкомбанка были 
знакомы?
— С Володей Виноградовым (осно-
вателем Инкомбанка.— 
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наш, сабуровский. Жил в соседнем 
доме со мной. Мы, в связи с тем что 
занялись строительством домов, от-
делкой, могли на стороне деньги за-
рабатывать. И мы тогда создали ко-
оператив «Сабурово», и председате-
лем кооператива был Володя Виног-
радов. Он умер в 1998 году.
— В автобизнесе начинали с рос-
сийских марок?
— Да, с «ВАЗов», грузовиков «ЗИЛ». 
И «Москвичи» еще были, «Алеко».
— А иностранные?
— Первой маркой у нас была Kia. 
Мы были вторыми дилерами Kia 
в России, в мае 1995 года подписали 
контракт. Кстати, юбилей — 20 лет 
назад мы начали продавать Kia. Это 
была компания Kia Russland — на-
зывали себя русским, но компания 
была немецкая. Мы купили 50 ми-
кроавтобусов.
— Как вы попали на «Автотор»?

— В «Автотор» меня пригласили. 
В 1995 году мы начали продавать Kia, 
а в 1997 году у Владимира Иванови-
ча Щербакова (основатель «Автото-
ра».— 
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собирать машины в Калининграде. 
И он меня пригласил к себе вице-
президентом, заниматься создани-
ем дилерской сети, продажей, закуп-
кой машин. Я покупал машиноком-
плекты все, какие нужно цвета, мо-
дели, и потом мы через дилерскую 
сеть продавали. Я у него отработал до 
1999 года. Был период, когда хотели 
начать премиум-бренд там собирать 
и решали, BMW или Mercedes. В ито-
ге договорились с BMW.

Тогда была забавная история. 
В Австрии есть завод, где собирают 
Mercedes Gelandewagen, и мы под-
ружились с его директором. Дого-
ворились, что будем собирать ма-
шины, он дал комплекты, мы их со-
брали, а это не было согласовано 
с Mercedes. Был большой скандал. 
Это было 16 лет назад, и тогда еще 
не было понимания дилерских стан-
дартов в том ключе, как это принято 
сейчас, действовали по наитию.
— Какой опыт вы получили на 
«Автоторе»?
— Впервые там я постоянно общал-
ся с теми, кто понимает западные мо-
дели управления бизнесом. Как ма-
шины заказывают, как нужно моде-
ли разрабатывать, какая стратегия 
у какого бренда. У нас же все по блату 
раньше было, все бегали за продав-
цами, чтобы купить машину.
— Чем зарубежный автобизнес от-
личается от российского?
— Думаю, наши дилеры — одни из 
лучших в мире. И уж точно лучше, 
чем в США. Уровень образования 
у них совсем другой. Там если на сто 
человек есть один с высшим обра-
зованием, то хорошо. У нас автори-
тейл считается престижным и инте-
ресным бизнесом, а там это считает-
ся чем-то ругательным.

Я считаю, что Америка убила авто-
мобильный бизнес — принципом, 
когда вы приходите в автосалон и на-
чинаете торговлю. Придите в мага-
зин Chanel, вам дадут там скидки? Не 
дадут. Я считаю, что не туда идет ав-
тобизнес. Лучше бы чуть снизили це-
ны или чтобы были везде фиксиро-
ванные цены. Особенно сейчас, ког-
да клиенты просто бегают по автоса-
лонам бесконечно, и уже просто все 
работают в минус. Например, BMW, 
Mercedes или Audi ежегодно снижа-
ют цены, лишь бы обогнать конку-
рента. В итоге теряют все — и про-
изводители, и дилеры. Я считаю, что 
с точки зрения качества, подхода, 
анализа, понимания в России серь-
езный автодилерский бизнес. И это 
очень тяжелый бизнес. В США если 
вы покупаете автосалон, то 3–4–5% 
годовых вы платите. У нас ставки 
20%. Поэтому, естественно, вам при-
ходится думать на порядок больше. 

Зарабатывать больше денег, чтобы 
минимизировать расходы.
— Почему в 2013 году группа «Эла» 
купила «Автоспеццентр»? Хотели 
захватить долю рынка?
— Этой цели не было. Мы смотре-
ли активы, которые сильно недоо-
ценены и имеют потенциал роста 
в два-три раза. В АСЦ мы увидели, 
что есть такой потенциал, поэтому 
взяли. И еще мы руководствовались 
тем, что более 50% брендов АСЦ бы-
ли премиальными, найти их очень 
тяжело.
— В 2012 году у ГК «Эла» было 7 ав-
тодилерских центров и выручка 
11,2 млрд руб., тогда как у АСЦ — 
19 центров и выручка 32 млрд. 
Как вам удалось купить компа-
нию более чем в два раза больше, 
чем ваша?
— У нас показатели финансовые 
были лучше, чем у АСЦ. Я просто по-
казал банкам, что мы делаем со сво-
ей компанией и что мы можем де-
лать с АСЦ.
— Прошло два года, инвестиция 
окупается?
— Нормально окупается. Мы до-
срочно вернули значительную 
часть кредита.
— В этой сделке вы выкупали ак-
ции у существующих акционеров. 
Вас не останавливало то, что эти 
деньги уходят из компании, а вам 
придется снова инвестировать?
— Особо не нужно было инвестиро-
вать, потому что у АСЦ практически 
долга не было. Мы переоформили 
кредит, кое-какие банки перекреди-
товали, которые после сделки поче-
му-то боялись.
— На покупку акций АСЦ вы бра-
ли кредит на $170 млн в Москов-
ском кредитном банке (МКБ)? Что 
в залоге?
— Да, в МКБ. Изначально было 100% 
акций АСЦ заложено.
— На рынке говорят, что вы дру-
жите с основным владельцем 
МКБ Романом Авдеевым.
— У нас чисто рабочие отношения. 
Банк доволен нами. Проблем с на-
ми нет, все обязательства мы пере-
выполняем, по обороту, по возврату.
— Есть возможность взять в МКБ 
льготный кредит на новые M&A?
— Мы ведем переговоры. Пока не-
понятно, что с рынком. Был момент, 
когда мы думали еще сделки прове-
сти. А сейчас решили подождать, по-
тому что активы еще подешевеют 
и можно будет еще дешевле купить.
— Вы интересовались «Независи-
мостью»?
— Да, интересовался. Я не могу и не 
хочу это комментировать. Ею инте-
ресовались многие.
— Но с «Независимостью» может 
что-то сложиться?
— У нас много с кем может сложить-
ся. Я не могу пока сказать с кем, по-
тому что непонятно, что на рынке 
будет.

— В 2014 году вы купили семь са-
лонов «Мега Авто», как сообща-
лось, более чем за 1 млрд руб. Кре-
дит на эту сделку тоже предоста-
вил МКБ?
— Да. Они просто нас знают. А мы по-
чему с ними — потому что они очень 
быстро принимают решения и с ни-
ми просто легко. У нас есть еще один 
партнер — Транскапиталбанк.
— У вас какие ковенанты по зай-
мам? В кризис не столкнулись 
с проблемами по их выполнению?
— Пока мы идем в плане по прибы-
ли. Сейчас начинается самая острая 
фаза кризиса.
— В мае достигнуто дно продаж? 
Или падение продолжится?
— Я думаю дна можно достигать в те-
чение двух лет.
— Когда ЦБ повысил ключевую 
ставку, у вас сильно повысилась 
стоимость привлечения средств?
— Конечно, естественно, как 
и у всех.
— Ваши конкуренты говорили, 
что у них примерно на том же 
уровне осталась, несколько про-
центов подняли, и все.
— У нас три крупных партнера: 
Volkswagen, Renault-Nissan, Kia-
Hyundai. Финансирование всех 
стоков идет от Volkswagen Bank, 
Renault-Nissan Bank и других. Как 
только кризис жахнул, они подня-
ли ставки. Машины все они нам по-
ставляют, у нас есть рассрочка, месяц 
или два, потом у них счетчик рабо-
тает. Они подняли ставку кредита на 
закупку автомобилей до 23%. Это сде-
лали даже западные кэптивные бан-
ки, у них рисков никаких нет. Они 
дилеру дали машины, посчитали 
проценты, и дилер заплатил. У них 
риска невозврата вообще нет. При 
этом у нас тоже есть банки, которые 
на считаные проценты подняли. Но 
все равно средняя ставка уже у нас 
была 19%.

А потребкредиты еще хуже. Был 
момент, когда они вообще поднялись 
до 30%. Сейчас потребкредиты доти-
руются, они где-то есть и 7%, и 9%. Но 
этот кредит дается всего на год, а вы 
должны 50% сразу заплатить.
— Какие инструменты господ-
держки помогают рынку боль-
ше всего?
— Никакие.
— А утилизация?
— Она пока поработала месяц-два. 
Судя по итогам апреля, не очень по-
могает. Рынок падает и падает. Май 
еще хуже.
— Какие у вас результаты по 2014 
году и по первому полугодию те-
кущего года?
— Мы значительно ниже падаем, 
чем рынок. И есть бренды, в которых 
мы вообще не падаем.
— Это премиальные марки?
— Не только, есть и массовые. Есть 
разные стратегии, есть стратегия ко-
рейская — у них прибыль не в прио-
ритете, главное, долю рынка увели-
чивать. Есть стратегия Volkswagen, 
они не хотят даже свою долю удер-
живать. Они хотят, чтобы дилер-
ская сеть сохранилась и какая-то 
прибыль была. Поэтому аналогич-
ные машины Skoda Rapid и Hyundai 
Solaris раньше стоили одинаково, 
а сейчас Rapid на 20% дороже стоит.
— Сколько будет продано машин 
в 2015 году?
— Ассоциация европейского бизне-
са считает, что будет продано 1,9 млн 
машин, а я думаю — 1,4 млн. Какие-
то бренды идут, какие-то не идут. 
Просто народа с деньгами нет. На-
пример, возьмем апрель. Мы в кре-
дит продали 50% автомобилей и все 
равно упали. Это о чем говорит? Что 
людей с наличными все меньше 
и меньше. Вторичный рынок, как ни 
странно, в апреле резко поднялся.
— Автобизнесу не хватает господ-
держки?
— Бизнесу не нужна поддержка, биз-
несу нужно не мешать. Как только 

вы любой шаг делаете, вас тормозят 
и говорят, нет разрешения, и так да-
лее. Нужно не мешать на муници-
пальном уровне.
— К вам зачастили из пожарной 
инспекции?
— Ну все что угодно. Любое разреше-
ние на какие-то парковки-заезды. Се-
годня очень не просто с рекламой — 
оформление пилонов, вывесок, фла-
гов — это смело можно назвать адми-
нистративным барьером в работе ав-
тосалона. Мы с этим барьером стал-
киваемся.
— Это случилось после аукцио-
нов 2013 года на наружную рекла-
му в Москве? Получается, рынок 
отрегулирован неудачно и бизнес 
пострадал?
— Конечно. Ну а постановление, по 
которому площади, где стоят автомо-
били, считаются торговыми и, сле-
довательно, за них придется пла-
тить дополнительный налог. Хотели 
в июле в виде эксперимента ввести 
это в Москве и Питере. И делают это 
сейчас во время кризиса. РоАД (ассо-
циация «Российские автомобильные 
дилеры».— 

”
Ъ“) уже выступила про-

тив этого.
— Многие дилеры пытаются 
сбить кадастровую стоимость сво-
их автосалонов, например, это де-
лал «Рольф».
— Это вообще ужасная ситуация. 
Два года назад нам подняли стои-
мость аренды земли в 13 раз за пол-
года — аренду подняли в три ра-
за, а кадастровую стоимость более 
чем в четыре раза. Условно говоря, 
если мы раньше платили 100 тыс. 
за аренду участка, то теперь долж-
ны платить 1 млн 300 тыс. Сейчас 
вроде бы идет какой-то откат на-
зад, ассоциация дилеров пытается 
отыграть, РоАД ведет переговоры. 
Но я не понимаю, чем думали чи-
новники.
— В частном порядке планируете 
судиться?
— Нет, мы не собираемся.
— А что тут еще можно сделать?
— Они должны просто взять и отме-
нить. Как можно что-то в 13 раз по-
вышать?
— Ваша позиция по поводу лега-
лизации параллельного импорта?
— Конечно, его надо разрешить. Это 
приведет к тому, что люди будут по-
купать запчасти дешевле. У нас есть 
случаи, когда те же самые ориги-
нальные запчасти в России стоят 
в три раза дороже, чем в Эмиратах. 
Что, у нас страна такая богатая? Пра-
вительство должно это сделать, пото-
му что для потребителей это хорошо. 
И во всех странах это есть.
— Вы сами будете импортиро-
вать?
— Да, конечно.
— В кризис возник отток к част-
ным автосервисам?
— Да, падение в автосервисе сей-
час около 10%. Во-первых, это от-

ток к серым компаниям, в гаражи. 
И плюс запчасти. Сейчас на Audi 
каждый второй приезжает со своей 
запчастью, которую покупает неиз-
вестно где.
— Как вы считаете, последуют ли 
другие бренды примеру General 
Motors?
— Ситуация с GM — это политика 
на самом деле. Им сказали уходить, 
они ушли.
— А Ford тогда почему здесь?
— Ford — частная компания. 30–40% 
ее акций остались за семьей Форд, 
которая принимает все решения. 
Это реально семейная компания, 
хоть и публичная. В отличие от GM, 
где полностью государственное фи-
нансирование.
— Почему Ford инвестирует 
в Россию?
— Хотя наш рынок упал, но все рав-
но большой. Ford держится, старает-
ся минимизировать убытки.
— «Автоспеццентр» — тоже семей-
ный бизнес?
— Да, АСЦ — семейная компания.
— У вас какая доля в АСЦ?
— Не могу сказать.
— У вас полный контроль над при-
нятием решений в компании?
— Конечно, мы советуемся. Я лю-
блю советоваться, потому что одно-
му сложно принимать решения.
— Это принципиальное реше-
ние — не выходить в регионы?
— Это не прибыльно. В моем пони-
мании один салон в Москве — это 
как пять-десять региональных. Ка-
кой в этом смысл?
— Вы планируете премиальные 
бренды наращивать?
— Хотелось бы премиальные. Пото-
му что если посмотреть, у нас сало-
нов Skoda избыток, Kia — достаточ-
но, Hyundai — достаточно, Nissan — 
достаточно.
— Почему АСЦ закрыл салон Su-
zuki?
— Сменили на более доходный и ин-
тересный для себя бренд. У нас два ав-
тосалона Nissan, соответственно, нам 
выгоднее быть дилерами Datsun.
— А Mitsubishi? Не жалеете, что 
бренд оказался у вас в портфеле?
— Он достался нам в наследство. 
У Mitsubishi, как у всех, возникли 
проблемы. Что с Ford, мы пока не 
понимаем. Поэтому, конечно, пре-
миальные бренды нужно разви-
вать. Сейчас у нас 45% брендов — 
премиальные.
— Вы хотите стать номером один 
в российском авторитейле?
— Да, наверное. Если получится — 
стать номер один и плюс IPO сделать.
— Когда может случиться IPO 
АСЦ?
— Я думаю, что через три-четыре го-
да после стабилизации ситуации на 
Украине.

Интервью взяли  
Владислав Новый  
и Яна Циноева

«Придите в магазин Chanel, вам дадут там скидки?»
Председатель правления ГК «Автоспеццентр» Александр Халилов о проблемах автобизнеса

C O M P A N Y  P R O F I L E Г Р У П П А  К О М П А Н И Й  « А В Т О С П Е Ц Ц Е Н Т Р »

Компания «Автоспеццентр» была основана в 1998 году. В сентябре 2013 года 
«Автоспеццентр» за $170 млн был куплен владельцами группы компаний «Эла». 
После объединения активов головной компанией группы является ЗАО «АСЦ-Ме-
неджмент». В настоящее время в группу входят 28 дилерских центров в Москве 
и Подмосковье. В портфеле группы такие бренды, как Porsche, Audi, BMW, Infiniti, 
Volkswagen, Nissan, Mazda, Skoda, Mini, Hyundai, Kia, Citroen, Datsun и Mitsubishi. 
Численность персонала — около 3,5 тыс. человек. Выручка группы в 2014 году 
составила 52,8 млрд руб. Объем продаж новых автомобилей за 2014 год составил 
35 718 штук, с пробегом — 9367 штук. В списке «200 крупнейших частных компаний 
России» по версии российского Forbes в сентябре 2014 года ГК заняла 130-е место.

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О Х А Л И Л О В  А Л Е К С А Н Д Р  С А Д И К О В И Ч

Родился 1 мая 1959 года в Москве. Окончил МГТУ имени Баумана по специальности 
«инженер-механик» (1982). После окончания университета попал по распределению 
на военный завод «Сапфир» (Москва). Принимал участие в реализации проекта 
по строительству молодежного жилого комплекса «Сабурово». В 1991 году начал 
карьеру в автомобильном бизнесе. С 1997 по 1999 год занимал пост вице-прези-
дента компании «Автотор», развивал дилерскую сеть. В сентябре 2013 года после 
объединения активов подконтрольного ему автохолдинга «Эла» с группой компаний 
«Автоспеццентр» стал президентом группы. В январе 2015 года избран председате-
лем правления группы. Является учредителем и совладельцем ряда компаний, в том 
числе автомобильного холдинга «Эла», «Эла-страхование», «Русавтотранс» и других.
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Падение в автосервисе сейчас  
около 10%. На Audi каждый  
второй приезжает  
со своей запчастью

Я считаю, что Америка убила ав-
томобильный бизнес — принципом, 
когда вы приходите в автосалон 
и начинаете торговлю

Мы в кредит продали 50% 
автомобилей и все равно упали. 
Людей с наличными все меньше 
и меньше
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Как робот на галерах
Арнольду Шварценеггеру пришлось вернуться

В российский прокат выходит «Терми-
натор: Генезис» — пятая часть из серии 
фильмов о роботах, которые постоянно 
возвращаются и пытаются спасти чело-
вечество. В роли легендарного робота 
после двадцатипятилетнего переры-
ва снова снялся Арнольд Шварценеггер. 
Рассказывает ЕЛЕНА КРАВЦУН.

В мире будущего люди оказались в мень-
шинстве, а их собственная технология 
вполне успешно пытается избавить зем-
лю от органической жизни навсегда. Умная 
компьютерная программа Скайнет, интег-
рированная во все аспекты жизни общест-
ва, в один момент уничтожила миллиарды 
людей. Оставшиеся в живых назвали это 
разрушительное событие «Судным днем», 
но надежду на мир после катастрофы им 
подарил Джон Коннор, взявший на себя 
роль лидера и возглавивший сопротивле-
ние машинам. Однако чем больше он вы-
игрывает, тем более изощренными стано-
вятся планы Скайнет. Теперь целью смер-
тоносной технологии оказывается мать 
Коннора Сара, ее гибель в прошлом будет 
означать конец для сопротивления в буду-
щем, потому что возглавляющий его чело-
век просто не появится на свет. Скайнет от-
правляет Терминатора продвинутой вер-
сии в 1984 год, но и у Джона есть план. Он 
запускает следом своего верного боевика, 
Кайла Риза, чтобы найти и спасти Сару.

На деле же оказывается, что Сара сама 
кого хочешь найдет и принудительно спа-
сет, потому что эта Сара — из параллель-
ной вселенной. Сильной и независимой ее 
воспитал Т-800, заменивший родителей и 
научивший вырубать роботов из будуще-
го одним прикладом. Дальнейшие сюжет-
ные ходы и потуги главных героев сводят-
ся к формуле: «Уничтожить Скайнет, пре-
жде чем он выйдет в онлайн». А вся мораль 
фильма сводится к фразе шекспировской 
глубины: «Нет другой судьбы, кроме той, 
что мы сами себе выбираем».

Режиссером ленты стал Алан Тейлор, 
снявший блокбастер «Тор-2» и некоторые 
эпизоды сериала «Игра престолов». Его ро-
ман с Терминатором, скорее всего, будет 

долгосрочным — «Генезис» по задумке со-
здателей лишь первая часть новой трило-
гии, которую надо успеть снять до 2019 го-
да, то есть до того момента, когда права на 
всю франшизу вновь вернутся к режиссе-
ру Джеймсу Кэмерону. События нынешней 
картины — синтез перипетий первых двух 
«Терминаторов», игнорирующий третью и 
четвертую части вовсе, своего рода пере-
запуск франшизы с того места, где она еще 
не начала откровенно буксовать. Создате-
ли фильма занимаются ровно теми же игра-
ми со временем, что и их герои, обнаружи-
вая хитроумие Кристофера Нолана в карти-

не «Начало». «Терминатор: Генезис» опре-
деленно лучше своих сравнительно недав-
них предшественников, но вряд ли это сто-
ит считать комплиментом. Тейлор почти 
ничего не изобретает, но очень пытается 
быть Кэмероном. Сюжетно картина повто-
ряет основные события, характерные для 
большинства «Терминаторов». Новейший 
Т-800 действует все по той же схеме: отни-
ми одежду у неформалов, найди Сару Кон-
нор и уничтожь, бонусом идут погони, дра-
ки в промзонах с острыми предметами и 
чудаковатый исследователь.

Фильм проходит под рейтингом PG-13: 
несмотря на эффектные баттлы и рушащи-
еся мосты, он почти бескровен. Безобидные 
шутки и довольно смешные сцены борьбы 
так и вовсе переносят его в категорию семей-

ного кино про старого Т-800, начавшего ис-
пытывать отцовские эмоции к своей подо-
печной Саре. Это становится еще более оче-
видным во время сцен путешествия во вре-

мени — создатели картины отчаянно пыта-
лись скрыть наготу накачанных тел. Полу-
чившийся фильм как вегетарианская колба-
са — знакомый вкус мяса есть, а самого его 
нет и в помине. Хорошие новости для по-
клонников визуальных эффектов: всевоз-
можные взрывы, гигантские машины и вой-
на будущего присутствуют в кадре с избыт-
ком, но вот только смотреть на эти действи-
тельно качественно сработанные сцены в це-
лом как-то скучно. Так и Кэмерон снимал в 
1984 году, только скромнее и дешевле. Хотя 
драка между цифровым молодым Шварце-
неггером и нынешним Арнольдом похожа 
на схватку века.

Мать героя-спасителя доверили играть 
Эмилии Кларк, прославившейся в роли Дей-
енерис в сериале «Игра престолов». Свои-
ми повадками девицы брутальной, но с сер-
дцем принцессы она больше напомина-
ет Летти из автомобильной саги «Форсаж». 
Меньше всего эмоций в Кайле Ризе, которо-
го на экране воплотил австралийский кре-
пыш Джай Кортни. Арнольд Шварценеггер 
по-прежнему хорош, только уже не в преж-
нем культуристском эксгибиционизме и бо-
евой хватке, а в невозмутимом юморе и лу-
чащемся обаянии.

В конечном итоге фильм открывает бес-
конечные возможности для создателей си-
квелов, в которых, как в «Дне сурка», Сара, 
Джон и Кайл будут умирать и возрождаться, 
а меняться будет лишь последовательность 
этих перерождений и количество морщин 
на лице Железного Арни.

ФУТБОЛ

Лионель Месси сделал передачу в финал
В решающем матче Кубка Америки сыграют сборные Чили и Аргентины

СПОРТИВНАЯ ПОЛИТИКА

Футбольным клубам 
установят  
жесткий лимит
Виталий Мутко и Алексей Миллер хотят 
свести к минимуму число легионеров

Новый «Терминатор» открывает 
бесконечные возможности для 
будущих сиквелов   ФОТО FILMZ.RU

Его поздравляет кинорежиссер Вадим 
 Абдрашитов:
— Поздравляю коллегу! У Александра боль-
шое хозяйство — производство кино, «Кино-
тавр», телевидение. И все это с человеческим 
лицом, с дружелюбным посылом ко всем 

нам — кинематографистам и зрителям. Се-
годня доброжелательность — редкость. Не-
обходимо мужество быть таким. Здоровье 
для этого необходимо. Чего от души желаю!

Рубрику ведет  
Анна Макеева

Сегодня исполняется 54 года президенту 
российского открытого фестиваля «Кинотавр», 
продюсеру Александру Роднянскому

ДНИ РОЖДЕНИЯ

спорт

Вчера в очередной раз на первый 
план в спорте вышла одна из са-
мых острых проблем в отечест-
венном футболе — лимит на ле-
гионеров. Сразу после того как 
Владимир Путин подписал за-
кон, передающий право устанав-
ливать его Министерству спор-
та РФ, глава ведомства Виталий 
Мутко сообщил, что уже в этом 
сезоне, стартующем через две 
недели, могут быть внедрены 
новые, гораздо более жесткие, 
чем те, на которых настаивает 
Российская футбольная премь-
ер-лига, ограничения. К ужесто-
чению лимита в интересах сбор-
ной призвал и глава «Газпрома» 
Алексей Миллер.

В течение всего вчерашнего дня 
топовой спортивной темой остава-
лась тема лимита на иностранцев 
в отечественном футболе. Поводом 
для оживления дискуссии по этому 
поводу послужила новость о том, что 
Владимир Путин подписал так назы-
ваемый закон о легионерах. Суть его 
заключается в передаче полномо-
чий по установлению ограничений 
на выступление иностранцев в рос-
сийских клубах в игровых видах от 
соответствующих федераций Мини-
стерству спорта. Наиболее актуальна 
данная проблема для футбола.

Одновременно стало известно, 
что 7 июля состоится первое заседа-
ние рабочей группы, созданной ис-
полкомом Российского футбольно-
го союза (РФС) для взаимодействия с 
Министерством спорта как раз по во-
просу о легионерах. А возглавивший 
ее глава Российской футбольной 
премьер-лиги (РФПЛ) Сергей Пряд-
кин не скрывал, что надеется на то, 
что по итогам дискуссии, по край-
ней мере на нынешний сезон, сохра-
нится именно тот формат, который 
был пролоббирован РФПЛ и ведущи-
ми командами, а затем одобрен РФС. 
Речь о формате «10+15». При нем ог-
раничивается десятью футболиста-
ми число иностранцев в клубной за-
явке, число иностранцев на поле ог-
раничениям не подвергается. Клубы 
посчитали его более целесообраз-
ным, чем действовавший ранее фор-
мат «7+4». Он предусматривал огра-
ничения по количеству иностран-
цев, одновременно находящихся на 

поле, семью игроками. И если клуб-
ные руководители формулу «10+15» 
называли достаточно жесткой, то, по 
мнению многих экспертов, речь шла 
все-таки скорее о смягчении лимита.

Некоторое время казалось, что 
РФПЛ и РФС могут быть спокойны. 
Ведь даже представители Минспорта 
говорили, что, вероятно, на ближай-
ший сезон будет одобрен предлагае-
мый этими структурами формат (ли-
бо прежний, достаточно близкий к 
нему). Ведь очередной чемпионат 
России стартует уже 16 июля. Но спу-
стя буквально несколько часов ситу-
ация изменилась.

Сначала появилось заявление 
Алексея Миллера, главы «Газпро-
ма» — главного спонсора и фактиче-
ского хозяина «Зенита», чьи руково-
дители прежде считались лоббиста-
ми смягчения ради повышения кон-
куренции между игроками. Госпо-
дин Миллер призвал исполком РФС 
принять «срочные меры» по ужесто-
чению лимита на легионеров — до 
шести человек на поле. Он объяснил 
это требование интересами сбор-
ной страны, игра которой в послед-
нее время, на его взгляд, «не только 
безобразная, но и беспросветная» 
— «уже не с точки зрения выхода из 
группы на чемпионат Европы 2016 
года», а «с точки зрения того, какую 
сборную страны мы будем иметь к 
домашнему чемпионату мира в 2018 
году». «Ситуация просто вопиющая, 
когда за основной состав сборной вы-
ходят играть футболисты, которые 
не имеют ни одной минуты игровой 
практики в чемпионате за свои клу-
бы»,— сказал Алексей Миллер.

А вскоре министр спорта РФ Вита-
лий Мутко сообщил, что его ведом-
ство планирует ввести новый ли-
мит на легионеров уже в этом сезо-
не, подчеркнув, что формат, приня-
тый РФС, его ведомство «не совсем 
устраивает».

Таким образом, в сложном поло-
жении оказались клубы. Ведь мно-
гие из них строили свои трансфер-
ные планы с учетом решений, при-
нятых РФС. Теперь же в условиях де-
фицита времени им, видимо, надо 
будет менять их, приспосабливаясь 
к новым рамкам, которые к тому же 
еще не определены.

Алексей Доспехов

Вторым финалистом Куб-
ка Америки стала сбор-
ная Аргентины. В полуфи-
нале аргентинцы, до этого 
забивавшие весьма ску-
по, неожиданно крупно — 
6:1 — обыграли команду 
Парагвая. Несмотря на то 
что ни один из этих мячей 
не оказался на счету глав-
ной звезды турнира Лио-
неля Месси, он все равно 
был признан лучшим игро-
ком встречи за три голе-
вые передачи. В финале 
считающаяся фаворитом 
сборная Аргентины сой-
дется с хозяевами турни-
ра — чилийцами.

Для нынешнего розыгры-
ша Кубка Америки матч сбор-
ных Чили и Аргентины — 
это финал мечты. Не только 
потому, что хозяева турнира 
схлестнутся в решающей бит-
ве с одной из лучших команд 
мира. Сейчас именно Чили и 
Аргентина представляют со-
бой главные футбольные си-
лы Южной Америки. Брази-
лия была посрамлена в 1/4 
финала: перезагрузка коман-
ды, предпринятая Дунгой, 
не увенчалась успехом, а сам 
тренер призвал бразильцев 
быть скромнее. Сверкнувшие 
на чемпионате мира колум-
бийцы спустя год изрядно по-
блекли, а их игра потускнела, 
хотя все блиставшие не так 
давно лидеры были в строю. 
Сборная Колумбии сошла на 
той же стадии, что и бразиль-
цы. В сущности, сборные Чи-
ли и Аргентины — это единст-
венные южноамериканские 
сборные, которые на двух 
крупных турнирах подряд 
показали качественный, пре-
емственный футбол и оста-
лись верными своему игро-
вому почерку.

Для обоих финалистов 
матч в Сантьяго будет момен-
том истины. Это может пока-
заться странным, но сбор-
ная Аргентины — признан-
ный гегемон континента — 
в последний раз выигрыва-
ла Кубок Америки в далеком 
1993 году. С тех пор она два-
жды играла в финалах, но 
была неизменно бита извеч-
ными противниками — бра-
зильцами. Чилийцы же и во-

все ни разу не побеждали на 
этом турнире, а в последний 
раз добирались до финала в 
другую эпоху — аж 28 лет на-
зад, в год, когда родился Лио-
нель Месси.

Одно его имя в стартовом 
протоколе сборной Арген-
тины заставляет букмекеров 
считать ее фаворитом. Да-
же несмотря на домашний 
для чилийцев статус турни-
ра, громогласную поддер-
жку болельщиков, перед ко-
торой порой дрожат даже су-
дьи, и россыпь звезд в под-
чинении у Хорхе Сампаоли. 
Фигура Лионеля Месси пере-
вешивает все эти факторы. И 
для лидера сборной Арген-
тины этот финал тоже будет 
особым моментом — шан-

сом принести стране пер-
вый в своей карьере нацио-
нальный трофей.

Единственный упрек, 
который время от времени 
бросают в сторону Месси,— 
то, что в сборной он менее 
ярок и эффективен, да и во-
обще полезен, чем в «Бар-
селоне». Упрек, впрочем, в 
последние годы безоснова-
тельный. Лионель Месси, 
конечно, действует в сбор-
ной по-другому, но только 
потому, что играет в ее ко-
мандных построениях да-
же более значимую роль, 
чем в каталонском клубе. В 
сборной и на этом турнире 
в частности Месси — не тво-
рец, оторванный от партне-
ров и играющий на чистых 

мячах. Зачастую именно он, 
оставаясь чуть в тени дру-
гих звезд команды, созда-
ет для них моменты: тащит 
мяч с середины поля, стал-
кивает лбами соперников, 
раздает искусные передачи.

В этом смысле полуфинал 
против сборной Парагвая 
вышел весьма показатель-
ным. Месси не забил (он во-
обще провел на этом турни-
ре только один мяч, причем 
в первом матче), но зато поу-
частвовал едва ли не во всех 
голевых комбинациях. Фор-
мально на его счету три голе-
вых паса (за что его и призна-
ли лучшим игроком встре-
чи), но еще в двух эпизодах 
он отдавал предпоследние 
передачи — такие, после ко-
торых партнеры уже разыг-
рывали мяч до верного. На-
пример, в одном из момен-
тов Лионель Месси ушел сра-
зу от трех опекунов, причем 
два из них, в суматохе пыта-
ясь отнять «привязанный» к 
ноге аргентинца мяч, налете-
ли друг на друга.

Для Месси и сборной Ар-
гентины настала прекрасная 
возможность после удачного 
чемпионата мира утвердить 
свою власть в Южной Амери-
ке. Для неистовых, самоот-
верженных, не признающих 
авторитетов чилийцев, кото-
рые к тому же имели боль-
ше времени на восстановле-
ние сил, это столь же явный 
шанс изменить расклад сил 
на континенте.

Петр Кузнецов

РЕЗУЛЬТАТ

Шахматы
Супертурнир в Дортмунде 
(Германия)
Третий тур. Георг Майер (Германия)—
Фабиано Каруана (США) 0:1. Владимир 
Крамник (Россия)—Ян Непомнящий 
(Россия) 1:0. Ливиу-Дитер Нисипяну (Гер-
мания)—Хоу Ифань (Китай) 0,5:0,5. Уэсли 
Со (США)—Аркадий Найдич (Германия) 
0:1. Положение участников. 1. Ниси-

пяну — 2,5 очка. 2–3. Крамник, Найдич — 
по 2. 4. Каруана — 1,5. 5–8. Непомня-
щий, Майер, Со, Хоу Ифань— по 1.

Теннис
Wimbledon
Мужчины. Первый круг. Гаэль Мон-
фис (Франция, 18)—Пабло Карреньо (Ис-
пания) 6:4, 6:4, 7:5. Томаш Бердых (Че-
хия, 6)—Жереми Шарди (Франция) 6:2, 
6:7 (8:10), 7:6 (7:3), 7:6 (7:5). Второй 

круг. Давид Гоффен (Бельгия, 16)—Лай-
ем Броуди (Великобритания) 7:6 (7:3), 
6:1, 6:1. Ришар Гаске (Франция, 21)—
Кенни Де Шеппер (Франция) 6:0, 6:3, 
6:3. Сантьяго Хиральдо (Колумбия)—
Кеи Нискори (Япония, 5) отказ. Григор 
Димитров (Болгария, 11)—Стив Джон-
сон (США) 7:6 (10:8), 6:2, 7:6 (7:2). Но-
вак Джокович (Сербия, 1)—Яркко Ниеми-
нен (Финляндия) 6:4, 6:2, 6:3. Джон Ис-
нер (США, 17)—Мэттью Эбден (Австра-
лия) 6:2, 7:6 (10:8), 6:4. Ник Кириос (Ав-
стралия, 26)—Хуан Монако (Аргентина) 

7:6 (7:5), 6:3, 6:4. Милош Раонич (Кана-
да, 7)—Томми Хаас (Германия) 6:0, 6:2, 
6:7 (5:7), 7:6 (7:4). Бернард Томич (Ав-
стралия, 27)—Пьер-Уг Эрбер (Франция) 
7:6 (7:3), 6:4, 7:6 (7:5).
Женщины. Первый круг. Екатери-
на Макарова (Россия, 8)—Сачия Вике-
ри (США) 6:2, 6:4. Сабина Лисицки (Гер-
мания, 18)—Ярмила Гайдошова (Австра-
лия) 7:5, 6:4. Тимеа Бачински (Швейца-
рия, 15)—Юлия Гёргес (Германия) 6:2, 
7:5. Ализе Корне (Франция, 25)—Ана Ко-
нюх (Хорватия) 6:2, 6:2. Каролина Воз-

няцки (Дания, 5)—Чжэн Сайсай (Китай) 
7:5, 6:0. Мэдисон Кис (США, 21)—Ште-
фани Фёгеле (Швейцария) 6:7 (6:8), 6:3, 
6:4. Елизавета Куличкова (Россия)—
Янина Викмайер (Бельгия) 3:6, 7:6 (8:6), 
10:8. Второй круг. Саманта Стосур (Ав-
стралия, 22)—Уршула Радваньска (Поль-
ша) 6:3, 6:4. Коко Вандевей (США)—Ка-
ролина Плишкова (Чехия, 11) 7:6 (7:5), 
6:4. Мария Шарапова (Россия, 4)—Ри-
хел Хогенкамп (Голландия) 6:3, 6:1. Ири-
на-Камелия Бегу (Румыния, 29)—Леся 
Цуренко (Украина) 7:5, 6:7 (4:7), 7:5.

1/2 финала
Аргентина—Парагвай 6:1.

Рохо, 15; Пасторе, 27; Ди Мария, 47, 53; 
Агуэро, 80; Игуаин, 83 — Барриос, 43.

В субботу в финале сборная Аргентины 
сыграет со сборной Чили.

Лидер сборной Арген-
тины Лионель Месси 
(с мячом) в матче про-
тив Парагвая не забил, 
но зато поучаствовал 
почти во всех голевых 
комбинациях своей 
команды   ФОТО REUTERS
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